
КАДЫРОВ 
ПОХОРОНИЛ 
УБИЙЦУ КАК ГЕРОЯ

Глава Чечни Рамзан Кадыров приехал в суб-
боту на поминки Юсупа Темерханова, скончав-
шегося 3 августа в заключении убийцы бывшего 
полковника Юрия Буданова. Было бы странно, 
если бы его там не было. Ведь на похороны в село 
Гелдаган съехались десятки тысяч людей, для 
которых Темерханов — национальный герой.

Вкратце предыстория. Буданов в Чечне уби-
вает 18-летнюю Эльзу Кунгаеву. В 2003 году его 
судят и сажают. Он выходит по УДО в 2009 году 
(что вызывает негативную реакцию в Чечне). В 
2011-м Буданова убивают в Москве. В 2013-м 
обвиненный в убийстве Буданова Темерханов 
приговорен к 15 годам строгого режима. По вер-
сии следствия, он, поскольку военные убили его 
отца, «испытывал чувство ненависти и вражды ко 
всем военнослужащим, исполнившим свой долг 
и принявшим участие в контртеррористической 
операции, принял решение совершить убийство. 
Его выбор пал на Буда-
нова, чье имя получило 
широкий общественный 
резонанс...»

Читайте 2-ю стр.
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У порядочных сквоттеров 
дверь не нараспашку: 
пока их не «раскусили», 
они вставляют во входные 
двери свои замки.

В ЧУЖОМ ДОМЕ ХОЗЯИН

«МК» выяснил, 
кто нелегально 

заселяется 
в столичные 
новостройки
По столице ползут слухи: в отда-

ленных кварталах новостроек, куда 
не ходят автобусы и метро, пустые 
квартиры занимают нелегалы. И что 
там только не творится! Корреспон-
дент «МК» решил проверить слухи 
и побывал у нелегалов в гостях. Во 
всем мире, кстати, они называются 
сквоттерами — и в данном случае 
оказались обычными людьми.

Читайте 4-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Нынешняя 
московская жара 

по показателям 
сопоставима с по-

годными условиями, 
характерными для пу-

стынных местностей Средней 
Азии и Ближнего Востока, где в старину у знатных 
особ были специальные рабыни-оросительницы, в 
чьи обязанности входило орошать господина влагой. 
Они считались элитными невольницами, доступ-
ными только путникам падишахских кровей, ведь, 
если верить летописцам Великого шелкового пути, 
«орошение водой в горячих песках по ощущениям 
сопоставимо с наслаждением от плотской любви». 
Корреспондент «МК» решил оказать утомленным 
солнцем москвичам «падишахскую услугу», а заодно 
проверить на деле бедуинскую мудрость. 

Читайте 3-ю стр.

Читайте 3-ю стр.
МОДА НА ПРАВДУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь ШУМЕЙКО,

писатель

Снаружи — обычный район-новостройка,  
для которого сквоттеры невидимы.

Подробности на 8-й стр.
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ПОДПИСКА

2019
ОТКРЫТА  
ДОСРОЧНАЯ  
ПОДПИСКА НА «МК»

«Рабыня-оросительница» испытала москвичей  
на жаропрочность

ЭКСТАЗ ДЛЯ ПРОХОЖЕГО

Росстат вновь спешит с хорошими 
новостями: в России по итогам первого 
полугодия 2018 года выросла средняя 
зарплата. В тот же период прошлого 
года она равнялась 38 тыс. рублей, а 
сейчас — 42,5 тыс. рублей. При этом в 
разные месяцы текущего года «сред-
немесячная номинальная начисленная 
зарплата», как значится в обзоре ве-
домства, достигала даже более вы-
соких показателей — 44 тысячи в мае 

и 45,8 тыс. рублей в июне. Вроде бы 
жизнь налаживается, однако в реаль-
ности номинальный рост зарплат так 
и остается номинальным, но только 
в переносном смысле — то есть фор-
мальным. Располагаемые доходы на-
селения почти не растут, а экономия 
практически на всем стала самой по-
пулярной стратегией выживания.

Читайте 2-ю стр.

РОССТАТ ПРИБАВИЛ 
НАМ ЗАРПЛАТ

По статистике, россияне разбогатели  
на 4,5 тысячи. Вы заметили?

ЧТО МОЖЕТ УСТАНОВИТЬ 
ЭКСПЕРТИЗА

Утеря заключения о смерти Джемаля — правда 
или уловка следствия?

Тела российских журналистов, 
убитых в Центральноафриканской Ре-
спублике, 5 августа доставили в Мо-
скву, и СКР направил их на судебно-
медицинскую экспертизу, которую в 
ЦАР провести не смогли ввиду отсут-
ствия специалистов. Поможет ли это 
приблизиться к разгадке того, кто стоит 
за убийством корреспондента Орхана 

Джемаля, оператора Кирилла Радченко 
и режиссера Александра Расторгуева? 
Об этом «МК» поговорил с известным 
адвокатом Дмитрием Аграновским.

В заявлении СКР говорится, что экс-
пертиза необходима для установления 
причин гибели. Что именно она может 
показать? Читайте 2-ю стр.
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ВЕЗДЕ,  
18 МНЕ УЖЕ!

Читайте 6-ю стр.
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Целых 9 лет 
продержался рекорд 
мира по плаванию 
на 50-метровке 
на спине. Но на 
чемпионате Европы в 
шотландском Глазго 
россиянин Климент 
Колесников все же 
потеснил британца 
Лайама Тэнкока, 
улучшив его результат 
на 0,4 секунды (24,00 
против 24,04). 18 лет 
нашему рекордсмену 
исполнилось 9 июля. 

Дежурная бригада: Лев СПЕРАНСКИЙ, Светлана РЕПИНА, 
Татьяна АНТОНОВА, Юлия ГРИШИНА и др.

ПОЖАРНЫЙ ПРЕВРАТИЛ ОГОНЬ  
В ОРУЖИЕ МЕСТИ

История, схожая с событи-
ями, описанными в романе-
антиутопии Рэя Брэдбери 
«451 градус по Фаренгейту», 
произошла на юго-востоке 
Москвы. Столичный пожар-
ный стал на одну ночь... под-
жигателем, но только спалил 
не книги, как в фантастиче-
ском произведении, а фургон 
своего соседа. 

Как удалось выяснить 
«МК», огненный инцидент 
случился на Ташкентской 
улице, где в одном из до-
мов на втором этаже живет 
старший пожарный одного из 
пожарно-спасательных от-
рядов Москвы — 28-летний 
Антон. Огнеборец на лето 
отправил жену и трехлет-
нюю дочку в другой город 
на отдых, а сам пригласил к 
себе своего брата. 3 августа 
мужчины выпивали на кухне 
и услышали громкую музыку. 
Оказалось, что звуки доно-
сятся из припаркованного 
прямо под окном автомобиля 
«Пежо Боксер», в котором си-
дели двое мужчин. Позднее 
Антон пояснил правоохрани-
телям, что этот автомобиль 
постоянно стоит на одном и 
том же месте, а хозяин ма-
шины врубает магнитолу на 
полную мощь. У Антона, го-
воря простым языком, наки-
пело. По словам пожарного, в 
злополучный день он сделал 
меломанам замечание, но 
дискотека под окнами про-
должилась. Дождавшись, 
когда автовладелец вы-
ключит музыку и уйдет, ог-
неборец под покровом ночи 

смочил тряпку горючим, по-
ложил на одно из колес фур-
гона и поджег. Пламя очень 
быстро распространилось 
по машине, и это заметили 
редкие прохожие. На крики 
из дома выбежали соседи, 
которые и сумели потушить 
полыхающую машину. Огонь 
чудом не перекинулся на 
топливный бак — пламенем 
была объята именно та сто-
рона, где хранилось горючее. 
У авто повреждены крыло, 
дверь, резина и вышла из 
строя электроника.

Прибывшие на место поли-
цейские просмотрели записи 
с камер видеонаблюдения и 
в ту же ночь схватили поджи-
гателя в его жилище. Хозяин 
«Боксера» в это время спал в 
квартире дома по соседству. 
По его словам, 3 августа у него 
родилась дочь и он праздно-
вал это событие со своим бра-
том — сначала в авто, а потом 
они переместились в дом. 

Поначалу Антон все от-
рицал, но стражи порядка 
предъявили ему видеозапи-
си. После медосвидетель-
ствования, которое показало 
наличие алкоголя в крови, 
пожарного отпустили под 
подписку о невыезде. По 
данному факту правоохра-
нители возбудили уголовное 
дело по статье «Умышленное 
уничтожение или поврежде-
ние имущества». По пред-
варительным подсчетам, 
ущерб составил 78 тысяч ру-
блей, который Антон обещал 
выплатить владельцу уже на 
следующей неделе. 

В ЛУХОВИЦАХ ДАЖЕ МУСОРНАЯ СВАЛКА ИЗ ОГУРЦОВ

Мусорную свалку из одних 
только... огурцов создал фер-
мер в одном из самых живо-
писных районов Московской 
области — Луховицах, за что 
едва не поплатился рублем. 
Штраф за нарушение чистоты 
мог составить для предпри-
нимателя 30 тысяч целковых, 
однако на первый раз он от-
делался составлением про-
токола об административном 

правонарушении, 
так как пообещал 
немедленно очи-
стить территорию 
от подпорченных 
«зеленцов».

Как стало из-
вестно «МК», огу-
речные горы обна-
ружили сотрудники 
территориального 
отдела №20 Госад-
мтехнадзора Мо-
сковской области, 
когда проводили 
операцию «Заса-

да». В селе Нижнее Маслово 
городского округа Луховицы 
на берегу реки Меча они выя-
вили целые залежи зеленых 
и пожелтевших овощей — их 
объем составил 3 кубоме-
тра, а вес — порядка одной 
тонны. По словам фермера, 
так он решил избавиться от 
излишков урожая. Пробле-
ма в том, что сбыть на рынке 
переросшие овощи, которые 

уже потеряли товарный вид, 
очень сложно. Проще их от-
сортировать и выбросить. 
Горе-предприниматель от-
метил также, что раздавать 
свой урожай он не считает 
нужным — Луховицы издавна 
слывут родиной огурцов, для 
региона это своего рода «зе-
леное золото», поэтому уди-
вить таким товаром местных 
жителей просто невозможно. 
Да и сам продукт крайне ка-
призный — через сутки без 
должного хранения он стано-
вится несвежим. При этом за-
казывать автотранспорт для 
ежедневного вывоза орга-
нического мусора, отмечает 
овощевод, очень накладно. 
Вот и росли огуречные горы 
больше недели, пока их не 
увидели представители над-
зорного ведомства. По всей 
видимости, теперь незадач-
ливый фермер пересмотрит 
свой взгляд на утилизацию 
«королей засолки».

ЗРИТЕЛЬ РОК-ФЕСТИВАЛЯ 
ПОЙМАЛ СМЕРТЬ НА УДОЧКУ

Гос т я глав ного рок-
мероприятия страны — фе-
стиваля «Нашествие» — уби-
ло током в последний день 
праздника. Мужчина разма-
хивал флагом, прикреплен-
ным к концу пятиметровой 
удочки, и зацепил электро-
провода.

Как удалось выяснить «МК», 
инцидент произошел 5 ав-
густа около 4 часов утра на 
второй парковке неподалеку 
от поля в Большом Завидове 
Тверской области, где про-
ходит фестиваль. 33-летний 
частный предприниматель 
Владимир, житель подмо-
сковного Домодедова, ре-
шил прогуляться вдоль ав-
томобильной дороги, около 
которой и располагается 

парковка. Мужчина был в 
подпитии и нес в руках пя-
тиметровую удочку из по-
ликарбоната. Спиннинг лю-
битель рока использовал как 
флагшток и регулярно брал 
приспособление на все вы-
езды (Владимир каждый год 
ездил на «Нашествие» и, судя 
по соцсетям, бывал на дру-
гих подобных мероприятиях). 
Неожиданно удочка с флагом 
на конце зацепилась за линию 
электропередач, и мужчина 
получил сильнейший удар то-
ком. Владимир умер на месте 
еще до прибытия медиков, 
дежуривших на фестивале. 
В родном Домодедове у него 
осталась жена. 

По данному факту было 
возбу ж дено у головное 
дело по статье «Причинение 
смерти по неосторожности». 
Правоохранители установят 
лиц, ответственных за ЛЭП, а 
сама парковка, по некоторым 
данным, находится в зоне от-
ветственности организаторов 
фестиваля.

Между тем, со слов сотруд-
ников экстренных служб, за 
последние несколько лет это 
первое ЧП со смертельным 
исходом. На 16.00 5 августа 
с площадки фестиваля всего 
госпитализировали 23 чело-
века. Самая опасная травма 
была получена шашлычни-
ком, работающим по дого-
вору, в самый первый день 
фестиваля. Мужчина разво-
дил огонь в мангале и держал 
в руках бутылку с жидкостью 
для розжига, которая от высо-
кой температуры взорвалась 
у него в руках. Неудачливый 
кулинар получил ожоги 25 
процентов тела. 

У ДЕЛА ОБ УБИЙСТВЕ ПЕНСИОНЕРОВ 
ПОЯВИЛСЯ ВКУС ЧЕРНИКИ

Зверское убийство пожи-
лой семейной пары — быв-
шего директора Люблинского 
литейно-механического за-
вода и его жены — раскрыли 
следователи ГСУ СКР по Мо-
сковской области. На днях в 
своей квартире был задержан 
ранее судимый сосед пенсио-
неров: по предварительным 
данным, изувер зарезал муж-
чину и женщину из-за… лотка 
черники.

Как ранее сообщал «МК», в 
середине июля во дворе соб-
ственного дома в подмосков-
ном поселке Белоомут были 
обнаружены тела 81-летнего 
Владимира и 80-летней Ни-
нель Беловодских. Тревогу 
забила их дочь, когда пенсио-
неры перестали выходить на 
связь. Женщина приехала к 
родителям, но не смогла от-
крыть замысловатый замок 
двери жилища; это также не 
удалось сделать соседу пары. 
Тогда дверь вскрыли в при-
сутствии правоохранителей. 
Тело Владимира Борисовича 
лежало около калитки, труп 
его супруги — прямо у входа 
в дом. Смерть наступила не-
сколько дней назад. На дач-
ном столике остался стоять 
полный лоток с черникой. Во 
дворе была припаркована 
машина Владимира Борисо-
вича.

По горячим следам поймать 
убийцу не удалось. Первона-
чальной версией следовате-
лей был грабеж. Они пред-
положили, что преступники 
проникли на участок, чтобы 
похитить ценные вещи, и уби-
ли подвернувшихся им под 
руку хозяев. Однако им не 
удалось ничем поживиться, 

так как проникнуть в жилище 
не получилось, а угонять авто-
мобиль они не решились. Но 
при более детальном осмотре 
происшествия следователи 
не нашли сотовый телефон 
Нинели Васильевны. Ста-
рый мобильник, специально 
предназначенный для лю-
дей пенсионного возраста (с 
большими кнопками), и вывел 
сыщиков на квартиру в доме 
по соседству.

Стражи порядка нагряну-
ли по «сигналу» в «трешку», 
где проживали пенсионерка 
Зинаида Семеновна и ее без-
работный, ранее судимый за 
побои сын-инвалид III группы 
57-летний Андрей. Мужчина 
злоупотреблял алкоголем и 
в компании таких же любите-
лей зеленого змия занимался 
сбором и продажей черни-
ки. Кроме косвенных улик 
стражи порядка нашли ряд 
свидетелей, которые видели, 
как Андрей выходил с участка 
Беловодских и в присутствии 
соседей спрашивал главу 
семейства, когда тот вернет 
ему деньги. Сам задержанный 
заявил, что просто нашел те-
лефон убитой, а знакомство с 
Беловодскими отрицает. Тем 
не менее есть все основания 
полагать, что мотивом убий-
ства стали деньги, которые 
пенсионеры по какой-то при-
чине не заплатили Андрею за 
ягоды.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК по Московской обла-
сти Ольга Врадий, по данному 
факту возбуждено уголовное 
дело по статье «Убийство». 
Н»азначен целый ряд экс-
пертиз.

ФЕМИДА ЗАПРЕТИЛА ОСКОРБЛЯТЬ БЕЗ КОМПЕНСАЦИИ
Необычное дело о публич-

ном оскорблении рассмотрел 
Верховный суд. Высшая ин-
станция разъяснила, что 
грубиян должен поплатить-
ся рублем за хамство, даже 
если обиженный гражданин 
не требует опровержения 
сказанного.

Как стало известно «МК», на 
стол судьям ВС попала жало-
ба адвоката из Башкортоста-
на. Юрист сетовал на своего 
невоспитанного коллегу по 
цеху, с которым он пару лет 
назад схлестнулся в суде. 
Правоведы представляли в 
семейном споре интересы 

противоборствующих сторон 
— бывших супругов. В тот мо-
мент, когда градус страстей 
во время судебного заседа-
ния начал зашкаливать, адво-
кат ответчицы бросил своему 
оппоненту фразу: «Заткнись, 
придурок!» Видимо, такую 
бурную реакцию у стряпче-
го вызвала речь его против-
ника, обращенная к судье. 
Оскорбленный юрист решил 
проучить своего несдержан-
ного коллегу и подал на него в 
суд. В иске мужчина требовал 
возмещения морального вре-
да — 100 тысяч рублей. Суд 
первой инстанции встал на 

его сторону и взыскал с обид-
чика компенсацию. Правда, 
присудил ему лишь 30 тысяч 
рублей. Обидчик подал апел-
ляцию и выиграл. При этом 
вышестоящий суд в обосно-
вание своей позиции привел 
весьма странный аргумент. 
Якобы если бы истец дей-
ствительно считал обидную 
фразу порочащей его честь и 
достоинство, он непременно 
потребовал бы опроверже-
ния. Но он этого не сделал, а 
хотел только денег. А значит, 
либо не обиделся, либо во-
обще согласен с данной ему 
характеристикой. Однако 

Верховный суд счел такую 
мотивировку ошибочной. 
По мнению коллегии судей 
ВС, апелляционная инстан-
ция вынесла решение с на-
рушением норм права. Как 
отметили высшие судьи, ис-
тец имеет право сам выбрать 
способ защиты своих прав 
из предложенного законом 
арсенала. И если адвокат ре-
шил не связываться с про-
цедурой опровержения, это 
его право. При этом никто не 
может лишить оскорбленного 
человека возможности тре-
бовать компенсацию мораль-
ного вреда.

АЛЧНЫЙ ДИРЕКТОР ТЕАТРА ЗАСТАВЛЯЛ АКТЕРОВ 
ДОНАШИВАТЬ КОСТЮМЫ ЗА ДРУГИМИ ПЕРСОНАЖАМИ

Спектакль «На всякого му-
дреца довольно простоты» по 
пьесе Александра Остров-
ского, где автор предосте-
регает людей от обмана, 
стал пророческим для экс-
директора Московского дра-
матического театра на Пе-
ровской 65-летнего Андрея 
Панченко. На днях мужчине, 
награжденному знаком «За 
достижения в культуре», вы-
несли приговор за финансо-
вые махинации и растрату 
бюджетных средств.

Как стало известно «МК», 
Панченко в августе 2014-го 
и в июле 2015 года заключил 
два госконтракта на оказа-
ние услуг по постановке 
спектаклей «На всякого му-
дреца довольно простоты» 
и «Вишневый сад» по пье-
се Антона Чехова. По двум 
подписанным Панченко ак-
там выполнения работ было 
перечислено свыше 1,9 млн 
рублей, выделенных в ка-
честве субсидии Департа-
ментом культуры столицы. 
Предприниматели переда-
ли обналиченные средства 
Панченко, а он распорядился 
ими по своему усмотрению. 
Однако в действительности 
костюмы, декорации и рек-
визит не закупались, а были 
взяты из ранее сыгранных 
спектаклей, а также изготов-
лены сотрудниками театра. 

Например, в спектакле «На 
всякого мудреца довольно 
простоты», который актеры 
начали репетировать весной 
2014 года, исполнителю роли 
Мамаева предложили костюм 
Лобастова из спектакля «Се-
мья» по произведению Ми-
хаила Салтыкова-Щедрина, 
костюмы Глумовой, Машень-
ки и халат Крутицкого были 
взяты из спектакля «Женить-
ба» по произведению Нико-
лая Гоголя — это одежда 
Феклы, Агафьи Тихоновны 
и Подколесина. Костюм Ма-
маевой и сюртук Глумова 
заимствовали из спектакля 
«Лес» по произведению Алек-
сандра Островского (одежда 
Гурмыжской и Буланова). А 
исполнительницу роли Ту-
русиной обрядили в костюм 
Коринкиной из спектакля 
«Без вины виноватые». За-
кройщицей театра был изго-
товлен только мундир гусара, 
а художник-бутафор сделала 
из папье-маше фигуру амура 
в клетке.

Актеров очень это удивило. 
За почти 30 лет существо-
вания театра постановка 
с такими костюмами была 
впервые. Для спектакля 
«Макбет» в 2013 году, напри-
мер, специально изготовля-
ли стальную конструкцию, а 
для спектакля «Тартюф» по 
Мольеру — сложные парики. 

Впрочем, тогда театром ру-
ководил родственник Андрея 
Панченко. 

В декабре 2015 года актеры 
обратились в Департамент 
культуры города Москвы и 
правоохранительные органы. 
Ко всему прочему артисты 
заявили, что спектакль так 
и не увидел большой сцены. 
«На всякого мудреца…» сы-
грали всего два раза в дека-
бре 2014 года на площадке 
Дома ветеранов сцены, так 
как постановка была не го-
това из-за отсутствия деко-
раций и части костюмов. Да 
и те выходы были лишь для 
того, чтобы Панченко мог от-
читаться перед чиновниками 
о потраченных средствах. На 
возмущение актеров дирек-
тор заявлял, что капитальный 
ремонт театра важнее полно-
ценных прокатов. 

Кстати, махинации были 
и со спектаклем «Вишневый 
сад», на который по контракту 
выделялись 600 тысяч рублей 
для изготовления декораций 
и костюмов. 

Как сообщила «МК» руко-
водитель пресс-службы про-
куратуры Москвы Людмила 
Нефедова, с учетом позиции 
гособвинителя Перовской 
межрайонной прокуратуры 
суд приговорил Панченко к 
5 годам в исправительной 
колонии общего режима. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах 
«Московского комсомольца». Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное — и вы не остане-
тесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Погибший 
Владимир.
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ПОСЛЕДНЕЕ 
ПРИБЕЖИЩЕ 
БЮРОКРАТА
Росмолодежь отчиталась  
о росте патриотизма в стране

В России хватает проблем, и гражданам 
есть за что помянуть крепким словцом родную 
власть. Но есть, как выяснилось, и светлое пят-
но на общем пока не слишком оптимистичном 
фоне. Да что там пятно — целая сфера! Сфера 
патриотического воспитания граждан. На днях 
Росмолодежь представила в правительство 
отчет о том, как россияне любят свою страну, 
и новости исключительно радостные: полку 
патриотов прибывает с каждым днем.

Патриотическое настроение в обществе за 
последние 10 лет «заметно окрепло», сообща-
ется в докладе, с которым удалось ознакомить-
ся журналистами газеты «Коммерсант». Тезис 
подкреплен результатами социологического 
исследования, проведенного по заказу Росмо-
лодежи. Согласно этим данным, патриотами 
безоговорочно назвали себя 33 опрошенных, 
41 процент изъявили готовность назвать себя 
таковыми «при некоторых условиях». Уточним, 
что Федеральное агентство по делам молоде-
жи является координатором госпрограммы 
«Патриотическое воспитание граждан Россий-
ской Федерации на 2016–2020 годы».

 Надо отдать должное составителям до-
клада: они явно поскромничали. Если бы наши 
всероссийские вожатые воспользовались 
материалами последнего опроса ВЦИОМ на 
ту же тему, отчет получился бы еще более 
блестящим. К безусловным патриотам там 
себя причислили 51 процент респондентов, 41 
процент на вопрос, являются ли они таковыми, 
ответили: «Скорее, да». Итого: 92 процента! 
Даже в 2014-м, в год присоединения Кры-
ма, было меньше: 84 процента (48 процентов 
«уверенных» патриотов и 36 «скореедашных»). 
«Уровень патриотических чувств в обществе 
достиг максимума за последние 18 лет», — с 
удовлетворением констатирует ВЦИОМ.

 Однако версия нашего крупнейшего со-
циологического центра содержит целый ряд 
довольно острых подводных камушков. Вполне 
возможно, именно они не позволили сотруд-
никам Росмолодежи взять на вооружение бо-
друю вциомовскую цифирь. Одновременно, 
по данным ВЦИОМ, максимума за все время 
путинского правления достигла доля тех, кто 
под патриотизмом понимает стремление «к 
изменению положения дел в стране для того, 
чтобы обеспечить ей достойное будущее». 
Сегодня таковых — 39 процентов (в 2010-м, 

для сравнения, было всего 26). До историче-
ски максимального значения выросло также 
число считающих, что быть патриотом — это 
«говорить о своей стране правду, какой бы 
горькой она ни была» (19 процентов). И до 
минимума снизилась доля убежденных в том, 
что патриот — тот, кто считает, что «у твоей 
страны нет недостатков» (3 процента). 

 Словом, если кто-то считает, что патрио-
тизм и верноподданничество суть одно и то 
же, то он очень и очень ошибается. Кстати, 
первоначально, когда это слово только вошло 
в русский язык, оно принадлежало в первую 
очередь к лексикону противников власти. Их 
оппоненты полагали, что любить следует не ро-
дину вообще, а конкретного богом данного главу 
государства. Что подчеркивалось и в тогдашнем 
государственном гимне: «Сильный, державный, 
царствуй на славу, на славу нам!..» В общем, 
есть царь — есть Россия. Оппозиционеры же 
эти понятия не только разделяли, но и противо-
поставляли. Классический во всем смыслах 
пример — стихотворение Пушкина «К Чаадаеву»: 
«Под гнетом власти роковой нетерпеливою 
душой Отчизны внемлем призыванье…»

 Советская власть волевым образом 
устранила этот разнобой: понятие «совет-
ский патриотизм» означало в первую очередь 
преданность руководителям партии и прави-
тельства. И советский опыт, похоже, не прошел 
даром для национального менталитета. Уже 
почти 30 лет как Страна Советов приказала 
долго жить, но и сегодня очень многие, говоря 
словами Салтыкова-Щедрина, путают выраже-
ния «отечество» и «ваше превосходительство», 
отдавая последнему предпочтение перед 
первым. Причем особенно много путаников 
в коридорах власти, отчего и пользуются там 
таким спросом благостные отчеты о крепо-
сти и бодрости народного патриотического 
духа. На фоне нынешнего всеобщего падения 
рейтингов власти патриотизм становится по-
следним прибежищем нашего чиновничества. 
Но прибежищем, как видим, иллюзорным, 
призрачным. 

 И уж совсем наивно полагать, что патрио-
тическое настроение в обществе можно сти-
мулировать передвижными фотовыставками 

на тему «В России — моя судьба», конкурсами 
военного плаката «Родная армия», укомплек-
тованием Домов офицеров видеофильмами 
патриотической направленности, «спартакиа-
дами молодежи России допризывного воз-
раста» и прочими подобными мерами и ме-
роприятиями, наполняющими госпрограмму. 
Дело это, возможно, не совсем бесполезное. 
Но лишь при условии, что воспитывающие 
народ государевы люди сами соответствуют 
тем нормам поведения, которые стремятся 
привить. Между тем судьба многих из них — 
как минимум судьба их семейств — связана 
не только и не столько с Россией, сколько с 
проклинаемой телеканалами заграницей, где 
они хранят деньги и покупают виллы и замки. 
Как показывает та же печальная история СССР, 
казенный, дежурный патриотизм, патриотизм 
двойных стандартов, двойной морали способ-
ствует не сплочению, а разрушению страны.

 Впрочем, справедливости ради, соста-
вители и исполнители программы не копают 
чересчур глубоко и не ставят перед собой не-
сбыточных целей. Главный показатель ее реа-
лизации — даже не социология, а «количество 
подготовленных организаторов и специалистов 
в сфере патриотического воспитания». Тако-
вых к концу нынешнего года должно быть 52 
тысячи, на две тысячи больше, чем в прошлом, 
а в 2020-м — аж 55 тысяч. И этот смелый план 
можно признать вполне осуществимым: не зря 
же наша щедрая в вопросах пропаганды власть 
отвалила на программу в общей сложности 1,7 
миллиарда рублей. Несколько сложнее пред-
ставить, как будет достигнут такой целевой 
показатель, как «доля информированных о 
мероприятиях Программы граждан РФ в общей 
численности граждан РФ»: в 2018 году она по 
плану должна составить, внимание, 200 (еще 
раз — двести) процентов! 

 Если это не опечатка и не ошибка в рас-
четах, то выходит, что все население страны, 
не исключая грудных младенцев, в течение 
этого года должно быть проинформировано о 
«патриотической» госпрограмме по меньшей 
мере дважды. Что ж, будем считать, что мы тоже 
внесли свою скромную лепту в эту титаниче-
скую просветительскую деятельность. 

c 1-й стр.
— Экспертиза должна установить 
конкретную причину смерти уби-
тых российских граждан. Понят-
но, что они умерли от огнестрель-

ных ранений, но важно еще и то, что именно у 
них было повреждено. Если есть телесные по-
вреждения, то можно установить, каков меха-
низм их причинения, имеются ли следы от пыток: 
прижигания, порезы, синяки, кровоподтеки, 
переломы определенных частей тела. 

Теоретически можно попытаться опреде-
лить калибр оружия, но вообще, по судебно-
медицинской экспертизе вид оружия опреде-
лить сложно, если не осталось никаких пуль 
и гильз.

Если имеются лишь сквозные ранения, если 
стреляли с близкого расстояния, например, из 
автомата Калашникова, который обладает очень 
большой пробивной силой, то маловероятно, 
что при стрельбе с близкого расстояния могли 
остаться пули. Если же пули будут обнаружены, 
они тоже могут быть отправлены на исследова-
ние. Судебно-медицинская экспертиза на этом 
этапе может дать очень много информации. 

Известно, что похороны Джемаля назначены на 
8 августа. Хватит ли двух дней для проведения 
судмедэкспертизы? Честно говоря, сомнитель-
но. Наверняка это займет больше времени...

Как по совпадению, оказалось, что похо-
ронить Орхана Джемаля будет непросто. Жур-
налист Максим Шевченко рассказал, что род-
ственникам погибшего заявили, что потеряли 
заключение о его смерти, подписанное консулом 
России в ЦАР. По словам Шевченко, без этого 
документа похоронить Джемаля невозможно, 
нужно ждать, когда новое заключение пришлют 
дипломатической почтой.

Между тем версий гибели журналистов 
много, и они противоречивы, как и подроб-
ности произошедшего. Сначала со ссылкой на 
водителя, рассказавшего, что вооруженные 
люди вышли из кустов и расстреляли машину, 
возникла версия о грабеже, поскольку у журна-
листов были деньги и аппаратура. После этого 
власти ЦАР заявляли, что журналистов могли 
убить боевики мусульманского повстанческого 
движения «Селека». Однако западные СМИ тут 
же сообщили, что в районе убийства должны 

были проходить учения войск ЦАР с участием 
наемников из ЧВК Вагнера. Потом появилось 
сообщение «Центра управления расследова-
ниями» о том, что целью съемочной группы были 
золотые прииски, о разработке которых дого-
ворились власти России и ЦАР. Одновременно 
появилась информация об алмазных месторож-
дениях в ЦАР, якобы подконтрольных компаниям, 
связанным с Россией. Тогда появилась версия, 
что журналисты могли увидеть что-то, что не 
должно предаваться огласке.

2 августа МИД России сообщил, что сле-
дов пыток на телах журналистов нет, а власти 
ЦАР — что журналисты были убиты в ходе со-
противления грабителям. И наконец, одно из 
центральноафриканских изданий опубликова-
ло новый рассказ выжившего водителя — что 
все россияне якобы хорошо понимали язык 
своих убийц. Также африканские журналисты 
выдали некоторые подробности событий, пред-
шествующих убийству, — якобы на выезде из 
Сибю россиян остановили военные ЦАР и по-
советовали не покидать город ночью. Однако 
те решили позвонить кому-то из соотечествен-
ников, который якобы сообщил, что реальных 
опасностей на дороге нет, о чем журналисты 
сообщили военным.

Лина ПАНЧЕНКО.

c 1-й стр.
Понятно, почему Темерханов на-
циональный герой? Потому что 
повел себя как настоящий чечен-
ский мужчина — отомстил за 

оскорбление народа, кровью смыл позор и так 
далее. В Сети этого хоть отбавляй — не полени-
тесь, посмотрите. Хотя бы страничку Рамзана 
Кадырова: «Осуждение Темерханова и лишение 
его свободы сделало его в глазах чеченского 
народа и миллионов молодых людей из других 
регионов человеком, отомстившим за надруга-
тельство над Эльзой Кунгаевой и ее убийство 
Юрием Будановым. Каждый житель Чечни вос-
принимал убийство Эльзы как личное 
оскорбление».

И не зря, похоже, на поминках глава Чечни 
подчеркнул, что Темерханова никто не отра-
вил и не убивал, что он умер своей смертью. 

Мудро. Прокатилось, мол, эхо войны, и хватит. 
Все ведь уже на том свете — Кунгаева, Буданов, 
Темерханов.

Но Кадыров не был бы главой Чечни, если 
бы не понимал чаяния своего народа. А пото-
му добавил, что хочет добиваться пересмотра 
«несправедливого приговора», поскольку «есть 
веские доказательства непричастности Темер-
ханова к убийству Буданова, об этом заявлял и 
его адвокат».

А вот тут есть два варианта. Вариант первый 
заключается в том, что Темерханова признают 
невиновным и посмертно реабилитируют. Не 
вдаваясь в юридические тонкости, можно про-
сто сказать: да, такая возможность есть. Это 
заявил «МК», например, адвокат Дмитрий Агра-
новский, много занимавшийся делами наших 
военных в Чечне. В результате национальный 

герой Темерханов станет еще большим геро-
ем, а следствие утрется. Впрочем, следствию 
не привыкать. Вопрос, кто же убил Буданова, 
останется открытым.

Вариант второй: чтобы оправдать Темерха-
нова, будет возобновлено расследование убий-
ства Буданова. Там действительно есть белые 
пятна. Вот что писал «МК» в мае 2013 года (статья 
«Убийца Буданова получил 15 лет: тайны громкого 
процесса»): «В ходе слушаний возникло явное 
ощущение, что и обвинение, и сторона защиты 
чего-то недоговаривают. Это касается родного 
брата Темерханова, Юнуса. Хотя в материалах 
дела он упоминается лишь вскользь, гособви-
нитель Мария Семененко в ходе прений сторон 

подчеркнула, что на предметах, обнаруженных 
в брошенном Mitsubishi Lancer, на котором уехал 
убийца и который пытались сжечь, были найдены 
его следы... Один из адвокатов Темерханова в 
личном разговоре с журналистом «МК» бросил, 
что брат Темерханова — это его «огромная го-
ловная боль». «Не будь этого, я бы давно разбил 
все это обвинение в пух и прах», — посетовал 
адвокат». Короче, все по новой — новый нацио-
нальный герой, вновь несправедливость суда, 
и снова не забудем, не простим.

А помнить умеют не только в Чечне. Юрия 
Буданова, лишенного по суду звания, хоронили 
как полковника — с воинскими почестями.

Дмитрий ПОПОВ.

ЭКОНОМИКА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   6 августа 2018 года
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ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН, обозреватель 

отдела политики

Глава Чечни Рамзан Кадыров на похоронах 
убийцы Юрия Буданова Юсупа Темерханова 
заявил, что хочет добиваться пересмотра 
«несправедливого приговора».

Похороны Юрия Буданова 13 июня 2011 года. Кто организовал воинские 
почести бывшему полковнику, неизвестно.

КАДЫРОВ ПОХОРОНИЛ 
УБИЙЦУ КАК ГЕРОЯ

РОССТАТ 
ПРИБАВИЛ 
НАМ ЗАРПЛАТ
c 1-й стр.

Росстат опубликовал целый трак-
тат на 350 страниц о социально-
экономическом положении Рос-
сии за январь–февраль 2018 года. 

Судя по нему, материальное положение насе-
ления — в сплошных приростах. Средняя зар-
плата выросла на 11% к аналогичному периоду 
прошлого года, сбережения увеличились на 
6,5%, прирост денег на руках составил 1,3%. В 
то время такой показатель, как реальные рас-
полагаемые денежные доходы — иными сло-
вами, оставшиеся на проживание деньги после 
оплаты обязательных платежей, — уже который 
месяц болтается около нуля. Росстат отчитался, 
что темпы роста доходов населения в годовом 
выражении выросли лишь на 0,3% в мае, на 0,2% 
— в июне и по итогам полугодия — на 2,6%. 

Между тем в последнее время было опу-
бликовано великое множество исследований, 
разбивающих в пух и прах все мечты об улуч-
шении жизни. Основанные на опросах обще-
ственного мнения, все они посвящены тому, на 
чем и сколько россияне экономят.

Так, на 8,3% снизились траты наших со-
граждан на покупку одежды и обуви, выяс-
нили аналитики Сбербанка. Летом россияне 
активно пользовались сезонными скидками и 
распродажами, чтобы покупка нарядов сильно 
не ударила по кошельку.

Исследовательский холдинг «Ромир» под-
считал, что в июне жители России на 3,7% сокра-
тили свои ежедневные расходы. Стагнирующую 
динамику потребления товаров повседневного 
спроса продемонстрировал индекс потреби-
тельской активности (ИПА). Авторы исследо-
вания, правда, отметили сезонные причины 
снижения индекса: на лето многие переезжают 
за город, питаясь отчасти с огорода, или же 
отправляются в отпуск за границу.

В то же время другое исследование показа-
ло, что даже в отпуске треть россиян старается 
экономить на еде. По данным опроса одного 
из сайтов по поиску авиабилетов, оказалось, 
что бюджетное питание — чуть ли не самый 
главный критерий выбора страны для путеше-
ствия. Почти 40% жителей России едут туда, где 
можно сохранить траты на еду на «домашнем» 
уровне.

Впрочем, и дома россияне продолжают 
экономить на продуктах. Это стало заметно из 
отчетности торговых сетей, опубликованной в 
июле. Ритейлеры сетуют на то, что потребители 
стали оставлять меньше денег в магазинах. В 
июне индекс среднего чека составил 513 рублей 
— это на 1,5%, или 8 рублей ниже, чем в мае.

Страшно представить, но на еде вынуж-
дены экономить 39% населения. Такие данные 
приводит «Ромир». По результатам опроса среди 
жителей страны оказалось, что каждый третий 
сократил расходы на путешествия, развлечения 
и одежду. Каждый пятый — стал меньше ходить 
в рестораны и употреблять алкоголь в целях эко-
номии. За прошлый год в 2,5 раза выросла доля 
тех, кто вынужден экономить на медицинских 
услугах и спорте. «Это свидетельства того, что 
период тяжелой экономической ситуации про-
должается, причем с тенденцией к ухудшению», 
— говорится в выводах «Ромира». 

Ни о каком росте реальных доходов насе-
ления пока говорить не приходится — наоборот, 
в лучшем случае нас ожидает стагнация, а не-
которые группы населения продолжат беднеть, 
считает замдиректора Института мировой эко-
номики и международных отношений Евгений 
Гонтмахер.

Как бы ни росла средняя зарплата, рассчи-
тываемая Росстатом, большинство населения, 
за исключением жителей мегаполисов, полу-
чают меньше этого уровня. Это видно даже из 
данных самого Росстата. Из статистики распре-
деления населения по величине среднедушевых 
доходов следует, что большая доля — 23,3% 
— имеет доход в диапазоне от 27 до 45 тыс. в 
месяц, а 58,2% населения получают меньше 27 
тысяч рублей. Больше 45 тысяч доходы лишь у 
18,5% жителей. Однако растущим показателем 
средней зарплаты очень удобно козырять перед 
населением и другими странами, поэтому она и 
остается любимым мифом чиновников.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЧТО МОЖЕТ УСТАНОВИТЬ ЭКСПЕРТИЗА
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Европа изнывает от небывалой жары. В португальском Лиссабоне 5 августа 
побит температурный рекорд для этого дня — 44 градуса по Цельсию. 

КАДР

НАЗНАЧЕНИЕ

КАТАСТРОФА

РЫНОК

ЧМ-2018

СТИВЕН СИГАЛ ПОЛУЧИЛ ПОСТ В МИД РФ 

ПРИ КРУШЕНИИ «ЮНКЕРСА» В ШВЕЙЦАРИИ ПОГИБЛИ 20 ЧЕЛОВЕК

НА МУНДИАЛЬ ПРИЕХАЛО БОЛЬШЕ ВСЕГО КИТАЙЦЕВ

Американский киноактер 
Стивен Сигал, имеющий 
российское гражданство, 
назначен спецпредстави-
телем МИДа по вопросам 
гуманитарных связей с 
США. Теперь его задачей 
станет развитие отношений 
между Москвой и Вашинг-
тоном в сфере культуры, 
искусства, и не только. 
«Это решение было очень 
логичным, потому что у нас 
с США довольно странная 
ситуация: любые попытки 
коммуникации пресекаются 
самым бесстыжим образом, 
с помощью медиавбро-

сов, обвинений в каких-то 
вмешательствах, — коммен-
тирует «МК» генеральный 
директор Центра политиче-
ской информации Алексей 
Мухин. — Но есть ряд людей, 
которые так или иначе знают 
Россию и любят ее. И Стивен 
Сигал относится к разряду 
этих людей. С учетом его по-
пулярности в России и в США 
это назначение оправданно. 
Если политики не справля-
ются с ситуацией — значит, 
необходимо делегировать 
подобного рода полномочия 
людям, которые могут с этим 
справиться». 

Бомбардировщик времен 
Второй мировой войны 
«Юнкерс-52» потерпел ава-
рию в горах Швейцарии. 
Погибли все находившиеся 
на борту: 17 пассажиров и три 
члена экипажа. Воздушное 
судно 1939 года выпуска было 
одним из коллекционных эк-
земпляров, принадлежавших 
компании JU-air. Бомбар-
дировщики этой модели 
используются компанией, 
как правило, в туристических 
целях.

Пограничная служба ФСБ 
перечислила страны, 
из которых на ЧМ-2018 
по футболу в Россию 
приехало больше всего 
болельщиков. Наибольшее 
число любителей футбола 
прибыло из Китая — око-
ло 53 тысяч человек. На 
втором месте находятся 
Соединенные Штаты (46 
тысяч). Тройку лидеров за-
мыкает Мексика (41 тысяча). 
В основном болельщики 
прибывали в Москву и 
Петербург. Интересно, 
что страны-победители 
замыкают список: француз-

ских болельщиков приехало 
около 20 000, а хорватских 
— около 18 000. Для облада-

телей Fan ID до конца 2018 
года действует безвизовый 
режим въезда в Россию.

КАК ПРАВИЛЬНО ВЫБИРАТЬ ОВОЩИ И ФРУКТЫ 
Отдавайте предпочтение сезонным продуктам
Требуйте документы, подтверждающие качество 
и безопасность
Обращайте внимание, соблюдает ли персонал правила 
личной гигиены, носит ли санитарную одежду
Не покупайте в местах несанкционированной торговли

ПЛОДЫ И КОРНЕПЛОДЫ
Без повреждений
Однородный цвет
Свойственная виду окраска
Поврежденная кожура
Темные пятна

ПРИЗНАКИ НЕСВЕЖИХ ОВОЩЕЙ И ФРУКТОВ
Высохшая, неровная ветка
Неупругий хвостик
Мягкий плод

Зеленые пятна
Желтые и зеленые 
вкрапления

Проросшие кочаны
Скользкая и липкая 
кожура

Китай (53 000) 1-е место

2-е место

3-е место

4-е место

5-е место

Мексика (41 000)

США (46 000)

Аргентина (31 000) 

 Бразилия (27 000)

Германия (25 000)

Великобритания (25 000)

Колумбия (23 000)

6-е место

6-е место

7-е место

Как заявила вице-премьер 
Ольга Голодец, за семь 
месяцев этого года на чет-
верть возросло количество 

отдыхающих в Крыму. «С 
момента открытия Крымского 
моста через него проехало уже 
1,5 млн туристов, и за семь 

месяцев мы видим приток 
туристический на крымскую 
землю на 26%», — сказала 
зампред Правительства РФ. 

увеличился поток туристов в Крым.На 26%  
ЦИФРА

ТРАГЕДИЯ

В СОЧИ ОБНАРУЖИЛИ ТЕЛО УНЕСЕННОЙ ТЕЧЕНИЕМ ДЕВОЧКИ
Второго ребенка, про-
павшего в Сочи во время 
сильного ливня, нашли 
мертвым. Тело 4-летней 
девочки обнаружили в море 
на расстоянии 500 метров от 
берега. Напомним, трагедия 
случилась вечером 3 августа 
в районе Ореховских водо-
падов около реки Сочи. Муж-
чина, женщина и два ребенка 
4 и 15 лет решили перейти 
реку вброд. Однако после 
обильных осадков уровень 

воды и скорость течения 
быстро увеличивались, и 
всех четверых унесло вниз по 
течению. Женщине удалось 
выйти на берег самостоя-
тельно. Позже спасатели 
нашли мужчину — у него 
была травма головы. В суб-
боту, 4 августа, при облете в 
русле реки Сочи спасатели 
обнаружили тело погибшего 
подростка. 
Жертвой ливней в Красно-
дарском крае в пятницу, 3 

августа, стал также шести-
летний мальчик, который 
приехал отдыхать в поселок 
Лазаревское вместе с ба-
бушкой из Казани. Проходя 
по затопленной улице, он 
провалился в люк ливневой 
канализации и ушел под 
воду. Бабушка прыгнула 
вслед за ним, но спасти 
мальчика не удалось. Позже 
тело ребенка обнаружили во-
долазы у скал, куда выходят 
ливневые стоки.
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ЗА БУГРОМ

ГЕРМАНИЯ ПОТЕРЯЛА КАНЦЛЕРА 
МЕРКЕЛЬ
Немецкие СМИ бьют тревогу из-за того, 
что госпожа канцлер Ангела Меркель не 
появлялась на публике уже больше неде-
ли. Масла в огонь добавляет информация о 
том, что муж Меркель, йоахим Зауэр, сейчас 
проводит отпуск в Альпах, хотя обычно супру-
ги отдыхают совместно. В правительстве жур-
налистов заверили, что Меркель продолжает 
работать и находится на связи. Большинство 
СМИ полагают, что она взяла небольшой 
перерыв и отправилась к родственникам в 
Восточную Германию.
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Да, это можно назвать модой. Или трендом 
(более модным названием моды). Как притален-
ные пиджаки, мини-юбки, широкие галстуки… 
Вчера никто — сегодня все поголовно. Так и правда 
— тренд. Сегодня пик моды в журналистике, по-
литике — обличать фейки.

ЕС, особенно Франция, объявили приорите-
том борьбу с фейк-новостями. Фейсбук разраба-
тывает специальные фильтры против фейк-постов, 
Трамп каждый свой твит заканчивает проклятиями 
фейковым газетам, телеканалам, недавно обругал 
Меланию за включенный на CNN телеящик — бед-
няжка даже не смотрела, просто, щелкая кнопки, 
чуть задержалась на этом «фейк-TV». 

Все это было не в тренде еще несколько лет 
назад — вспомним хотя б термин, предшествовав-
ший в массовом обиходе нынешнему хлесткому 
словцу! Тогда все не соответствующее физиче-
ской реальности, тому, что считалось Правдой, 
обозначалось элегантным, с кибернетического 
потолка взятым термином «виртуальный». Про-
износилось без осуждения. Например, политик 
объявлял: «Я создал партию». Группа недовольных 
(довольных) заявляла: «Мы провели грандиозную 
демонстрацию, митинг». Когда просили показать 
списки партии, фотографии митинговых толп, они 
лишь усмехались непродвинутым занудам: «Да 
это ж были виртуальные партия, митинг!»

Цвели виртуальные фестивали, конкурсы, 
выборы… даже войны.

Собственно, с одной якобы войны та волна и 
началась. Знаменитый философ Жан Бодрийяр 
разоблачил фейки Пентагона и CNN; под влия-
нием его книги «Войны в Заливе не было» сняли 
фильм «Плутовство» (Wag the Dog, «Хвост виляет 
собакой», с Робертом Де Ниро). Еще более пря-
мая отсылка — в знаменитой «Матрице»: Нео до-
стает все объясняющий лазерный диск из книги 
Бодрийяра… 

И вот вместо элегантной вальсирующей 
«виртуальности» — оно, грубо шкворчащее, как 
стейк, но половиной своих букв (двумя из четы-
рех) совпадающее с другим кратким словом, 
иллюстрируемым обычно средним пальцем. Там 
кроме кибернетической службы еще и древнеми-
фологическая родословная: virtus (лат.) означало 
все физические и моральные доблести настоящих 
мужчин. А тут — fake: подделка, фальшивка… 
Наверное, и суровая статья, высшая мера, если 
подельщики замахивались на святое — деньги.

Но сегодня один термин плавно сменяет-
ся другим, а фейковые аккаунты в соцсетях по-
прежнему еще называются «виртуалами».

С виртуальностью тогда и не боролись — глу-
по ж разоблачать компьютерные сказки, фэнтези! 
В нее все дружно играли вместе с Де Ниро, Киану 
Ривзом. А этот фа… фейк стало модным именно 
обличать, изничтожать.

Эта борьба за Правду напоминает ситуа-
цию столетней давности. Газеты-журналы России 
яростно боролись друг с другом: реакционное 
«Новое время» — против либеральных «Русских 
ведомостей» (это лидеры, за каждым свой клин в 
десятки изданий). Выдавали мегатонны креатива, 
заполняли свои ниши, часто обвиняли соперников 
в лживости, не форсируя «регистр правдивости». И 
только газета, позже ставшая главной (временами 
почти единственной), — вынесла это слово в титул. 
Словно бы Ленин–Троцкий бросали конкурентам 
обвинение, аналогичное трамповским ежеднев-
ным: «Вы все — фейк!»

Евросоюз в 2014 году запустил сайт «Европа 
против дезинформации» (EUvsDisinfo) по ини-
циативе Латвии — это не только, как в михалков-
ском фильме, «многое объясняет», но и многое 
предвосхищает. В частности, жалкое будущее 
инициативы, дошедшей до тупейшего алгоритма: 
берется весь поток новостей, статей, экспертных 
оценок из России, затем опрашиваются латыш-
ские и украинские (акция замышлялась именно 
как «братская помощь») политики — все, с чем 
они не согласны, равно fake!

Вглядываясь в лица инициаторов, несложно 
предугадать, что в ближайшее время под «фейк-
ньюс» подпадут и сводки российского Гидромет-
центра. Да и сама эта организация станет одним 
из цехов «кремлевской фабрики троллей», если 
раньше не взбунтуются европлательщики.

Кстати, датчане, голландские парламентарии 
уже разоблачили «латышско-украинский инфор-
мационный спецназ». Пойманные на лжи (то есть 
фейках) украинские фейкоборцы уже извинялись, 
молили «не закрывать сайт за три ошибки, вызван-
ные временными кадровыми трудностями».

Отвлекаясь от этих «борцов», задумаемся: 
отчего политическая полемика так утяжелилась, 
задействовав, словно «последний довод королей», 
правду-фейк? 

Мне кажется:
1) Виноват информационный взрыв. Коли-

чество блогов во Всемирной сети удваивается 
каждые 6 месяцев, общий объем цифровой ин-
формации — каждые 18 месяцев.

Ждущие разоблачения фейков, вспомните 
участников известного сеанса черной магии в 
театре Варьете! Как требуемое «разоблачение» 
обернулось только новым потоком фокусов и 
фейков. Хорошо описан и последующий мега-
тонный взрыв слухов — о банде гипнотизеров, 
голых москвичках, черных котах… И это ведь ДО 
Интернета: вообразите нынешнее число постов-
перепостов… вы ахнете!

2) Политика, обвинения соперников во лжи, 
задействования «регистра Правды» — постоян-
ны. Но иммунная, защитная система искусства и 
литературы обычно успевает переваривать яды 
этой борьбы. Высмеивая, обыгрывая — расще-
пляет, выводит их из организма. На этом балансе 
цивилизация обычно и держится, но порой сры-
вается, упрощая борьбу до уровня, допустим, 
войны черных и рыжих муравьев. 

Так что с обвинением фейк прав скорее Трамп, 
отругавший Меланию за телек, оставленный на 
кнопке с этой невыносимо пафосной закадровой 
музыкой и одиноким героем-телеоператором на 
берегу безымянного заливчика, с огромной, как 
базука или ПЗРК, телекамерой на плече (плачущих 
арабо-африканских детей добавьте по вкусу). Как 
давний почитатель американского мультсериала 
«Южный парк» свидетельствую: пошлый пафос 
CNN — «хлеб», любимый объект их пародий. Там 
четверка современных «мушкетеров» устраивает 
что-то на уровне детских проказ, но прилетает 
CNN и раскручивает это до новой рейтинговой 
«войны в Заливе»…

Искусство, смех действеннее всех «филь-
тров» в соцсетях. Как говорил самый обаятельный 
производитель фейков и одновременно лучшего 
противоядия от фейков в исполнении Олега Ян-
ковского: «Улыбайтесь, господа!»

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

МОДА НА ПРАВДУ
Стоит ли бороться с фейками в информационном пространстве

СЕГО ДНЯ
стр. 
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НА МАДУРО 
ОХОТИЛИСЬ 
ДРОНЫ
Ответственность  
за покушение взяли на себя 
«Фланелевые солдаты» 
Президент Венесуэлы Николас Мадуро 
стал объектом покушения в субботу, 4 
августа. Во время публичного высту-
пления на мероприятии, посвященном 
81-летию создания Национальной 
боливарианской гвардии, прогремел 
взрыв. Охрана лидера страны увела 
его в безопасное место. Президент не 
пострадал, но по меньшей мере пять 
человек, сотрудников силовых струк-
тур, были ранены. 

Мировые СМИ по-разному пытаются трак-
товать случившееся. По официальной версии, 
в сторону трибуны, где стоял Мадуро, были за-
пущены два дрона с взрывчаткой. Снайперам, 
однако, удалось сбить летательные аппараты 
до того, как они достигли цели, отчего и про-
гремел взрыв.

Речь Мадуро изначально транслировало 
венесуэльское телевидение. Но после громкого 
хлопка камера переключилась на стоящие на 
площади солдатские полки, которые слуша-
ли речь президента. Спустя примерно десять 
секунд видно, как военнослужащие разбежа-
лись в разные стороны, после чего трансляция 
прервалась.

Тем не менее в Сети появилось видео, где 
запечатлены реакция президента и действия 
его охраны после взрыва. Мадуро пытался про-
должить выступление, но сотрудники личной 
охраны, а также стоящие рядом офицеры со-
ставили вокруг президента плотное кольцо, 
после чего он покинул трибуну.

Тем не менее американское информаци-
онное агентство Associated Press со ссылкой на 
источник в местной пожарной службе заявило, 
что взрыв стал результатом утечки бытового 
газа в соседнем доме, а никакого покушения 
не планировалось.

«Мне, как и другим специалистам, будет 
трудно определить по Интернету всю эту ситуа-
цию, которая произошла, — комментирует «МК» 
президент Международной ассоциации ветера-
нов подразделения антитеррора «Альфа» Сергей 
ГОНЧАРОВ. — Но в то же время надо признать, что 
после того взрыва большинство гвардейцев раз-
бежались, и, по всей видимости, нет оснований 
думать, что эти гвардейцы испугались каких-то 
мелких дрязг и взрывов и могли покинуть такое 
торжественное мероприятие. Так что я склоняюсь 
все-таки к тому, что покушение должно было со-
стояться, но не удалось. Следствие покажет, но 
кажется, что в этой ситуации бандиты старались 
уничтожить президента».

Сам Николас Мадуро уже обвинил в слу-
чившемся правые группировки и правительство 
Колумбии, которое якобы оказывает поддержку 
противникам действующего президента. В Бо-
готе полностью отвергли обвинения, назвав их 
бессмысленными и необоснованными. Кроме 
того, лидер Венесуэлы предположил, что ор-
ганизаторы покушения на него живут в США, 
в частности, во Флориде.

Между тем ответственность за произо-
шедшее взяла на себя антиправительственная 
группировка «Фланелевые солдаты». Ее пред-
ставители утверждают, что запустили в сторону 
трибуны дроны с взрывчаткой. В специальном 
сообщении члены группировки заявляют: «Се-
годня наша цель не достигнута, но это лишь 
вопрос времени».

 Илона ХАТАГОВА.

В этой нелепой трагедии 
погибло 18 человек
Виновником очередной страшной 
авиакатастрофы с вертолетом Ми-8, в 
результате которой 4 августа погибли 
18 человек, как считает эксперт «МК», 
будет наверняка признан экипаж. 
Предпосылок к этому достаточно: как 
уже было заявлено, метеоусловия в 
день полета были простыми, а авиа-
компания Utair настаивает на полной 
исправности вертолетов, которые 
столкнулись в небе над Игаркой в Крас-
ноярском крае.

Авиакатастрофа на первый взгляд кажется 
нелепой. На высоте всего 100 метров вертолет 
8АМТ, на борту которого были 15 вахтовиков и три 
члена экипажа, зацепил лопастями груз, который 
нес другой такой же вертолет, упал на землю и 
сгорел. Все люди погибли. Второй геликоптер 
сбросил груз и экстренно приземлился.

В авиакомпании рассказали, что командир 
разбившегося борта RA-25640 2010 года вы-
пуска был хорошо подготовленным и опытным 
пилотом. На его счету около 6000 летных часов, 
из них более 2000 — в качестве командира. При-
чины этой авиакатастрофы будет расследовать 
центральный аппарат СКР.

«МК» попросил прокомментировать прои-
зошедшее эксперта в области вертолетострое-
ния Евгения Матвеева.

— Произошло следующее. Взлетает пер-
вый вертолет с грузом на внешней подвеске. 
Его скорость медленная. Он идет как грузо-
вик, проще говоря. А за ним, через 10 минут, 
взлетает вертолет, который везет вахтовиков, 
пассажирский. Проще говоря, легковая машина. 
Ясно, что «легковая машина» летит быстрее, 
чем вертолет с грузом. И в какой-то момент 
они пересекаются в небе. Лопасти одного бьют 
по тросу другого, вертолет с людьми падает и 
сгорает на земле… 

— То есть вы хотите сказать, что перед 
выпуском в полет нужно было учесть ско-
рости этих двух вертолетов?

— Ясно же, что приоритетом должны быть 
жизни людей. На дороге же грузовики про-
пускают автобусы, то есть машины с людьми 
пользуются приоритетом. Точно так же — в 
воздухе. Конечно, надо было грузовой вертолет 
выпускать позже. Но какая там была ситуация, 
мы не знаем. И есть еще один принципиальный 
вопрос: почему пилоты второго вертолета не 
увидели груз?

— Вы как думаете, почему?
— Видимость там была нормальная. Ско-

рость небольшая — в пределах 160–200. Может, 
солнце ударило в глаза. А может, пилоты от-
влеклись. Мы не знаем, о чем они могли в этот 
момент разговаривать. Тем более, был выход-
ной. Ведь субботы и воскресенья придумали не 
просто так: у людей накапливается усталость 

за несколько дней работы. И психологически 
люди в эти дни настроены на отдых, рассла-
блены, порог их ответственности снижается. 
Это происходит и на земле, и в небе. Давно 
уже говорится о том, что ночью, в выходные и 
праздничные дни надо летать только в случае 
крайней необходимости. А людей надо возить 
в рабочие дни.

— То есть вы считаете, что организация 
безопасности этих полетов оказалась в 
принципе не на высоте?

— Тот факт, что такая ужасная катастрофа 
произошла в нашей ведущей авиакомпании, 
где система безопасности полетов находится 
на высоком уровне, говорит о том, что даже 
такие крупные компании не уделяют должного 
внимания безопасности. Подобные катастрофы 
происходят регулярно. Почти всегда виноватым 
оказывается экипаж. А должно быть так: это 
не летчик виноват — это мы его проглядели. 
Нужно заботиться о безопасности полета, со-
стоянии экипажа, летчика, вертолета до того, 
как случилось непоправимое. Вертолет, который 
разбился, — замечательный, только заниматься 
им надо постоянно, а не от события к событию. 
Но, к сожалению, у нас вертолетами никто не 
занимается. У нас вертолеты — как падчери-
цы. О них вспоминают только после тяжелой 
катастрофы.

— Над чем нужно в первую очередь ра-
ботать, как вы считаете?

— В первую очередь надо работать над 
выживаемостью людей. Люди не должны гиб-
нуть в огне пожара на земле. Страшная смерть, 
чудовищная — удариться и сгореть… Если вы 
посмотрите недавние катастрофы, то несколько 
дней назад Ми-2 упал при орошении полей и 
тоже сгорел. Мы все — разработчики, произ-
водители, эксплуатанты — должны дать шанс 
людям выжить. Как в машине: ударился о гру-
зовик, но сработали подушки безопасности. 
И в исковерканной машине человек все равно 
выжил. Вот такие моменты надо нарабатывать 
и в вертолетостроении.

Лина ПАНЧЕНКО.

c 1-й стр.
«Горячее солнце, горячий песок, 
горячие губы — воды бы глоток!» 
— поется в известной песне про 
Учкудук — три колодца. Бедуин-

ская мудрость, основанная на многовековом 
опыте, гласит: ороси влагой лицо, и миражи от-
ступят. Если воду не пить, а лишь смачивать ею 
язык, глаза и губы, то и драгоценная вода эко-
номится, и сознание путника проясняется. В 
торговых караванах орошение путников входило 
в обязанности дежурного караванщика, ответ-
ственного за запасы питьевой воды. Индивиду-
альная рабыня с брызгалкой (прообразом се-
годняшнего пульверизатора) считалась 
роскошью, ведь вода в песках ценилась дороже 
золота. И только она могла прояснить сознание 
перегретого путника, взбодрить его тело и дух. 
Поэтому падишахи на таких рабынь не скупились. 
А на улицах современной Японии, после того как 
у экстремальной жары появились жертвы, по 
распоряжению городских властей установили 
электронных «рабынь-оросительниц» — уличные 
поливалки, встроенные в стены зданий. Как толь-
ко температура воздуха поднимается выше 
определенной отметки, они начинают без спроса 
орошать всех прохожих подряд. 

На Западе экстремальная жара тоже слу-
чается. Американские ученые, к примеру, уве-
ряют, что жители жарких регионов США (Техас, 
Флорида и пр.) в целом спокойнее обитателей 

местностей с умеренными температурами. По их 
мнению, в условиях экстремальной жары человек 
становится сдержаннее и податливее (организм 
переходит на ресурсосберегающий режим, пере-
ставая тратить энергию на лишние эмоции, в том 
числе и на сопротивление насилию). 

Что ж, посмотрим, как встретят «рабыню-
оросительницу» путники в жаркой «столице 
Азиопы», остались ли в ней настоящие пади-
шахи крови?

Нагоняю на улице молодого человека лет 
18–19, хлопаю по плечу. Он оборачивается, я 
брызгаю ему в лицо из косметического пульве-
ризатора — «рабыня-оросительница» в действии. 
Парень медленно вынимает из ушей наушники, 
снимает темные очки, но гневаться вроде не 
собирается (правы американцы, жара снижает 
агрессию!). В глазах без очков немой вопрос. 

— Я городской волонтер, спасаю москви-
чей от жары, покрываю, так сказать, антипри-
гарным покрытием. Знаете, как сковородки 
покрывают, чтобы не подгорели?

— Там какая-то химия?! — пугается путник. 
— Аллергии не будет?

— Нет, что вы: чистейшая минералка!
— А, ну тогда спасибо! А можно еще?
Путнику явно все нравится, он даже на-

зывает свое имя. Моего первого «падишаха» 
зовут Ваня. 

— Что вы чувствуете?

— Райское наслаждение! 
— Миражи рассеялись? 
— До этого шел и думал о воде, а теперь 

стало свежо и даже пить расхотелось. 
— В старину на Востоке у падишахов 

были такие рабыни, они следовали за госпо-
дином, орошая его. Хотели бы такую?

— Конечно! А где ее взять?
Следующим номером «нападаю» с пульве-

ризатором на девушку лет 20. Она с удовольстви-
ем подставляет лицо под брызги. Видя, что и она 
возмущаться не собирается, спрашиваю, что она 
чувствует? Орошенная путница называет себя 
Катей и рассказывает, что ощущает «морской 
бриз, будто на пляже». 

— Кожа стала влажной, будто напоенной 
влагой. 

— Древние сравнивали ощущения с ор-
газмом. Правы они?

— Ну, если я еще минут пять постою, то, по-
жалуй... Теперь я тоже буду этим пользоваться. 

Молодой бравый парень стоически прини-
мает водяной залп в лицо, заявляя, что будущему 
офицеру вообще-то ничего не страшно — ни 
жара, ни холод. Ярослав оказывается первокурс-
ником военно-музыкального училища, готовым 
к любым лишениям военного человека. Но вот от 
«рабыни-оросительницы» и он бы не отказался. 
Вот еще бы она от старшекурсников защищала! 
Пока они, конечно, не злоупотребляют, но всякое 
может быть...

— А что чувствуешь?
— Чувствую влажность. Прохладно стало, 

как на море. 
— «Прощание славянки» осилишь на 

такой жаре?
— Теперь даже несколько раз подряд! 

Корреспонденты «МК» 
попробовали бесплатно 
напиться в жару
Жара не спешит уходить из Москвы. 
Перегрев может застать внезапно — 
просто на улице, далеко от магазинов 
с прохладной жидкостью. «МК» решил 
проверить, насколько москвичи чело-
вечны: мы зашли в столичные кафе и 
попросили обычный стакан воды. 

Москва не без  
добрых людей
Вопрос стакана воды в старости для нас еще 

не такой насущный, а вот кто подаст стаканчик 
в жару... Особенно если на часах 14.00, на гра-
дуснике — +30˚С, а на улице — филиал сауны. 
На гуманность авторы «МК» решили проверить 
заведения в центре — на Тверской, Никольской, 
Маросейке...

…Первое кафе на моем пути — вегетари-
анское, скромное, в подвале дома в Никитском 
переулке. Спускаюсь и тут же натыкаюсь на бар 
и бармена, усердно протирающего стаканы. По 
легенде, стакан воды мне нужен, чтобы запить 
таблетку. 

— Извините, не нальете мне стаканчик 
воды? — Показываю парню блистер с белыми 
кругляшами.

Бармен вскидывает брови и делает круглые 
глаза. Но, к его чести, тут же без вопросов напол-
няет прозрачный стакан. От денег отказывается 
наотрез. 

Проворачиваю тот же трюк с другими за-
ведениями средней руки. Не отказали нигде — 
пришлось наесться аскорбинок сверх дозы. Пора 
переходить к эксперименту без купюр, то есть 
надеяться только на свой жалостливый взгляд. 

Захожу в ресторан покруче, у которого из 
окна площадь Манежная видна. Девушка-хостесс 
у дверей явно бодрее меня. Еще бы, под конди-
ционером. Не смущаясь и не выгоняя, отправляет 
клиента со странной просьбой сразу в бар, где 
бармен, не моргнув и глазом, ставит передо мной 
стакан с прозрачной жидкостью. Да еще и гази-
рованной. Ох, хватило бы зарплаты на минералку 
в таком месте... Но все оказалось проще: мне 

сказали «на здоровье» и не взяли ни копейки. А 
вы говорите, в Москве черствые люди. 

Одиночество в Сети
...Крупнейшая сетевая закусочная. Между 

столиками летней веранды ходят не официанты 
— уборщики. «Стакан воды? Это там, я не офици-
ант, конечно, вы можете попить там!» — мужчина 
указывает на стойку заказов. Может быть, попить 
и можно — только для этого сначала нужно про-
рваться через толпу подростков, толпящихся, что-
бы сделать заказ. «Менеджера нет», — отвечают 
на раздаче. Пожалуй, здесь, прежде чем получишь 
стакан воды, еще больше запаришься. 

Пешеходная улица в центре, опять же сете-
вое городское кафе с «крестьянским» уклоном. 
Официантка: «Конечно, пройдите туда, к админи-
стратору!» Администратор и бармен за стойкой 
смотрят с нескрываемым удивлением. Воды? 
Ну... Если таблетку запить, то конечно. «Нальем 
из кулера», — предлагает администратор. 

Примерно та же ситуация в вареничной на-
против: «Если только таблетку запить... Вам очень 
нужно?»

Делаем вывод: если хочется в жару попить, 
а вводить в ступор официантов не хочется, так 
сразу и говорите — «таблетку запить». 

Итальянское заведение на Арбате. «Конечно, 
— улыбается метрдотель. — Нальем воды, если 
нужно. Только у нас она не холодная, кулера в 
ресторане нет. А есть бойлер: нальем кипятка и 
положим туда лед. Устроит?» Рецепт зубодроби-
тельный — «песнь льда и пламени» прямо-таки, 
— но спасибо за помощь! 

Следующий пункт — ГУМ: бармен в дорогом 
ресторане на первом этаже рад предложить по-
мощь, но... по той же формуле: кипяток и кубики 
льда. Кулера не водится. А вот еще в одном кафе 
не предложат и этого — есть вода за деньги в 
маленьких бутылках, есть водопроводная... «Но 
я не могу взять на себя ответственность дать вам 
водопроводную воду», — слегка извиняющимся 
тоном говорит девушка-администратор. 

Церковная лавка с пирожками — от храма 
Ильи Пророка на одноименной улице. За при-
лавком веселый мужчина разливает чай, рядом 
женщина, торгующая книгами и иконами. «Вы 
хотите, чтобы я лично вам помогла?» — немного 
недоуменно спрашивает продавщица. Повисает 
некоторая пауза. В каком смысле — лично? Нет, 
за свой счет покупать бутылку воды, конечно, не 
надо, что вы. Обойдемся. 

— Понимаете, вода у нас, конечно, есть! — 
объясняет женщина. — Но только она комнатной 
температуры, не холодная. Недавно одна дама 
приходила, просила напиться — так ее это не 
устроило, хотела из холодильника. А в холодиль-
нике у нас только то, что за деньги! Будете, что 
называется, теплую? 

Буду!

Политика гостеприимства
Очень радует, что нам почти нигде не отка-

зали. На вид мы то ли доброжелательные, то ли 
действительно замученные жарой. Однако умиль-
но рыдать над добротой наших рестораторов не 
надо. В одном заведении в жару вам принесут 
графин воды (так сказать, в ожидании заказа). В 
другом — при просьбе подать один бокал дадут 
всю бутылку, а потом еще и включат ее в счет. 

— Здесь стоило бы говорить не о личных 
качествах официантов, а о политике заведения, — 
объясняет в разговоре с корреспондентом «МК» 
психолог Анастасия Александрова. — Вполне воз-
можно, что где-то правилами запрещено просто 
наливать воду бесплатно. Хотя, строго говоря, это 
кажется дикостью: сейчас кулеры стоят абсолютно 
везде. Кстати, хочу отметить, что молодое поко-
ление скорее склонно к человеческому подходу 

во всем, в том числе в сфере обслуживания. Для 
них нет проблемы в стакане воды. А вот офици-
анты условно старшего поколения, которые в 
девяностые и нулевые годы привыкли будто ска-
нировать платежеспособность клиента на входе 
в заведение и на основе этой оценки выбирать 
стиль обслуживания, вполне могут ответить что-то 
вроде «бесплатно вода под краном, а тут кафе», 
особенно если перед ними молодой и вполне 
здоровый на вид человек.

Действительно: в маленьких новомодных, 
т.н. хипстерских кафешках кувшины с водой 
стоят на столе в свободном доступе — мол, если 
выпил чашку кофе, но хочешь еще посидеть, не 
спеши заказывать что-то новое, пей водичку. 
Разумно. Тем более что молодое поколение 
знает толк в здоровом образе жизни, предпи-
сывающем пить не менее двух литров чистой 
воды в сутки, — и других к тому же приучает. Об 
этом же, кстати, свидетельствует новая мода 
— устанавливать кулеры с водой, например, в 
отделениях банков или МФЦ (или в других ме-
стах, где люди рискуют провести много времени 
в очереди). Правда, стаканчики в таких местах 
обычно маленькие: то ли экономят товарищи 
банкиры все-таки, то ли просто закупили, не 
подумав... 

Любовь КУЛЯБКО, Антон РАЗМАХНИН.
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Игорь ШУМЕЙКО, писатель

СТАКАН, ЕСЛИ ПОПРОСИШЬ, ПОЛОН

ЭКСТАЗ ДЛЯ ПРОХОЖЕГО

Самое главное — это понимать глубинные 
причины каждого события в истории или в на-
стоящем. Только тогда получится правильно 
осмыслить все происходящее.

К сожалению, власть об этом помнит далеко 
не всегда. Для решения срочных проблем чинов-
ники забывают просчитать все последствия. И в 
результате получается, что когда сверху делают 
что-то, это всегда хуже, чем если бы инициативы 
шли снизу, от обычных граждан. Потому что пока 
инициатива пройдет все инстанции, ее изучат 
со всех сторон, исправят и добавят правильных 
смыслов.

Чиновник же уверен, что он самый умный, и 
поэтому ни с кем не консультируется. Он живет 
здесь и сейчас, не знает прошлого и не думает о 
будущем. Именно поэтому наша страна страдает 
от законов и нормативов, спущенных сверху. Не-
понятно, зачем мы платим зарплату чиновникам, 
если их идеи и предложения оказываются хуже, 

чем у простых людей? Вот эту ситуацию нужно 
менять, чтобы люди перестали жаловаться на 
власть на местах и на неадекватные поступки 
ее представителей.

Чиновник — слуга народа, он не может са-
мостоятельно решать за всех людей. России 
нужна власть народа, а не власть чиновников. 
Современные технологии позволяют проводить 
всенародные обсуждения предложений и про-
ектов за считанные дни. Создается страница в 
Интернете или социальной сети, проводится 
массовое обсуждение, а потом голосование с 
использованием технологии «цифровой подпи-
си», чтобы никто не смог проголосовать дважды. 
После этого закон можно считать принятым без 
всяких лишних инстанций, президенту только 
остается его подписать.

Причина гибели и царской России и Совет-
ского Союза только одна — кадровая. Слабость 
руководителей, слабость их деловых качеств, 
плохое знание истории, неумение просчитать 
последствия своих поступков. Когда мы их 
критикуем, это не значит, что они были пло-
хими людьми. Это система кадровой работы 
приводила их наверх, в результате — на ру-
ководящие посты поднимались слабые люди, 
трусливые люди. Не они плохие, а созданная 
система. И если в современной России будет 
такая же система, мы никогда не достигнем 
успеха!

Знание во все времена было силой, а по 
мере того, как новые технологии и искусственный 
интеллект охватывают все больше сфер обычной 
человеческой жизни, хорошее образование и 
способность разобраться во всех новшествах 
становится абсолютно необходимым для каж-
дого человека.

Поэтому очень важно, чтобы граждане 
России получали хорошее образование и были 
готовы в любой момент подключиться к непо-
средственному управлению страной.

История — это политика, опрокину-
тая в прошлое. Для того чтобы давать 
правильные оценки событиям, проис-
ходящим в стране и за ее пределами, 
необходимо обладать достаточным 
количеством знаний о том, что проис-
ходило 10, 50, 100 и более лет назад. 
Только тогда можно сделать не поверх-
ностные, а действительно серьезные 
выводы. Аналитический подход ва-
жен при анализе каждого события. На 
основе изучения конкретной ситуации 
образованный человек может сделать 
свои выводы, применив их к решению 
стоящих перед ним задач.
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РОССИИ НУЖНА 
ВЛАСТЬ НАРОДА, 
А НЕ ЧИНОВНИКОВ!

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Следующая моя жертва мужского пола, когда 
я брызгаю ей в лицо, кричит: «Мне мокро!» — но на 
помощь не зовет, не сопротивляется и бегством 
не спасается. Пользуясь этим, спрашиваю, что 
он чувствует.

— Расслабление!
— Кочевники уверяли, что от орошения 

можно получить оргазм. Верите?
— Верю! Это очень приятно! А в пустыне, где 

вообще воды нет, наверняка приятно вплоть до 
этого. Если бы я был кочевником, то испытал бы 
оргазм, а в черте города просто премного вам 
благодарен. Очень было душно. 

Брызгаю в девушку, проезжающую на вело-
сипеде. Она останавливается:

— Что вы делаете?
— Спасаю вас от жары способом древних 

кочевников! 
— Это чистая вода?
— Идеально!
— О, тогда продолжайте! Еще, еще! Супер! 

Не останавливайтесь!
— Кочевники говорили, что от этого воз-

можно испытать оргазм...
— Возможно!
— Сколько вас нужно еще брызгать, чтобы 

до этого дошло?
— Ну, это еще смотря кто именно будет брыз-

гать! А вообще кайф!
Из десяти моих «жертв» насильственным 

орошением возмущены были только трое: двое 
из них влюбленные, которым и без «рабыни-
оросительницы» все было по кайфу, а третий — 
гость из Азербайджана, который заявил, что мы 
«настоящей жары еще не видели». Что ж, прав и 
Восток, и Запад: высокие температуры «припека-
ют» агрессию, и люди становятся добродушнее. А 
за орошение влагой в жаркий час путник, как и в 
древние времена, по-прежнему благодарен воду 
дающему — будь он раб-ороситель, дежурный 
караванщик или корреспондент «МК». 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

ЖАРА

В КАТАСТРОФЕ МИ-8 ПОД ИГАРКОЙ ВИНОВАТО СОЛНЦЕ?
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ГОРОД4

ИГРЫ ПАТРИОТОВ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Смотр «Здесь и сейчас!», созданный по ини-
циативе мэра Москвы Сергея Собянина после 
встречи с молодыми художниками (в рекордные 
сроки — за 2,5 месяца), занял все пространство 
выставочного зала. Три основных принципа вы-
ставки — междисциплинарность, актуальность 
и сайт-специфичность (искусство, созданное под 
конкретное пространство, с учетом его особен-
ностей и назначения) — соблюдаются «от и до». 
Так что иной раз не понять, где заканчивается одна 
история и начинается другая. И чтобы разобрать-
ся, нужно заглянуть в специально выпущенный 
путеводитель-газету, в электронное приложение 
или спросить у медиаторов, которые стоят в каж-
дой арт-зоне. 

Это можно ощутить уже на входе в «Манеж». 
Зрителей встречает инсталляция «Homo virtualis» 
группы Recycle (Андрей Блохин и Георгий Кузне-
цов), которая была представлена перед зданием 
ГМИИ им. Пушкина год назад. Работу художни-
ков — фигуры, застывшие в проходе, — можно 
увидеть только с помощью приложения, то есть 
они существуют исключительно в виртуальном 
мире, где сегодня так много времени проводит 
любой обладатель гаджета. Посетители, недолго 
думая, начинают контактировать с виртуальными 
скульптурами, делать селфи, пытаться дотронуть-
ся до неосязаемого. 

Куратор арт-смотра «Здесь и сейчас!» Катя 
Бочавар уверена, что сейчас искусство переживает 
период трансформации: «Из привычного для нас 
объективного состояния оно переходит в новое, 
коммуникативное; иначе говоря, становится язы-
ком». И каждый объект на выставке побуждает 
зрителя говорить на языке искусства. И не только 
говорить — делать, слушать, чувствовать, думать. 
Вот, например, проект студентов-сценографов 
мастерской Дмитрия Крымова и Евгения Камень-
ковича «Театр начинается с палки». Здесь каждый 
может сделать собственное произведение, взяв 
за основу брусок. Для этого есть все необходи-
мое: краски, кисти, скотч, клей, пластилин, самые 
неожиданные предметы — от игрушечной утки 
до старинного метронома, которые можно впи-
сать в инсталляцию. Мастерская становится про-
должением готовых работ сценографов: галереи 
палок-скульптур (в виде Тайной вечери или свечи) 
и оригинальных арт-объектов и инсталляций. Са-
мый «вкусный» объект — свежесваренный борщ в 
тазу, из него вырастают ложи Большого театра, а 
над супом нависает театральная люстра. Самый 
ироничный — инсталляция-стол со вкусностями, 
так и хочется утащить конфетку. Подойдя к столу, 
очарованный сладостями посетитель буквально 
прилипает к полу, так же как мухи к липкой ленте, 
расположенной над яствами. Целая серия объ-
ектов выполнена в виде аквариумов, где вместо 
привычного фона из водорослей — стройка или 
ванная комната. Рыбки становятся главными дей-
ствующими лицами в статичной обстановке и 
двигаются будто в такт музыке из оперы «Король 
Артур». 

   Не менее интерактивное пространство у 
ГИТИСа: в центре небольшая сцена, где постоянно 
что-то происходит — от импровизаций до теа-
тральных игр. Одна из них — самурай: упражнение 
на внимательность, реакцию и коммуникабель-
ность. Каждый желающий может встать в круг и 

начать рубить остальных воображаемым мечом, 
конечно, по определенным правилам. В таком 
же открытом для публики формате театральной 
мастерской проходила и выставка-перформанс 
«ДНК театра» к 140-летию ГИТИСа в ММОМА в 
начале этого года. 

 Театральные игры — это цветочки по сравне-
нию с возможностью пережить настоящий психоз. 
Чтобы увидеть мир глазами сумасшедшего, нужно 
сесть в каталку и надеть VRочки. Жуткая визуализа-
ция воспаленного сознания (…кровь, черный снег, 
психоделические насекомые...) — дело рук знаме-
нитой арт-группы AES+F и режиссера Александра 
Зельдовича. Отправной точкой стал спектакль по 
пьесе Сары Кейн «4.48 Психоз», поставленный 
в Электротеатре «Станиславский» в 2016 году. 
В 2018-м он перерос в самостоятельное произ-
ведение искусства, которое в полном объеме 
сейчас демонстрируется в Центре современного 
искусства МАРС.

   «Исповедальня» — еще один проект, тре-
бующий непосредственного участия. Автор ин-
сталляции, которая показывалась на недавней 
Московской международной биеннале молодого 
искусства, студентка Высшей школы экономи-
ки Любовь Донкова предлагает зайти в «черный 
куб» и рассказать нечто сокровенное. Ответом 
на исповедь станет какофония из трех голосов, 
которые наперебой начнут давать советы. Резюме 
очевидно: думай своей головой.

   Центральной точкой смотра стал зал под 
номером 13, названный «Атлас ВМаяковский», где 
собраны воедино все проекты. Перед зрителем 
стол, на котором находятся элементы с каждой 
выставки-участника. От всех предметов протянут-
ся красные нити, они проходят через черный куб 
и стремятся к стене зала, где висят пустые рамы. 
Каждый день вместо традиционной картинной 
рамы будет возникать концептуальный коллаж, 
связанный с представленным проектом. В день 
открытия появилась визуализация кураторского 
проекта Марины Звягинцевой «ARTерия», который 
изменил пространство одной из московских боль-
ниц. В «Манеже» об «ARTерии» рассказывают дети, 
которые находились на лечении в медучреждении, 
их можно послушать, лежа на гигантской больнич-
ной койке. Однако в зале №13 коллаж не переска-
зывает проект Звягинцевой, а дает неожиданный 
ряд ссылок — от репродукции картины Сурикова 
«Боярыня Морозова» до плаката Маяковского 
«Лучших сосок не было и нет». Перед нами зна-
ковые произведения, которые стали прорывом в 
искусстве своего времени. Не случайно в тоталь-
ной инсталляции-коллаже ключевой становится 
фигура Маяковского, основателя объединения 
ЛЕФ («Левый фронт искусств»), которое сто лет 
назад заявило, что искусство должно быть меж-
дисциплинарным, и утверждало неразрывность 
искусства и обыденной жизни. В ХХI веке футуризм 
(искусство будущего) стало реальностью. 

   Проект «Здесь и сейчас!» будет меняться и 
дополняться каждый день. Искусство — это живой 
организм, и смотр станет наглядным отражением 
процессов в современной культуре. Наблюдать 
и участвовать в этой трансформации можно сво-
бодно — вход на выставку, которая продлится до 
20 августа, бесплатный.   

Мария МОСКВИЧЕВА.

Станция метро «Саларьево», ко-
нечная. Поезд дальше не идет, 
просьба выйти из вагонов — в чи-
стое поле, к стройке гигантского 

торгового центра и стадам автобусов. Цивилиза-
ция: за последние годы штурм автобусов «лавой» 
сменился на чинные очереди. Усталые женщины. 
Бородатые парни в наушниках. Вот мужчина лет 
сорока в офисном костюме. Почти все прикрывают 
глаза: вечер, спать хочется.

Очередной подошедший в очередь пасса-
жир мгновенно расчищает вокруг себя жизненное 
пространство. Согнутый в три погибели мужчина 
неопределенного возраста с многодневной ще-
тиной, железными зубами, двумя мусорного вида 
мешками, связанными воедино и перекинутыми 
через левое плечо. Дамы и мужчина в костюме 
автоматически начинают водить носом — но нет, 
ничем плохим не пахнет. 

— Этот? Да что ты, этот не наш, — улыбается, 
глядя на странного персонажа, Михаил. Уличный 
музыкант, талантливый фотограф и, разумеется, 
поэт. А еще — нелегал, он же сквоттер: Михаил 
один из тех сотен (может быть, уже тысяч? никто 
не считал, врать не будем) людей, которые живут в 
нераскупленных квартирах в Новой Москве. Живут 
просто так, без регистрации, аренды и тем более 
собственности. Пока не выгонят. 

Люди в черном
И правда: согнутый под тяжестью помойных 

мешков мужчина выходит за Внуковом — там, по 
левую сторону от шоссе, вполне в рамках Новой 
Москвы, начинаются настоящие деревни. Совы 
не те, чем кажутся: не бездомный, не пьяница, 
просто пожилой деревенский человек. Шутил еще 
с половиной маршрутки, веселый. Но не похожий 
на других. Сквоттерам такая внешность, говорит 
Михаил, противопоказана. Чем больше сливаешься 
с ландшафтом, тем лучше.

— Я всегда носил косуху, — рассказывает 
сквоттер, пока мы идем от остановки. Идти до 
одного из новых, только заселяемых кварталов 
долго (предупреждали сразу, оказалось, 40 минут 
быстрым шагом). — В путягу в ней ходил, в институт 
два года. Пел в ней. Но сейчас — видишь, как одет? 
Здесь выделяться не надо, такой народ.

Одет Михаил просто и незаметно — как всех 
нас учили одеваться для прогулки вечером по опас-
ным районам. Черная майка, джинсы, легкая куртка. 
Единственный «контрастный элемент» — большая 
надпись Manowar на майке. Тут же вспоминаю по-
ездки на машине по пустынным дорогам: именно 
так одеты те люди, которые как будто из ниоткуда 
бросаются прямо под колеса. 

Нас обгоняет одна, другая машина. У глубоких 
луж не тормозят — уворачивайся на свой страх 
и риск, пешеход. Проехала полицейская маши-
на — чуть притормозив, но не проявив никакого 
интереса. Идут себе люди с работы и идут. Через 
полкилометра, впрочем, остановились — как раз 
минут на 15, в самый раз, чтобы полицейских до-
гнать. Оказалось, взяли в оборот пятерых восточных 
ребят-строителей: стоят, опрашивают, проверяют 
документы. Уходим в тень от фонарей — благо 
уже совершенно стемнело. Вот за этим и нужна 
темная одежда.

В 25-этажках, к которым мы подходим, кое-
где горит свет. Но именно что кое-где: на взгляд 
«рабочих» окон примерно четверть. «Видишь, окна 
без штор, а на потолке голая лампочка? — пока-
зывает Михаил. — Это либо сквоттеры, как мы, 
либо бригада ремонт делает. По сути, тоже живут 
без документов. А вот там окно простыней зана-
вешено, смотри! Это точно наши. Уют подручными 
средствами».

А вот те окна, что с настоящими шторами, — 
скорее всего, купленные квартиры. Но таких в 10 с 
лишним часов вечера в новом жилом комплексе — 
всего-ничего. «Человейник» пока почти необитаем, 
и только четкие линии освещенных окон в подъездах 
создают какую-то сетку координат.

Лучше чем хостел 
На третий этаж — по лестнице, лифт в этом 

подъезде включают только по заявкам владельцев. 
А владельцев-то пока и нет никого: продажи нача-
лись с противоположного конца корпуса, да пока 
так и не раскочегарились. Запахи — волшебный кок-
тейль из цемента, влажности и свежей недорогой 
краски. Кто делал ремонт — такого не забудет. 

— На высоких этажах — десятый, пятнадцатый, 
двадцатый — спокойнее, некоторые живут там, — 
рассказывает Михаил. — Но мне, честно говоря, 
просто лень. Плюс есть некоторые проблемы со 
здоровьем... Неважно. В общем, не хочу ходить по 
лестнице наверх. Поэтому живу на третьем.

Как ни странно, у сквоттеров есть ключ. Михаил 
вставляет его в замочную скважину, и мы проходим 
внутрь. Оказалось, стандартные технологические 

двери, которые почти все новоселы тут же заменяют 
на металлические, выбивают только один раз, при 
первичном заселении. А потом аккуратно вправляют 
замок и заменяют личинку на собственную. Вроде 
как все в порядке, люди живут.

— Майк, ты? — Из комнаты выходит человек-
гора: огромный бородатый парень, тоже в «метал-
лической» черной майке. — Андрей, системный 
администратор, очень приятно.

Квартирка состоит из двух комнат, санузла и 
кухни. В комнатах — сумки и рюкзаки с «оператив-
ным запасом» вещей. И Андрей, и Михаил говорят, 

что все это — сквоттерство — штука временная. Вот 
только надо устроиться на новую работу (Михаилу) 
или дождаться, когда освободится выбранная для 
съема квартира внутри МКАД (Андрею).

— Ну, тут стремно немного, конечно. — Ан-
дрей разливает чай из старенького пластикового 
электрочайника. — Но зато вот живем здесь, два 
адекватных человека. Других вариантов без денег 
особо нет.

Михаил до того, как стать сквоттером, пробо-
вал после очередной потери работы жить в хосте-
ле. Ну знаете, обычные «бабушкины» квартиры, в 
которых вместо нормального ремонта ставят нары 
и заселяют по 4–10 человек в комнату. Но выжил 
там всего два месяца (а здесь успешно живет уже 
четыре). Потому что «атмосфера» и «контингент» 
совершенно не для слабых духом.

— Не был в тюрьме, но, думаю, там примерно 
так и есть. — Михаил прихлебывает чай из жестяной 
кружки в цветочек, 20 лет назад такие вышли из 
моды, а теперь вновь остроактуальны. — Смотря-
щий в «хате» следит, чтобы все было тихо-ровно, 
но если ты себя не «поставишь» чисто физически, 
будут издеваться. Я попал в «хату» с дружной ком-
панией из пятерых узбеков-коммунальщиков, они 
попытались скинуть на меня всю уборку в квартире. 
Загадили все, на намеки и прямые просьбы — типа, 
сегодня твоя очередь — не реагировали, только 
смеялись. Я что, лох, за всех убирать?

С чистотой в сквоте, ну, как сказать: хозяйки тут 
явно не хватает. Впрочем, ведь и ремонта тоже нет. 
В туалете — минималистичный унитаз и раковина-
рукомойник. Люстры — буржуазное излишество. 
Шторы — тоже (если окна затянуты простынками, 
то в квартире наверняка есть женщины, рассказы-
вают ребята. Народная примета!). Стол на кухне, 
как и стулья, — с помойки. Холодильник — авто-
мобильный, какие продаются в супермаркетах. В 
холодильнике колбасный сыр и ветчина, хлеб на 
завтрак лежит на столе.

— Живем как хипстеры, — смеется Андрей. — 
Закупки свежих продуктов каждый день, никаких 
покупок по субботам.

Еще из хипстерского обихода — рюкзаки и 
электрогитара с комбиком Михаила. Впрочем, 
ну какие хипстеры — скорее, неформалы из 90-х. 
Разговор за чаем потихоньку клонится к теме «а вот 
был случай» — выясняется, что оба парня к своим 
35 и 38 годам успели много где поработать — да 
не построили карьеры, пожить семейной жизнью 
— да развелись (Михаил даже дважды). Много где 
были, много чего видели, а сидят вот здесь — на 
временной точке без прав и документов, в чужой 
(чьей, кстати, — неизвестно) квартире. Внутри жиз-
ни — и вне ее одновременно. Люди Шредингера, 
невидимые для обычного мира. 

— А такси, кстати, сюда не ходит! — Андрей 
замечает в моих руках телефон, при помощи кото-
рого я собираюсь вызвать машину. — Утром другое 
дело, а сейчас можешь хоть полчаса ждать — никто 
заказ не возьмет. Темно, непонятно. 

Приходится устраиваться на ночь прямо на 
кухне — между гитарным комбиком и столом, на 
туристической «пенке» (их у Михаила с запасом), 
подложив под голову туристическое же наклад-
ное сиденье. А вот в качестве одеяла прекрасно 
подошла та самая косуха, про которую так много 
рассказывал Михаил. Тяжелая куртка успокаивает. 

В подъезде (тут, как рассказывают Михаил и Ан-
дрей, около десятка квартир-сквотов — впрочем, 
с соседями-нелегалами они не общаются) — мерт-
вая тишина. То ли хорошая звукоизоляция, то ли и 
правда все тихо.

Куда смотрит полиция
Утром, попрощавшись с Андреем и Михаилом, 

выхожу во двор. Благоустройства — в смысле, 
хотя бы детской площадки, скамеек, магазинов 
— совершенно никакого. Стройка только что за-
кончилась. За территорией комплекса — дорога и 
другие новостройки на горизонте. И все-таки вокруг 
домов — одни машины: хозяева купленных квартир, 
прорабы и работники, такие же сквоттеры — без 
автомобиля здесь делать, по сути, нечего. Эх, не 
захотел Андрей спускаться и заводить свою старую 
«Ниву» — ну да что уж там, в таких условиях не до 
гостеприимства, спасибо и за ночлег.

Всего час с небольшим (пешком, потом на 
автобусе) — и я в межмуниципальном ОВД «Мо-
сковский», которое контролирует изрядный кусок 
Новой Москвы. Разумеется, не для того, чтобы 
«сообщить куда следует»: это было бы черной не-
благодарностью. Но все же хочется понять, поче-
му полиция (которая ну наверняка знает об этом) 
ничего не делает.

— Вы владелец квартиры? Нет? Ну а тогда 
какое вы имеете отношение к этой жилплощади? 
— Лицо старшего лейтенанта, выходящего из де-
журной части, не слишком довольно. — Если к нам 
обращается владелец квартиры, в которой живут 
неопознанные незарегистрированные граждане, 
мы принимаем меры. Или застройщик может об-
ратиться — но пока не обращался.

Иными словами, если вы купили квартиру, а 
при заселении обнаружили там сюрприз в виде 
сквоттеров, — обратитесь, господа покупатели, 
в полицию, она их выгонит. Потом поставьте же-
лезную дверь, как приличные люди, и живите на 
здоровье. Хорошо еще, что так, — бывают варианты 
более сложные, когда собственность на квартиру 
приходится доказывать по суду. Но не в нашем 
районе — а, скажем, на юге Франции: залезут в 
дом, поставят свой замок, а полиции показывают 
липовый договор аренды. Судись, владелец, пока 
в твоем доме живет непонятно кто.

— У нас в группе риска по этой части не ново-
стройки, а как раз старый фонд, — рассказывает 
«МК» Владимир Рязанский, эксперт-методист по 
информатизации ЖКХ. — Если с квартирой 20 
лет не проводили никаких операций, то бумаж-
ные свидетельства о собственности не играют 
роли — главное, чтобы владелец квартиры был 
обозначен в реестре собственников. Если мо-
шенники успели внести изменения в реестр до 
того, как туда обратился законный владелец, 
может оказаться, что с точки зрения закона квар-
тира уже принадлежит не ему. Восстанавливать 
справедливость приходится опять же через суд, 
дорого и долго. 

Сквоты как аттракцион 
С одной стороны, жить в чужой квартире, 

просто выбив ногой хлипкую дверь и поставив 
свой замок, — это же нехорошо, незаконно, да? 

С другой — а кому именно наносят ущерб вот эти 
конкретные Михаил и Андрей? Вроде бы никому. 
Абстрактно — застройщику, владельцу непро-
данных квартир. Конкретно — коммунальщикам и 
управляющей компании, которая какой-никакой 
«черный» расход воды и электричества расписы-
вает поровну на всех, кто платит по счетчикам, то 
есть уже заселился. То есть все-таки легальным 
временным соседям.

— Сквоттинг существует и в первом, и в 
третьем мире, — рассказывает «МК» урбанист 
Петр Иванов. — При этом сквоттинг первого 
мира более идейный, чем экономический, а у 
нас дело куда больше напоминает ситуацию 
в Турции, Бразилии — те самые знаменитые 
фавелы. Сквоты — территория бедствующих 
людей, а не леваков, как в Европе. В России 
обилие бедных людей — в том числе испыты-
вающих временные трудности — накладывается 
на проблемы нашего девелопмента, на обилие 
непроданных квартир в многоэтажках вдали от 
оживленных районов.

Главный недостаток сквоттинга с точки зре-
ния развития города — это то, что сквоттеры не 
являются собственниками или арендаторами 
жилья, отмечает Иванов. Нелегальные жители 
не платят на содержание здания, отчего оно 
естественным образом деградирует. Правовой 
статус сквоттера также непонятен. Это прово-
цирует различные незаконные практики, воз-
никает своего рода «слепое пятно» в управлении 
городом.

— Но есть и плюсы, — отмечает урбанист. 
— Сквоты по своей сути — это территория сво-
боды. По выражению современного социального 
географа Найджела Трифта, в сквотах проис-
ходит «бегство к свободе». Там, чуть в стороне 
от зарегулированного традиционного города, 
может идти бурная жизнь — развивается левая 
культура, философия, музыка.

На Западе владельцы пустующей недвижи-
мости иногда пытаются «возглавить» процесс, 
понимая, что полностью избежать сквоттинга не 
удастся. Для этого подыскиваются специальные 
квартиросъемщики — «гардианы», рассказывает 
Иванов. Условия аренды у них крайне льготные 
— но взамен они несут обязательства держать 
активность сквоттеров под контролем, разви-
вать приятные формы жизни и противостоять 
преступности. 

— В наших условиях этим могли бы заняться 
сами застройщики, — предлагает Петр Иванов. 
— Ведь наличие в доме квартир, где живут те же 
музыканты, творческие люди, — не понижает, а 
даже повышает цену недвижимости. Надо только 
придать сквоттингу управляемые и культурные 
формы. Тогда из нарождающегося гетто можно 
сделать аттракцион!

И все бы хорошо — но никакого сообщества 
из сквоттеров в незаселенных новостройках, 
судя по всему, не получается. Атомизация на-
стигает и здесь — каждый выживает в одиночку, 
а выходить на свет побаивается. Тем более что 
почти все попавшие в такую ситуацию — как 
Михаил и Андрей, потому и отказавшиеся на-
звать фамилии, — продолжают верить, что их 
неудачи всего лишь на время.

Антон РАЗМАХНИН.

В ЧУЖОМ ДОМЕ ХОЗЯИН

БОЛЬШОЙ В БОРЩЕ
«Манеж» превратился в город творчества без границ

Сотворить своими руками шедевр из палки, ощутить на себе состояние психоза, 
исповедаться или умереть как самурай. Все это можно сделать в «Манеже» на смо-
тре современного искусства «Здесь и сейчас!», который собрал воедино более 
50 арт-проектов, представленных в разных местах столицы за последний год, и 
стер между ними границы. «МК» убедился: оказавшись в этом городе искусства, 
нельзя остаться в стороне, каждая работа включает зрителя в арт-процесс.

Незаметно пролетели две недели с 
окончания ЧМ-2018 по футболу. За-
рубежные фанаты разъехались по до-
мам, и мало у кого остаются сомнения, 
что они забрали с собой исключитель-
но положительные впечатления. Тот 
образ России, который они увидели, 
разительно отличался от стереотипов, 
сформировавшихся у них под влияни-
ем СМИ. Впрочем, и этот образ далек от 
будничной, непраздничной России. Как 
пишут зарубежные журналисты, насто-
ящим победителем в чемпионате стал 
Кремль, сумевший на месяц превратить 
мундиаль в огромную рекламную кам-
панию России. Тем не менее аналитики 
прогнозируют, что «эффект ЧМ» будет 
краткосрочным. Задача Москвы — из-
влечь из него долгоиграющие дипло-
матические победы — будет гораздо 
сложнее, чем блестяще организовать 
мундиаль.

Из России с любовью
Не только футбольные фанаты оказались 

приятно удивлены организацией чемпионата и 
гостеприимством местных жителей. Зарубеж-
ные журналисты тоже отметили, что этот Кубок 
мира — один из лучших на их памяти. «Никто на 
самом деле не знал, чего ожидать от этого чем-
пионата, — написал корреспондент Newsbeat 
Бен Мунди, — но начиная с помощи на станциях 
метро, похожих на декорации из фильмов про 
Гарри Поттера, до громкого приема в аэропорту 
Волгограда нам были невероятно рады».

Сотни видео, смонтированных блогерами и 
счастливыми футбольными фанатами, разлете-
лись по Интернету и составили конкуренцию той 
России, которую обвиняют во вмешательстве в 
зарубежные выборы, отравлении Скрипалей и 
наступлении на свободу слова.

«За более чем 20 лет в Москве я не припомню 
времени, когда город выглядел более рассла-
бленным, космополитичным, гостеприимным, 
— пишет обозреватель Би-би-си Стив Розенберг. 
— Я также не могу припомнить, когда президент 
Путин достигал такого пиар-успеха».

«Я бы хотел отметить, что так называемые 
народные журналисты, те люди, которые ра-
ботают сами от себя, в своем личном качестве 
в социальных сетях как раз и способствовали 
тому, что многие стереотипы о России просто 
рухнули, — заявил Владимир Путин на встрече со 
знаменитыми футболистами в Кремле. — Люди 
увидели, что Россия — это гостеприимная страна, 
доброжелательно настроенная к тем, кто к нам 
приезжает».

Однако, как подчеркивает Стив Розенберг, 
полицейские в Москве отнюдь не всегда добро-
желательно улыбаются, а россияне не всегда 
так открыты и гостеприимны. Только что, в мае, 
российские стражи порядка участвовали в раз-
гоне митингов. «Успешный чемпионат мира не 
меняет тренда, — указывает журналист. — В 
последние годы демократия, права человека и 
свобода слова в России жестоко притесняются. 
А что касается российских властей, то они ис-
пользуют иностранных футбольных фанатов, 
чтобы попытаться дискредитировать обвинения 
против своей страны».

Скептицизм у зарубежных журналистов вы-
звал и небывалый результат российской сборной, 
которая считалась одним из главных аутсайдеров 
ЧМ, но в итоге дошла до четвертьфинала. Издание 
USA Today усомнилось в том, что таких побед 
можно достичь без допинга, припомнив скандал 
с сочинской Олимпиадой. Тем не менее журнали-
сты не надеются и на то, что если нечестная игра 
имела место, она в итоге вскроется. По мнению 
газеты, российское руководство извлекло уроки 
из вскрывшихся махинаций с допингом и больше 
не повторит ошибок.

Искренне считая нынешний чемпионат од-
ним из лучших за всю историю, журналисты от-
мечают: «Единственное, что может испортить 
наследие и память об этом кубке, — это если 
однажды мы обнаружим, что часть его была ло-
жью. Если мы выясним, что результаты снова были 
подправлены нечестным, незаконным или даже 
невинным путем. Давайте надеяться, что это не 
так. Надеяться, что увиденное было настоящим. 
Потому что это было прекрасно».

Футбольная дипломатия
Как подчеркивает журнал Newsweek, чем-

пионат увеличил вес России на международ-
ной арене. Футбольные матчи посетили лидеры 
многих государств, не говоря уже о знаменитых 
спортсменах, публично выражавших благодар-
ность российскому руководству за блестящую 
организацию спортивного первенства. Еще не так 
давно Россию считали мировым «изгоем» наряду 
с Ираном и Северной Кореей, но после ЧМ-2018 
это уже не так, замечает издание.

Москва в одночасье обзавелась магнитом 
для почетных гостей. И Кремль использовал этот 
предлог по полной программе. Например, с лиде-
ром Южной Кореи Мун Чжэ Ином и французским 
президентом Эммануэлем Макроном, которые 
посетили Россию, чтобы поддержать свои сбор-
ные, были проведены встречи на высшем уровне. 
Обсуждался на них, конечно, не только футбол, 
но и международные отношения. После этого 
говорить о мировой изоляции России стало как-
то не к месту: политики высшего ранга обычно не 
выстраиваются в очередь на прием к изгоям.

«Нравится нам это или нет, Россия вернулась, 

— заявил в интервью газете El Pais министр ино-
странных дел Испании Жозеп Боррель. — Путин 
пользуется невероятной популярностью, потому 
что он сделал возможным возвращение на между-
народную арену страны, которую ранее унижали». 
«Однако это не означает, что мы должны забыть 
о проблемах, которые Россия приносит нашим 
союзникам и партнерам: вот почему Испания, 
между прочим, участвует в развертывании сил 
НАТО в Балтийском регионе», — добавил глава 
испанского МИД.

Так что если болельщики и спортивные жур-
налисты и остались в восторге от мундиаля, то 
мировые политики по-прежнему смотрят в сто-
рону Москвы с настороженностью.

Американский журнал The Foreign Policy за-
дается вопросом: случайно ли, что переговоры 
Владимира Путина и Дональда Трампа были на-
мечены на 16 июля, то есть на следующий день 
после закрытия чемпионата? Отличный шанс 
закрепить пиар-успех спортивного события на 
дипломатическом уровне! По мнению издания, 
слабая сторона Трампа — то, что он предпочитает 
форму содержанию. Как показала его встреча с 
северокорейским лидером Ким Чен Ыном, для 
американского президента главное — заявить 
о громком личном успехе, и Путин это понимает. 
Поэтому саммит в Хельсинки для обоих лидеров 
является скорее поводом поднять рейтинги.

По мнению американских политиков и СМИ, 
чересчур мягкое и доброжелательное поведение 
Трампа во время переговоров было ошибкой. 
Похвалив Путина за успешно проведенное спор-
тивное первенство и назвав его одним из лучших 
в истории, американский президент подсунул 
российскому коллеге лишний туз в рукав.

«Как Путин использует эту возможность? — 
продолжает The Foreign Policy. — Попытается ли 
он окончательно разобраться с Украиной, послав 
туда российские войска? Или продвинется вглубь 
Европы, используя связи с партнерами из правя-
щей коалиции в Австрии и новым популистским 
правительством в Италии?»

А табачок врозь
Ведущий эксперт Центра политических 

технологий Алексей Макаркин призывает не 
обольщаться. 

«Чемпионат по футболу — это успех, но успех 
все-таки ограниченный, — считает политолог. — 
Конечно, немалое число людей с Запада увидели, 
что Россия — современная страна, где не ходят 
по улицам медведи. Но, с другой стороны, это 
все довольно быстро забывается. В современном 
мире очень много впечатлений, он очень насыщен, 
мозаичен. Большой вопрос, насколько сохранятся 
воспоминания об этом чемпионате. Кроме того, 
возникает вопрос, как эти впечатления транс-
формируются в политические решения. Я бы 
сказал, что прямого влияния здесь нет. Решения 
принимают не болельщики, а политики, которые 
исходят из совсем других аргументов. У них куда 
меньше эмоций в отношении России. Если у них 
есть эмоции по отношению к своим сборным, если 
они прилетели в Москву поддержать их, это еще 
ничего не значит для нашей страны».

Стоит добавить, что и раньше, до чемпио-
ната, иностранцы верили далеко не всему, что 
говорили их политики. Когда скандал с отравле-
нием Скрипалей в Солсбери был в самом разгаре, 
жители британского городка делились с «МК», что 
обвинять Россию в случившемся, по их мнению, 
было слишком поспешно. «Все это — игры по-
литиков», — сказал тогда корреспонденту «МК» 
коллега из Ирландии Дэвид Конаши. А для про-
стых граждан вопросы внешней политики всегда 
стояли на втором месте. Рядового француза или 
мексиканца гораздо больше интересуют соб-
ственная зарплата и пенсия, чем отношения его 
страны с такой далекой, хоть и гостеприимной 
Россией. Вспомнит ли футбольный фанат о чу-
десном времени, проведенном в нашей стране, 
когда в очередной раз пойдет на избирательный 
участок? Повлияет ли это на его решение? Весьма 
сомнительно.

Интересы иностранных держав за время 
чемпионата никуда не делись, а значит, давление 
на Россию, вполне вероятно, продолжится. И хотя 
спортивное первенство ослабило напряжение в 
отношениях России и Запада, закрепить крат-
ковременный «эффект ЧМ» — это уже задача 
реальной, а не футбольной дипломатии.

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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«НРАВИТСЯ ИЛИ НЕТ, 
РОССИЯ ВЕРНУЛАСЬ»

Каков имиджевый 
эффект мундиаля?
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Самоселы обычно 
живут в домах, 
официально еще 
не принятых в 
эксплуатацию. Но 
желательно, чтобы 
электричество все 
же было — хотя 
бы для зарядки 
телефонов.

Помимо сквоттеров «по необходимости» в Москве, как и по всему миру, 
существуют идейные самоселы. На фото: художники и музыканты, 
населявшие известный анархистский сквот на Остоженке середины 90-х — 
начала 2000-х годов.



“Московский коМсоМолец”    
6 августа 2018 года 

  стр.

5
В субботу губернатор Московской об-
ласти Андрей Воробьев заложил пер-
вый камень в основание нового здания 
сыроварни «Русский пармезан». Это 
значит, что совсем скоро россияне 
смогут лакомиться редкими сортами 
сыров высочайшего качества и при 
этом по адекватной цене. Потому что 
сделаны они будут на земле подмо-
сковной. Торжественное мероприятие 
состоялось в рамках Истринского сыр-
ного фестиваля, который проходил в 
городском округе с 3 по 5 августа.

— У нас в Подмосковье действуют спе-
циальные мероприятия по поддержке сыро-
варов, — подчеркнул губернатор на встрече 
с отечественными производителями сыров. 
— Все, кто строит маленькие сыроварни, 
могут получить гранты. Плюс мы даем без-
возмездно в аренду землю. Это небольшие 
территории от 3 до 15 гектаров, где фермеры 
могут держать коз или коров. Есть федераль-
ная программа субсидирования процентной 
ставки — она тоже очень здорово помогает. 
У нас, по сути, в каждом городе Подмосковья 
фермер может получить доступ к продажам 
— по крайней мере, мы к этому стремимся 
и стараемся поддерживать, как правило, 
семейные компании.

На строительство нового объекта — 
сыроварни «Русский пармезан» — выделен 
грант в размере 35 миллионов рублей от 
министерства сельского хозяйства и про-
довольствия Московской области, а также 
льготный кредит на 115 миллионов рублей, 
субсидированный по федеральной программе 
под 3% годовых.

Примечательно, что при этом строитель-
стве будут использоваться произведенные в 
Подмосковье уникальные стеновые панели, 
которые не уступают по качеству дорогостоя-
щим швейцарским аналогам. Ввод сыроварни 
в эксплуатацию намечен на август 2019 года. 
Помимо твердых, полутвердых сыров, русско-
го пармезана и эмменталера здесь планируют 
изготавливать сорт «Мещерский», который 
был очень популярен в царской России и даже 
в Европе. Еще 100 лет назад его в большом 
количестве продавали в Швейцарии, а также 
на сырных биржах в Голландии и Англии. 

— Мы сейчас будем строить сыроварню, 
которая больше, чем знаменитая сыроварня в 
швейцарском Грюйере, — отметил основатель 
компании «Русский пармезан» Олег Сирота. 
— Они варят 22 тонны молока в сутки, мы 
будем — 30 тонн. У нас также можно будет 
все посмотреть — все этапы производства 
будут открыты за стеклом, как и сейчас. Мы 
будем рассказывать про историю русского 
сыроварения, которая очень богата: первые 
сыроварни в Московской области были откры-
ты в 1798 году. Мы считаемся продолжателями 
тех самых славных традиций подмосковного 
сыроварения.

Министр сельского хозяйства и продо-
вольствия Московской области Андрей Разин 
уточнил, что в настоящее время Московская 
область занимает второе место по производству 
сыра в России.

— Но самое главное, что мы вовлекаем в эту 
отрасль все новые и новые лица, — подчеркнул 
министр. — Мы видим, что объем производства 
сыра в Московской области — это не один боль-
шой завод или два-три крупных предприятия. 
Это множество маленьких, средних и крупных 
предприятий, которые работают на общую цель. 
А самое главное — создают хороший, качествен-
ный и вкусный продукт.

Для привлечения в сферу сыроварения 
инвесторов власти региона предоставляют 
компенсацию капитальных затрат и затрат на 
инфраструктуру для новых заводов. В этом 
году для сыроваров правительством Москов-
ской области предусмотрены гранты в 
размере 100 миллионов рублей. В 
прошлом году за счет бюджета 
региона было предоставлено 
три гранта на общую сумму 
60 миллионов рублей. 

В Истринском фести-
вале в этом году приняли 
участие около 200 фер-
меров и сыроваров из 
разных регионов России. 
Специалистам была пре-
доставлена возможность 
обсудить актуальные во-
просы развития отрас-
ли и обменяться опытом. 
Почти половина участников 
— производители из Подмо-
сковья. Кроме того, в рамках 
фестиваля работала вы-
ставка отечественного 
оборудования д ля 
сыроварен и фер-
мерских хозяйств, 
а также ярмарка, 
на которой были 
представлены об-
разцы готовой про-
дукции — почти 30 
тонн сыра 200 раз-
личных сортов.

— Очень прият-
но, что этот фестиваль 
стал традиционным, каж-
дый год растет количество 
участников, которые приезжают 
из Подмосковья, Москвы и других регионов, — 
отметил губернатор. — Для нас очень важно 
поддерживать фермеров, они помогают нам 
загружать поля, использовать самые хорошие 
технологии. На сыр всегда хороший спрос. Ког-
да были введены санкции, мы оказались без 
сыра, и вот благодаря фермерам, энтузиастам-
сыроварам, сегодня у нас есть самые разные 
сорта этого продукта и, самое главное, есть 

развитие. Количество товара увеличивается, 
и сегодня мы уже обсуждаем, как помочь фер-
мерам продать свой товар. Такие фестивали 
очень здорово в этом помогают.

Андрей Воробьев вместе с фермером 
Олегом Сиротой разрезал головку сыра «Рус-
ский пармезан», которая созревала в погребах 
Истринской сыроварни более полутора лет. 
Этот сыр затем был выставлен на аукционе, а 
средства от его продажи пойдут в бла-
готворительный фонд помощи 
хосписам «Вера». 

Несколько кусочков 
разрезанного сыра 
использовали в при-
готовлении пиццы, 
вошедшей в Книгу 
рекордов России. 
Всего в состав блю-
да вошло около 150 
сортов сыра от 100 
российских произ-
водителей. «Всерос-
сийская фермерская 
пицца» была помеще-
на в духовку и через 
20 минут подана гостям 
сырного фестиваля.

— Мы сделали пиццу раз-
мером 50 сантиметров, каждого 
сыра мы брали по два грамма — скрупулезно 
высчитывали, вымеряли, — подчеркнул Сирота. 
— Предыдущий рекорд принадлежал немцам: 
они использовали 110 сортов сыра. Благодаря 
развитию сельского хозяйства, развитию сыро-
варения в России мы можем устанавливать 
еще большие достижения! Теперь мы 
будем его регистрировать еще и 
как международное — в Книге 
рекордов Гиннесса…

Это был поистине 
праздник сыра! За три 
дня работы гостями фе-
стиваля стали почти 40 
тысяч человек. Посе-
тителям всех воз-
растов не пришлось 
скучать. Для детей 
и взрослых были 
организованы 
мастер-классы, 
дегустации, ка-
тания на верблю-
де и лошадях, 
осмотр больших 
тракторов, кон-
тактный зоопарк, 
сырная лотерея 
и выст упление 
фолк-групп. Все же-
лающие могли нау-
читься готовить блюда  
из замечательного 
отечественного сыра.

ЧЕМ ГОРДИТСЯ 
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ?
По производству сыров и сырных продуктов 

в РФ Московская область занимает 2-е место в 
пятерке лидеров.

Производство сыров и сырных продуктов в 
Московской области в 2017 году составило 49,9 
тыс. тонн (10,8 % от РФ).

За 6 мес. 2018 года произведено 25,6 
тыс. тонн — 119,9% к уровню 6 мес. 2017 

года.
Успешно развивается произ-

водство сыра полутвердых и твер-
дых сортов: рост объемов их про-
изводства ожидается на 6–7% в 
2018–2019 годах.

Производством сыра за-
нимаются более 20 крупных 
предприятий и 14 фермерских 
хозяйств (г.о. Рузский, Ша-

ховская, Коломна, Егорьевск, 
Волоколамском и Можайском 

районах).
Крупнейшие производители 

сыра из молока собственного про-
изводства: Агрохолдинг ОАО «Рузское 

молоко», ООО «Братья Чебурашкины» (Дми-
тровский р-н), ООО «АПК Шатурский», ЗАО «Зе-

леноградское» (Пушкинский р-н).
Производимые сорта сыров: твердые, полу-

твердые, пармезан, камамбер, риблашон, рикота, 
моале, Домашний, козий сыр, сулугуни, мацони, 

сыры мягкие, сыр в вине, чечил.
Светлана ОСИПОВА.

ПОДМОСКОВЬЕ

СЫРА МНОГО НЕ БЫВАЕТ

Скоро 
в Подмосковье 

появится сыроварня, 
которая превзойдет 
своими размерами 

знаменитое 
производство  
в Швейцарии
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Об этой драме, случившейся прошлым 
летом в детском оздоровительном ла-
гере «Созвездие», никто никогда бы не 
узнал. Девочка, с которой произошла 
беда, слишком робкая и безответная, 
чтобы жаловаться. За нее, по большому 
счету, некому постоять. 
Она таилась как умела, а потом стала 
вырывать свои прекрасные длинные во-
лосы. Когда на голове появились про-
плешины, учителя забили тревогу. Вдруг 
школьница заболела чем-то заразным? 
Вот только правда оказалась намного 
страшней… 

От Чебоксар до деревни, где живет Света 
Терентьева (фамилия изменена), около 60 киломе-
тров. Ухоженные поля, газ, подведенный к каждому 
дому, и избы, как в русской деревне, только окна 
меньше. Многие жители держат коров. Зарплаты в 
деревне смешные, а молоко — это еда на столе.

Отчима Светы нахожу в автомастерской. Не-
высокий, худой, в глубоких морщинах, он выглядит 
намного старше своих 48 лет. На руках у Александра 
четверо детей. Кате 16 лет, Свете 15, Алексею 12, 
Наде 8. Старшие девочки — дочери его бывшей 
жены, младшие дети — общие. Но с тех пор, как 
мать сбежала из семьи, все четверо — его. 

— Что мне скрывать? Раньше я выпивал, 
жена меня закрывала на замок, забирала детей 
и уезжала к матери в Нижегородскую область. 
Допился до белой горячки, месяц лечился и за-
вязал, — Александр смотрит прямо в глаза. — Но 
тут жена начала пить. Молоко сдавала в магазин 
и покупала спиртное. Пила одна. Однажды воз-
вращаюсь домой: старшая, Катя, сидит и плачет. 
Спрашиваю у нее: «Что случилось?» — «Мать бьет 
нас, когда пьяная». Свету она привязывала к коля-
ске и уходила из дома. Может, из-за этого у дочки 
позвоночник искривлен?

Когда органы опеки узнали, что непутевая 
мать в очередной раз сбежала из дома, старших 
девочек хотели забрать в детский дом. 

— Они ведь мне неродные, — сокрушается 
Александр. — Пришлось ехать за женой в Нижего-
родскую область. Привез — через пару дней опять 
убежала. Еще раз вернули. я ей сказал: «Будешь 
жить — живи, не хочешь — уезжай». Возвраща-
юсь домой, а ее снова нет. Все забрала: паспорт, 
трудовую книжку, сняла деньги со счета, получила 
пособие на детей и уехала насовсем. Не звонит, не 
пишет. Тогда я решил удочерить старших девочек, 
чтобы их у меня не отняли. 

Многодетная семья живет тяжело. Александр 
числится в совхозе охранником. Два раза в день 
обходит территорию, проверяет замки, окна. Еще 
в его ведении водонапорная башня. Небольшой 
доход приносит работа в автомастерской. С по-
собием на детей и Светиной социальной пенсией 
по инвалидности на круг выходит чуть больше 20 
тысяч на пятерых. 

— Мы не голодаем, — уверяет многодетный 
отец. — Каждую неделю стараюсь покупать целую 
тушку курицы. Да и корова выручает, излишки 
молока сдаю в магазин. Фрукты и овощи у нас 
свои.

Возвращаю его к событиям прошлого лета, 
когда Свете как ребенку из малоимущей семьи 
выделили путевку в детский лагерь «Созвездие», 
который считается одним из лучших в Чувашии. 
Девочка поехала туда в августе, на четвертую 
смену. 

На сайте лагеря взгляд выхватывает фразу: 
«родителям не стоит переживать, отправляя ре-
бенка в детский лагерь Чувашии, что с ним может 
что-то произойти без их чуткого присмотра». Но 
произошло…

— Она очень хотела поехать в этот лагерь, — 
вспоминает Александр. — Днем вожатые телефоны 
отбирали, чтобы дети не потеряли, и выдавали на 
тихий час и вечером. Света мне каждый день зво-
нила. Вдруг нет звонка. На следующий день звоню 
сам — абонент недоступен. Когда я приехал ее 
забирать, она была поникшая, грустная. Спросил: 
«Почему телефон не работал?» Она ответила, что 
симка пропала. Дочка и раньше была молчаливая, 
а тут совсем замкнулась в себе. Потом волосы у 
нее стали пропадать. я спрашивал: «Что случи-
лось?» Она не отвечала. В школе заметили, что у 
нее появились проплешины, и сказали, что надо 
ехать в райцентр в больницу сдать анализы — вдруг 
это заразная болезнь?

Отец повез ее в больницу. Вышел врач: «Вам 
надо к психологу!» Александра оставили в коридо-
ре, а девочку повели в кабинет, где она находилась 
больше двух часов. 

— Через сутки меня с работы вызвали в рай-
онную центральную больницу. Дочку привезли 
туда на попутной «скорой». Потом приехал автобус 

с номерами прокуратуры. Когда они проходили 
мимо меня, врач им сказала: «Тихо-тихо, это ее 
отец!» У меня сердце упало, — слова падают, как 
камни. — Следователь сообщил: «Против вашей 
дочери, когда она была в лагере, было совершено 
преступление сексуального характера». я был 
в шоковом состоянии. Мне давали что-то под-
писывать. Обещали провести расследование. 
Потом — тишина. 

Свету положили в республиканскую психиа-
трическую больницу, а уже 11 октября 2017 года от-
туда поступило сообщение в следственное управ-
ление Следственного комитета РФ по Чувашской 
Республике, что четырнадцатилетняя девочка, по 
ее словам, в детском оздоровительном лагере 
подверглась групповому изнасилованию. 

Понятно, что далеко не каждое сообщение 
пациента психиатрической больницы становится 
поводом для обращения в правоохранительные 
органы. Мало ли что может пригрезиться человеку, 
страдающему психическим заболеванием! Значит, 
у врачей были веские основания для принятия 
такого решения, иначе все следователи страны за-
нималась бы исключительно проверкой бредовых 
сигналов из психбольниц…

— Мне позвонили из больницы: «Выписываем 
вашу дочку, приезжайте забирать!» Когда Света 
вышла, я сперва ее не узнал: белая, как стена, 
не хотела разговаривать. Спросил, как она там 
была? Ответила: «я уже не пом-
ню. Когда встаем — таблетки, 
и спим целый день. Поедим 
— опять таблетки, и дальше 
спим». Чем ее там «кормили»? 
После больницы она совсем 
замолчала…

Как большинство деревен-
ских, Александр — человек довер-
чивый и в юридических тонкостях 
неискушенный. Откуда ему было 
знать, как ведется расследование 
преступлений, связанных с половой 
неприкосновенностью несовершен-
нолетних? Отца девочки не только не 
ознакомили с результатами проверки 
после информации из больницы, но 
даже ни разу не вызвали в следствен-
ное управление. А Свету он боялся расспрашивать 
о подробностях: она сразу замыкалась в себе. 

— Хочу, чтобы она все это поскорей забыла, — 
Александр закуривает. — Спрашиваю только насчет 
настроения и как спала. Дочка лишь недавно начала 
оттаивать. Ей ведь дали инвалидность. 

■ ■ ■
…Асфальт плавится на полуденной жаре. Из 

оврага поднимаются две девочки с граблями. 
Они только что закончили ворошить сено для ко-
ровы. Увидев незнакомого человека, убыстряют 
шаг, чтобы скрыться за забором. 

Света в оранжевой футболке, коротких 
шортах и модной бейсболке, из-под которой 
клочками топорщатся волосы. Девочка сильно 
сутулится, в глазах настороженность. 

 Журналистка из Чебоксар Дарья Комарова, 
которая не раз приезжала к Свете, предупре-
ждает: «Она с чужими людьми неконтактна. 
Скорее всего, будет отвечать односложно или 
просто кивать головой. Когда речь заходит об 
изнасиловании, она молчит. Света сама по себе 
очень забитая, но она не умственно отсталая. 
Просто этим ребенком не занимались». 

После того, что произошло в лагере, де-
вочка стала бояться закрытых помещений. На 
деревенской улице тоже лучше не привлекать 
внимания — в чувашской провинции и сегод-
ня строгие нравы. Обесчещенную девушку 
замуж не возьмут. Поэтому мы остаемся во 
дворе дома. 

Наш разговор — как по тонкому льду. 
— Света, что ты любишь делать?
— Читать. Сейчас читаю «Гарри Поттера».
— Какой предмет тебе нравится в школе?
— Русский язык.
— Зачем ты выдергивала волосы?
— Мне становилось легче.
— Как твои обидчики вели себя после того, 

что случилось?
— Они плохо ко мне относились, — в ее глазах 

плещется влажная пелена, готовая прорваться 
слезами.

— Ты хочешь, чтобы их наказали?
— Да. 
— я чувствую, тебе надо мне что-то важное 

сказать?
— Да, но я пока не могу, — опять закипают 

слезы.

…В начале июля этого года житель Чебоксар 
Юрий Пичугин обнаружил в своем почтовом ящике 
странную находку. Юрий Викторович в Чувашии 
человек уважаемый и известный. Бывший главный 
художник Чебоксар, автор многих городских про-
ектов, в частности, дивной красоты залива, после 
выхода на пенсию активно занялся правозащитной 
деятельностью. Он постоянный автор и дизайнер 
газеты «Взятка», чей главный редактор Эдуард 
Мочалов в 2007 году, пытаясь спасти от рейдеров 
свою агрофирму, поджег себя у Спасской башни 
Московского Кремля на Красной площади. 

— Люди часто обращаются с жалобами, а 
единственная газета, которая не боится их публи-
ковать, это «Взятка», — рассказывает Юрий. — Но 
в этот раз мне подбросили копии документов из 
следственного дела. 

Там были объяснения Артема М., подозревае-
мого в совершении изнасилования Светланы Т. и 
самой потерпевшей, постановление о назначении 
молекулярно-генетической экспертизы, рапорт 
следователя по особо важным делам первого 
отдела на имя первого заместителя руководи-
теля следственного управления СК России по 
Чувашской Республике А.Г.Митина. Причем если 
подозреваемого опрашивали в присутствии его 
законных представителей, то рядом со Светой не 
было никого, кроме врача больницы. Объяснение 
девочки занимает всего полстранички, но читать 
его спокойно нельзя. 

Она рассказывает, что после отбоя пошла одна 
в туалет, у выхода ее ждали четверо мальчиков из ее 

отряда. Они силой потащили Свету в свою комнату, 
выключили свет. Девочка кричала о помощи, но ее 
никто не услышал. Трое подростков держали ее за 
руки и за ноги, а Артем «сделал ей больно». О том, 
что произошло, она рассказала вожатой Олесе (18 
лет) и вожатому Саше (23 года). 

Вожатый Саша не побежал к руководству ла-
геря, не вызвал полицию. Он сказал Свете, чтобы 
она шла спать. Случилось чудовищное ЧП, но гром 
не грянул. Девочка, пережившая тяжелейшее по-
трясение, не смогла даже сообщить о случившемся 
отцу, потому что сразу после ЧП у нее пропала 
сим-карта. Как она вообще дожила до конца смены, 
каждый день встречая своих обидчиков?

Почему преступление решили замолчать? 
Боялись огласки, не хотели запятнать репутацию 
лагеря? Вполне возможно. Но вот что странно: 
даже когда о происшествии стало известно в СУ 
СК Чувашии, проверка велась спустя рукава, хотя в 
подобных случаях следователи землю носом роют! 
В этом заговоре молчания есть и другой мотив, в 
котором уверены местные правозащитники: дело 
в громкой фамилии. Говорят, Артем — не только 
однофамилец, но, возможно, и родственник вы-
сокопоставленного сотрудника Следственного 
комитета Чувашии, который и сегодня занимает 
высокий пост... 

…Прочитав документы, Юрий Пичугин отло-
жил все свои дела и поехал в деревню, где живут 
Терентьевы. 

— Семья очень бедная, девочка крайне за-
стенчивая и замкнутая, и разговаривать с ней 
очень сложно. Она практически не раскрывается, 
— делится Юрий Викторович. — я предложил ее 
отцу написать заявление в Генпрокуратуру на имя 
Юрия Чайки и отвез его в Москву, к прокурору 
приемной Владимиру Белышеву. По приезде в 
Чебоксары вместе с правозащитником Юрием Ша-
кеевым мы встретились с министром внутренних 
дел по Чувашской Республике генерал-майором 
полиции Сергеем Неяскиным. Он тут же набрал 
номер руководителя СУ СКР по Чувашии генерал-
майора юстиции Александра Полтинина. Мы про-
бились к нему на прием и подали заявление. Но 
оснований для возбуждения уголовного дела не 
усмотрели. 

Алексей Федяров, руководитель юридическо-
го департамента фонда «Русь сидящая», больше 
десяти лет проработал следователем в Чувашии, и 
драма деревенской девочки побудила его вникнуть 

в эту историю. А фонд уже договорился с москов-
скими специалистами об обследовании Светланы 
и последующей реабилитации. 

— Не имея доступа, сфотографировать эти 
материалы невозможно. Значит, их слил кто-то 
из СК, чтобы привлечь внимание общественно-
сти, — рассуждает мой собеседник. — Судя по 
документам, проверка велась из рук вон плохо. 
В материалах слишком много несоответствий и 
белых пятен. Зато зачем-то провели молекулярно-
генетическую экспертизу. Даже интересно, какие 
следы биологического происхождения следова-
тели надеялись найти через два месяца после 
совершения преступления? 

■ ■ ■
Удивительное совпадение: буквально на 

следующее утро после появления поста Алексея 
Федярова в Фейсбуке СК Чувашии все-таки воз-
будил уголовное дело. Часть 3 статьи 131 УК («Из-
насилование несовершеннолетней»). 

На сайте СУ СК Чувашии есть соответствую-
щая информация. Цитирую: «Уголовное дело воз-
буждено в целях установления объективной истины 
и всех обстоятельств произошедшего путем про-
ведения комплекса необходимых следственных 
действий. По результатам расследования на основе 
оценки каждого из собранных доказательств с точ-
ки зрения их относимости, допустимости, досто-
верности и достаточности будет принято законное 
и обоснованное процессуальное решение».

Кажется, следствие не видит особых пер-
спектив. Такие формулировки обычно пишут, когда 
хотят дело прекратить

Сразу после возбуждения дела к Терентьевым 
приехали следователь и адвокат по назначению.

— У меня изъяли мобильный телефон и жест-
кий диск, — с недоумением рассказывает Алек-
сандр. — Копию постановления об изъятии не дали. 
Мне кажется, они теперь на меня ищут компромат, 
потому что я судимый.

В биографии Александра действительно не 
все гладко. Много лет назад он был осужден по 
статье 111 УК РФ («Деяния, повлекшие по неосто-
рожности смерть потерпевшего»). Из шести назна-
ченных судом лет он отбыл 3,8 и вышел по УДО.

Удивительно другое: почему следователь не 
изымает телефоны и жесткие диски у фигурантов 
дела? Подростки наверняка общались между со-
бой по телефону и в социальных сетях. А недавно 
Артем удалил всю информацию со своей страницы 
в социальной сети. Говорят, что в середине учеб-
ного года он перевелся из престижной школы с 
кадетскими классами в вечернюю школу… 

— Давая объяснение следователю, Артем, 
конечно, все отрицал, вплоть до знакомства со 
Светой. Но скажу так, — уверенно замечает Алек-
сей Федяров, — за годы работы в следственных 
органах я не встретил ни одного случая, чтобы 
при групповом убийстве или изнасиловании хотя 
бы один их несовершеннолетних участников пре-
ступления не сознался. И тут речь не о пытках и 
давлении. Дело в грамотно построенной крими-
налистической тактике. 

Медицинский психолог Любовь ярдыкова 
отказалась ответить на мой вопрос о том, в каком 
состоянии была девочка, когда попала к ней на 
прием, сославшись на врачебную тайну. Доктор, 
которая, собственно, и вытащила из Светы при-
знание, став, по сути, инициатором проведения 
следственной проверки, сцепила руки замком: 
так делают люди, которые боятся выдать какую-то 
информацию. 

— Сейчас замечаем, что все свидетели по делу 
начали говорить, что девочка сама все выдумала, 
— сетует правозащитник Юрий Пичугин. — Это, 
конечно, очень удобная версия. Но разве Света 
склонна к фантазированию?

Классный руководитель девочки Ольга Ва-
лерьевна знает Свету уже 4 года. Учительница во 
всем винит ее мать, бросившую детей на произ-
вол судьбы. 

— Мать месяцами не могли найти. Света пе-
дагогически запущенная, ей трудно учиться. Не 
успевает за остальными она. По характеру девочка 
покладистая, если что попросишь — сделает. 

— Вы не заметили в ней перемен после лет-
них каникул?

— В конце сентября обратила внимание, что 
у нее волосы выпадают. Но она молчала. Света 
всегда была неразговорчивой. 

— А мне она сказала, что раньше была 
веселой…

— Да, в пятом-шестом классах у нее был друг 
— мальчик из соседнего района. Они секретничали, 
смеялись. Потом он переехал, и Света осталась 
одна.

Она и сейчас одна. 
Елена СВЕТЛОВА. 

После того, что случилось, 
Света вырвала себе волосы.

О том, что произошло в лагере, 
девочка не рассказала даже отцу.

Многодетный отец трудится на трех 
работах, чтобы прокормить семью.

Правозащитнику Юрию 
Пичугину подбросили 

документы в почтовый 
ящик.
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ИДЕАЛЬНАЯ ЖЕРТВА 
«Трое держали за руки, за ноги,  

а Артем сделал мне больно…»



Как известно, лето — это не только большие 
предложения на продуктовых прилавках свежих 
овощей и фруктов, но и сомнительный соблазн 
сплавить уже подпорченный продукт рассеян-
ному клиенту. Ни для кого не секрет, что товары 
под воздействием высоких температур портятся 
быстрее — и после их потребления повышается 
вероятность пищевого отравления.

Многие уверены, что влиянию времени 
и температур подвержены только сезонные 
продукты — ягоды, фрукты и овощи, страны-
производители которых давно внушают сомне-
ния. Большинство других продовольственных 
товаров — молочных, мясных, рыбных и даже 
хлеб — также не могут уберечься от такой непри-
ятности. Причем последствия от их потребления 
могут носить очень серьезный характер: напри-
мер, диетические куриные яйца можно хранить 
вне холодильника не более недели. Если вовремя 
не проверить дату изготовления, то неизбежны 
страшные кишечные заболевания — вплоть до 
сальмонеллеза. Как утверждают исследователи, 
на начало 2000-х проблемы с кишечником воз-
никали у 70% российского населения. В 2010-х 
положение не исправилось. По данным Феде-
рального центра гигиены и эпидемиологии, за-
болеваемость острыми кишечными инфекциями 
в нашей стране с 1997 по 2015 год выросла с 
600 тыс. до почти 800 тыс. человек взрослого 
населения, а в возрасте до 17 лет с такими не-
приятностями теперь сталкиваются около 540 
тыс. детей, тогда как десять лет назад это число 
едва превышало 300 тыс.

Причиной такого тренда, как полагают экс-
перты, является изменение политики сбытовых 
сетей — магазинам невыгодно избавляться от 

просроченных продуктов путем утилизации, 
поэтому они пускают ее на ингредиенты для 
фастфуда, невзирая на то, что их употребление 
смертельно опасно для жизни.

Депутаты Госдумы решили изменить положе-
ние дел и обезопасить потребителей с помощью 
запрета на возврат нереализованных продуктов 
изготовителю. Этот документ был внесен в Госду-
му 16 января и принят в первом чтении 24 июля. 
Инициаторами поправок стали вице-спикер ниж-
ней палаты парламента Ирина Яровая и первый 
зам. председателя Комитета Совета Федерации 

по аграрно-продовольственной политике и при-
родопользованию Сергей Лисовский.

Купил, не продал и вернул
Алчность и чувство абсолютной безнаказан-

ности привели к тому, что розничные торговцы 
стали приобретать у изготовителей необосно-
ванно крупные объемы товара, не руководствуясь 
анализом продаж. Не сумев вовремя реализовать 
скоропортящийся продукт — будь то, например, 
мясо или хлеб, они без зазрения совести от-
правляют его обратно аграриям, что последним 
кажется не вполне справедливым.

Логично было бы предположить, что в таком 
случае потребители вправе поступать аналогич-
ным образом — купил батон нарезного, не успел 
съесть до истечения срока годности, вернул об-
ратно ретейлеру — пусть тот сам разбирается. Но 
нет. Продавец на это не пойдет. Вот и приходится 
производителям уничтожать свой товар за свои 
же деньги. В результате от финансовых потерь 
страдают как изготовители, так и рядовые по-
требители, поскольку в дальнейшем затраты на 
утилизацию закладываются в конечную стои-
мость продукта.

Законотворцы отмечают, что запрет на воз-
врат поможет обеим сторонам, страдающим от 
некорректной деятельности торговых сетей. 
Добросовестные отечественные изготовители 
снимут с себя риски за непроданную ретей-
лерами продукцию, а покупатели сохранят как 
деньги, так и здоровье. Пока же еще неотре-
дактированный закон разрешает продавцам 
и поставщикам заключать договоры, согласно 
которым возможен возврат продуктов только 

при условии, что это выгодно обеим сторонам. С 
принятием поправок торговые сети и поставщики 
будут уравнены в правах.

Действующая практика дискриминирует 
исключительно отечественных производителей, 
считают инициаторы поправок. Они убеждены, 
что местных изготовителей держат в заведомо 
худших условиях по сравнению с иностранными 
поставщиками, работающими с розничными 
сетями полностью на безвозвратной основе по 
всем видам продовольственных товаров.

Из протокола совещания «О совершен-
ствовании Федерального закона «Об основах 
госрегулирования торговой деятельности в РФ» 
следует, что применяемая торговыми сетями 
практика возврата нереализованных продуктов 
прямо противоречит нормам международного 
права, в том числе Конвенции ООН о договорах 
купли-продажи товаров, а также технического 
регламента Таможенного союза «О безопасности 
пищевой продукции».

Напомним, что активная полемика по этому 
вопросу началась с хлеба, о проблемах с воз-
вратом которого заявили производители. Весной 
2017 года Ирина Яровая заявила, что потери 
«нашей основной отрасли» — хлебопечения — 60 
млрд рублей в течение последнего времени.

Ранее, в конце 2016 года, ретейлеры пыта-
лись самостоятельно договориться с постав-
щиками. Так, Ассоциация компаний розничной 
торговли (АКОРТ) подписала меморандум между 
представителями розничной торговли и изго-
товителями хлебобулочной продукции. Однако 
соглашение позволило добиться практически 
нулевых возвратов.

Россиянам обновят рацион
Эксперты не исключают, что запрет на воз-

врат продуктов приведет к тому, что предста-
вители розничной торговли придумают новые 
способы так называемого безотходного заказа. 
Иначе говоря, они продолжат закупать у про-
изводителей большие объемы продукции, а 
непроданный товар с уже истекшим сроком 
годности реализуют иным способом, избе-
жав затрат на утилизацию. Уже сейчас они не 
брезгуют пустить подпорченные продукты на 
переработку, чтобы потом использовать их в 
качестве ингредиентов для фастфуда. Есть и 
другой способ превратить утиль во внешне 
вполне съедобную продукцию. Испорченный 
товар моют, сушат и вновь выставляют на ма-
газинные полки, предварительно приклеив 
этикетку с новым сроком хранения.

«С одной стороны, отельные продуктовые 
сети и магазины будут закладывать в цены на 
товары расходы на утилизацию испорченных 
продуктов, — считает ведущий аналитик Forex 
Optimum Иван Капустянский. — С другой — не 
исключено продолжение махинаций со сроком 
годности».

Конечным потребителям запрет возврата 
непроданного товара принесет немало неприят-
ностей, убежден ведущий аналитик ГК TeleTrade 
Марк Гойхман. «Прежде всего торговые сети 
будут стремиться ограничить закупки свежих 
скоропортящихся продуктов у производителей, 
предпочитая товары с длительными сроками 
хранения. Это очень сильно снизит ассортимент, 
возможности выбора покупателей, — отмечает 
эксперт. — Кроме того, окажется велик соблазн 
продлевать сроки продажи продуктов в ущерб 
покупателям». Допустим, ретейлер не успел 

реализовать партию хлеба. В следующий раз этот 
магазин может уменьшить закупки свежего про-
дукта, пока не продаст предыдущую партию.

Есть и другая крайность. «Торговая сеть 
станет изначально заказывать меньше продуктов, 
чтобы гарантированно их продать. Это чревато 
тем, что может привести к дефициту, подзабы-
тому с советских времен», — продолжил эксперт. 
К слову, сокращение объема закупок в конечном 
счете рискует привести к снижению товарообо-
рота производителей и росту себестоимости 
продукции. Более того, существует серьезная 
угроза того, что дополнительные затраты на 
утилизацию непроданных товаров и потери от 
невозврата приведут к повышению цен — за счет 
потребителей продавцы будут компенсировать 
снижение доходов.

С этим утверждением согласна член Торгово-
промышленной палаты Анна Вовк. По ее словам, 
утилизация товаров уже сейчас включена в стои-
мость продуктов. Только цену вынуждены накру-
чивать производители, а не продавцы. Правда, 
по словам Анны Вовк, до дефицита продуктов 
на полках магазинов вряд ли дойдет. «Торговым 
сетям придется более качественно планировать 
закупки. В первую очередь в отношении заказов 

скоропортящихся продуктов, поставки которых 
идут на регулярной основе, — уточняет эксперт. 
— В любом случае товар на полках обновляется, и 
это не зависит от того, возвращаются ли остатки 
производителям или просто все разбирают».

Мелким производителям — 
большое будущее
Существует и обратная сторона медали. 

По словам Ивана Капустянского, в борьбе за 
клиента крупные розничные сети, возможно, не 
будут увеличивать стоимость продукции, а станут 
устраивать маркетинговые акции и распродажи 
товаров, срок годности которых подходит к концу. 
В результате пострадают поставщики, которым 
придется ограничивать свои производственные 
мощности.

Правда, и другие варианты реализации 
просрочки в обход закона исключать нель-
зя. По словам Анны Вовк, подобная практика 

встречается уже сейчас: продукты с подходя-
щим к концу или с истекшим сроком годности 
ретейлеры нередко направляют в кулинарию. 
Впрочем, эта претензия скорее не к тому, кто 
должен утилизировать не годную в употребле-
ние продукцию, а к соответствующим служ-
бам, которые осуществляют контроль, ведь 
закрывать наклейками магазинов заводскую 
маркировку запрещено. «Производители, кото-
рые вынуждены принимать просрочку обратно, 
также не брезгуют переработкой товаров. Про-
сроченный хлеб, например, идет на производ-
ство сухарей», — сказала эксперт.

По оценке Российского союза промышлен-
ников и предпринимателей (РСПП), выручка тор-
говых сетей из-за запрета может значительно 
сократиться. «В результате принятия поправок 
магазины рискуют потерять привлекательность 
с точки зрения ассортимента и своевременного 
наличия товара на полках. По оценкам экспертов, 
товарооборот только пяти крупнейших торговых 
сетей страны может падать на 300–400 млрд 
рублей в год, а чистая выручка сокращаться в 
среднем на 5–7%», — отмечает председатель 
комиссии РСПП по торговле и потребительскому 
рынку Сергей Галицкий.

Пострадать рискуют и поставщики, так как 
продавцы во избежание издержек от утилизации 
просрочки могут сократить закупки. Впрочем, в 
целом, по словам Анны Вовк, производителям, 
особенно небольшим, принятие поправок о за-
прете возврата товара пойдет на пользу. «Сейчас 
в большие торговые сети в основном попадает 
продукция крупных производителей, которые 
могут позволить себе такую роскошь, как прием 
просроченной продукции. Поэтому им проще до-
говориться с торговыми сетями о цене, которая 
устраивала бы всех, — отмечает она. — Малые 
предприниматели зачастую работают с меньшей 
маржой. Теперь, когда не нужно нести допол-
нительные расходы, им будет проще попасть в 
крупные розничные сети. К тому же оперативные 
поставки небольшого количества продукции им 
проще обеспечить. Для потребителя это означает 
больший выбор товаров. Тогда как рост конку-
ренции среди производителей может повысить 
качество и обеспечить доступные цены».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ДАЧНЫЙ РЕПОРТАЖ

Если б я был Ренат,  
я б имел трех жен...
«Казанского соловья», народного артиста 

РСФСР Рената Ибрагимова, знает в лицо и на слух 
каждый, кто при СССР смотрел телевизор. Вместе 
с Муслимом Магомаевым они были главными 
«восточными красавцами» советской эстрады. 
Под лирические хиты Ибрагимова «Верни мне 
музыку», «В краю магнолий», «Дарите женщинам 
цветы» создавалась и крепла не одна ячейка со-
ветского общества. 
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Ренат Исламович Ибрагимов ро-
дился 20 ноября 1947 года во Львове 
в семье военнослужащего. В пер-
вые годы жизни Рената семья пе-
реехала на родину предков, в Ка-

зань. Прежде чем прийти на эстраду, выпускник 
Казанской государственной консерватории Ибра-
гимов 16 лет прослужил солистом Татарского 
академического государственного театра оперы 
и балета имени Мусы Джалиля, исполняя клас-
сические оперные партии. Слух о дивном казан-
ском баритоне достиг Москвы, и осенью 1974 года 
молодого певца пригласили на V Всесоюзный 
конкурс артистов эстрады, на котором Ибрагимов 
завоевал первую премию. Потом была победа в 
сочинской «Алой гвоздике», открывшая Ибраги-
мову широкую дорогу в советский шоу-бизнес 
и на голубые экраны. С развалом Союза и Го-
сконцерта классическому баритону, как и многим 
другим мэтрам советской эстрады, пришлось 
перейти к кочевой гастрольной жизни, благодаря 
чему сегодня Ибрагимова знают во всем мире. 
В 1998 году по приглашению российского «га-
зового короля» Рема Вяхирева Ренат Ибрагимов 
переезжает в Москву для работы по «окультури-
ванию» «Газпрома». В 1999-м создает собствен-
ный продюсерский центр «Театр песни Рената 
Ибрагимова», благодаря которому последние 
несколько десятилетий Ренат Ибрагимов изве-
стен не только как певец, но и как продюсер, 
киноактер, телеведущий, композитор, поэт и 
писатель. Недавно Ибрагимов написал автобио-
графическую книгу «Избранное» в трех частях, 
предисловие к каждой части написали его друзья: 
композитор Александра Пахмутова и поэт-
песенник Николай Добронравов, поэт Андрей 
Дементьев и муфтий шейх Равиль Гайнутдин. 
В книге есть и стихи Ибрагимова. 

— Ренат Исламович, вы один из первых 
секс-символов советской эстрады; богемная 
жизнь, поклонницы... С первой женой прожили 
14 лет, со второй 25 лет. И вдруг в 60 вы прини-
маете ислам и берете в жены девушку моложе 
вас почти на 40 лет. Что случилось?

— У каждого человека в жизни наступает 
определенный период, когда в силу качественных 
накоплений происходит скачок. Позволю себе 
провести параллель со Львом Толстым: в моло-
дости он поставил себе цель стать богатым и 
известным и к 50 годам ее достиг, став одним 
из самых богатых в России, а романы его читал 
весь мир. Но после полувекового рубежа он по-
нял, что не испытывает чувства удовлетворения. 
И тогда стал изучать религию. Тщательно изучив 
все мировые религии, он пришел к выводу, что 
самая справедливая религия — ислам. Хотя сам 
был православным. Но корни его идут от волжских 
булгар, которые сейчас называются татарами, 
поэтому, возможно, у него был зов крови. Эт-
нически я принадлежу к мусульманской семье: 
моя мама татарка, у отца кроме татарской есть 
башкирская кровь. Хотя верующей была только 
мама, отец — коммунист, как и все в то время. Он 
никогда не соблюдал основы Корана, выпивал, а 
как пришел с фронта, так и вовсе втянулся. Тяжелая 
жизнь была. Я тоже всю жизнь был атеист: сначала 
комсомолец, потом кандидат в партию. Правда, так 
и не вступил, кандидатский билет потерял. Жизнь 
у меня была бурная, концертная. Меня с десятого 
класса приглашали выступать на студенческие 
вечера. И в свои шестнадцать я там пел, отплясы-
вал и девчонкам свидания назначал. Потом была 

работа в оперном театре, на эстраде — поездки, 
встречи, поклонницы... И только после 40 лет я стал 
понимать, что у жизни есть иной смысл, помимо 
гастролей и встреч с девушками. В Коране сказано, 
что мужчина до 40 лет ребенок. И только после 
этого рубежа он начинает мудреть. 

— Но вы же на момент 40-летия уже были 
в общей сложности 20 лет как женаты: 14 лет 
на Тамаре и 5 лет на Альбине! Все это время 
оставались дитятей неразумным?! 

— В первый раз я женился в 21 год. Это было 
юношеское увлечение. Тамара была студенткой 
финансового института, мы встретились на сту-
денческом вечере, где я выступал. Я там исполнял 
шлягеры вроде «Последней электрички» и «Коро-
левы красоты» и пользовался у девушек популяр-
ностью. И как только закончил школу и поступил 
на подготовительное отделение консерватории, 
сразу женился. 

— В таком юном возрасте и при такой 
жизни вы хотели семью?!

— Так получилось. Так было надо. Ну и хотел, 
да. Я был всегда ориентирован на нормальную 
семью. Но настоящий поиск своей женщины на-
чался только после сорока.

— Но в 35 лет вы оставили первую се-
мью ради девушки, которая была моложе вас 
почти на 20 лет. Альбина уверяет, что влюби-
лась в вас в четырнадцать, увидев в «Голубом 
огоньке». 

— Да, это было в Казани. Альбина была моей 
соседкой по дому. Мы полюбили друг друга, и я 
ушел к ней, когда ей было восемнадцать. Какое-то 
время даже жил в квартире вместе с ее родителя-
ми. Мы прожили вместе 25 лет. У нас сын и дочь. 

— Вы общаетесь со своими детьми и пер-
выми двумя женами?

— Тамара, первая жена, умерла в 60 лет. Вто-
рую, Альбину, я 10 лет не видел. Но мы больше не 
ссоримся. С детьми общаюсь. Хотя со старшей 
дочерью давно уже не виделись. Надежде уже 50, 
она живет во Франции, вышла там замуж. Второй 
дочери, Вере, 42, она живет в Подмосковье, мы 
часто видимся. Айе, дочке от Альбины, 33 года, 
она только что родила мне внука. Она живет со 
своей матерью и мужем на Кипре, там Айя в свое 
время закончила англоязычную школу, для нее 
Кипр — вторая родина. А сын Султан, ему 21 год, 
сейчас со мной. Он недавно закончил междуна-
родный университет в Астане. 

— Теперь женится?
— Куда ему жениться? Надо еще на ноги 

встать!
— Но вы же как раз в 21 женились!
— Я уже был полностью самостоятельным. 

А Султану надо дальше учиться. 
— Кто-нибудь из детей пошел по вашим 

стопам в плане музыки и религии?
— У всех есть слух и голос, но профессио-

нально никто музыкой не занимается. Султан не-
плохо поет, но только для души. И только Султан 
ходит в мечеть. 

— С Альбиной вы расстались из-за того, 
что встретили нынешнюю жену? Громкий был 
скандал: Альбина обвиняла Светлану, что она 
вас увела обманом...

— На тот момент, когда я встретил Свету, Аль-
бина уже 10 лет жила на Кипре с детьми. В 50 лет 
я впервые переехал из Казани в Москву. Рем Вя-
хирев предложил мне должность в «Газпроме» по 
части культуры. Я поселился в Москве, а жену с 
детьми отправил на Кипр. Дети там учились. А со 
Светой я познакомился в 60, ей тогда было 18. 

Было это десять с небольшим лет тому назад. 
А поженились мы восемь лет назад, 17 октября 
2009-го, когда мне было 62. 

— Что же вы делали 10 лет в Москве один, 
пока вторая жена была на Кипре, а третья еще 
не появилась?

— Семья, конечно, приезжала ко мне, а я к ним. 
Я работал в своем Театре песни. И на этот же пери-
од пришлись мои духовные искания. Изначально 
я увлекался бахаизмом — это такое ответвление 
ислама, с центром в израильской Хайфе. Бахаизм 
проповедует гуманистические идеи: равенство 
мужчин и женщин, недопустимость войн, чтобы 
все нации, расы и конфессии могли молиться в 
одном храме. В период увлечения бахаизмом я 
часто бывал в Израиле и гастролировал по при-
глашению бахаистов в Америке и Канаде — они 
поощряют пение, танцы. А потом как-то зашел к 
своему земляку Равилю Гайнутдинову, сейчас он 
шейх, а тогда был хазратом — это вроде пастыря 
в мечети. Рассказал ему о бахаизме, а он мне от-
вечает: «Все, о чем ты говоришь, есть в Коране». 
С того момента я стал изучать все переводы Ко-
рана, ходить в мечеть и читать намазы. И понял, 
что ничего случайного в нашей жизни нет, всем 
управляет рука Аллаха. 

— Где вы познакомились со Светланой?
— В китайском ресторане недалеко от мое-

го офиса, куда я частенько заходил попить чай. 
Я сразу обратил на нее внимание, она была вся 
такая солнечная, светящаяся, улыбчивая.

— То есть вы сразу на нее положили 
глаз?

— Что вы, просто обратил внимание: какая 
милая хрупкая татарская девочка, таскает такие 
тяжеленные подносы с металлическим чайником 
и чашками. Мы были с приятелем, разговорились 
с ней. 

— Она знала, кто вы?
— Нет, сначала не знала. Но вежливо отвечала 

на вопросы, раз старшие спрашивают. Рассказала, 
что приехала из маленького татарского городка 
учиться. Школу закончила с золотой медалью. 
Изначально должна была ехать в Казань, но в по-
следний момент передумала и приехала в Москву. 

Родители переживали, не хотели отпускать, ей 
всего-то 17 было. На момент нашего знакомства 
Света училась в педагогическом на инязе, а в 
ресторане подрабатывала, чтобы оплачивать квар-
тиру, которую снимала вместе с подружками. 
Теперь я понимаю, что это рука Аллаха направила 
ее вместо Казани в Москву.

— Она с вами кокетничала?
— Что вы, просто чай принесла и общалась 

очень уважительно. Меня подкупило, что она знает 
татарский язык. И главное — Света уже тогда была 
глубоко верующая, читала намазы. Это оказалось 
очень созвучно моему состоянию.

— А как дальше развивались ваши 
отношения?

— Сначала мы просто встречались и раз-
говаривали, когда я приходил пить чай. Потом 
я подумал: а что она мучается с этими тяжелен-
ными подносами?! И пригласил к себе в студию 
на полставки секретаршей. Свете финансово 
было сложно, а я имел возможность и платить 
ей нормальную зарплату, и отпускать на учебу. 
Вот и решил помочь. Год она у нас проработала, 
ей нравилось. 

— И кто кого соблазнил — секретарша 
босса или наоборот?

— Мы сначала с приятелем ей жениха ис-
кали. Приводили молодых неженатых татар из 
хороших семей. Смотрю, а ей никто не нравится! 
А на меня смотрит. Да и я к ней за этот год как-
то привык. И в какой-то момент в шутку говорю 
приятелю: нет, такая корова и самому нужна! 
Признался ей: мол, так и так, нравишься ты мне. 
Она ответила, что и я ей давно нравлюсь. И мы 
решили быть вместе. 

— И тут началось?
— Альбина была на Кипре. Я жил в хорошем 

загородном коттедже по Киевке. Я просто ушел 
оттуда, оставив все семье. Первое время даже 
со Светой и ее подружками жил на их съемной 
квартире, как в общежитии. Молодость вспом-
нил. Серенады под окнами пел. А потом друг 
предоставил мне свой пустующий дачный уча-
сток на реке со старым деревянным домом, и 
мы переехали сюда. 

— Правда, что вы предлагали остав-
ленной супруге стать старшей женой? Это 
возможно, потому что вы с ней заключали 
никах — мусульманский брак?

— Мы с ней заключали никах. Но она не за-
хотела стать старшей женой, и наш развод тянулся 
больше года, со всякими скандалами. За три года 
я выкупил у друга этот участок и только недавно 
начал строительство большого дома для всей 
семьи. А до этого семь лет мы со Светланой и 
детьми прожили в старом деревянном доме. 

— Вы со Светланой женились по мусуль-
манским законам или в загс ходили?

— И так, и так. В 2009-м мы расписались, и 
нам прочли никах в мечети на Поклонной горе. 
В 2010-м мы вместе со Светланой совершили 
хадж в священные Мекку и Медину, что очень 
важно для каждого мусульманина. Это было уже 
после рождения Асылбики, нашей старшей до-
чери, мы назвали ее в честь моей матери. 

— Скажите, а если бы Альбина вдруг со-
гласилась стать старшей женой, Светлана бы 
пошла на роль младшей?

— Конечно, ведь она мусульманка. 

Роды по-ибрагимовски
Дети — девятилетняя Асылбика и пятилетний 

Аттила — очень трогательно крутятся вокруг папы. 
Угощают нас мороженым, Асылбика показывает 
свою любимую куклу: она в платочке, приобретена 
в мечети на недавний Ураза-байрам — праздник 
окончания поста. Светланы, восьмилетней Аиши 
и самой маленькой — годовалой Марьям — не 
видно. 

— А чем занимается ваша третья супруга, 
оказавшись единственной женой?

— Через год обучения в инязе Светлана при-
няла решение бросить этот вуз и заняться чем-
нибудь «более серьезным». Решила — и снова 
самостоятельно, безо всякой поддержки посту-
пила на бюджетное отделение внешнеэкономи-
ческого факультета Университета госуправления. 
И успешно закончила его, между делом родив 
мне двоих детей. Сейчас она занимается детьми, 
домом и мной. Я считаю, что до 40 лет женщи-
на должна рожать столько, сколько получается. 
С каждыми родами ее организм обновляется, 
поддерживая тонус и молодость. А в Коране 
сказано, что с каждыми новыми родами Аллах 
отпускает женщине все грехи, она становится 
невинной как младенец. 

— Правда ли, что в вашем доме все устро-
ено по мусульманским законам? А женская 
половина есть?

— Женской половины нет, но мы соблюдаем 
Уразу — великий пост и другие основы. Едим 
халяльную еду, чистую с точки зрения ислама. 
Ходим в мечеть и детей водим. Светлана носит 
платок, снимает только дома, когда все свои. 
Я запрещаю ей краситься, это сохраняет есте-
ственную красоту. Ухаживать за кожей можно, а 
все эти раскраски, как у куклы, не нужны. И когда 
мне говорят, как Светлана похорошела, я отвечаю: 
это потому, что она не накрашена! Естественная 
красота — самая прекрасная. А косметика делает 
всех женщин одинаковыми.

— Учитывая, что дети у вас появляются с 

завидной регулярностью, у Светланы лишней 
минутки нет!

— Да, Асылбика родилась в 2009-м, Аиша — 
в 2010-м, Марьям — в 2017-м. А сын Аттила — 
в 2013-м. С нами живут Светины родители, они 
очень помогают с детьми и по хозяйству. Хозяй-
ство у нас большое, сами видите: куры, индюки, 
огород... Мы все делаем сами, у нас нет наемных 
помощников. Хотя, когда достроим дом, возмож-
но, придется взять помощницу по хозяйству. И за 
детьми ухаживать, и содержать в порядке большой 
дом Свете с мамой вдвоем будет тяжело. 

— Правда ли, что свою младшую дочь 
Марьям вы лично приняли вот в этой бане?

— Да, так и было. И теперь роды у жены я 
буду принимать только сам, чтобы не допускать 
вредительства, которое происходит в роддомах. 
В 2013 году Аттила появился на свет в больнице, я 
присутствовал на родах. Муж обязательно должен 
присутствовать при появлении на свет своего 
ребенка. Мне давали ножницы, чтобы перерезать 
пуповину. И вот тогда я окончательно понял, что 
в роддоме мои дети больше рождаться не будут. 
Для комфортного появления на свет ребенку нуж-
но «три Т»: тепло, темнота и тишина. В роддоме 
все «три Т» нарушены: помещения охлаждаются, 
роженицы орут, прожектора светят. Ребенок сразу 
попадает в агрессивную среду. К тому же рожать 
на спине, как это происходит в роддомах, нель-
зя: у женщины защемляются нервы, а у ребенка 
при проходе через родовые пути пережимаются 
шейные позвонки. В советском родовспоможе-
нии принято во время родов резко сворачивать 
голову ребенка сначала влево, потом вправо. 
Таким образом уже при рождении смещается 
так называемый позвонок атлант, что приводит к 
тому, что человек вырастает податливым, управ-
ляемым, склонным подчиняться, и его всю жизнь 
мучают мигрени. И это еще не все! В роддомах 
нарушается принцип лотосовых родов. Ведь плод, 
ребенок — это как цветок на стебле из пуповины, 
произрастающий из родового места. И когда 
плод готовится выйти на свет божий, он отда-
ет часть питательных веществ через пуповину 
назад в родовое место — чтобы уменьшиться 
в размерах и спокойно пройти через родовые 
пути. А потом в течение получаса он забирает все 
отданное через пуповину назад. А что делается в 
роддомах?! Пуповину обрезают сразу же, не дав 
ребенку получить назад все необходимое для 
комфортного начала жизни вне утробы матери! 
А знаете, зачем это делается? Эти питательные 
вещества, отобранные у новорожденного, идут 
на фармакологию и косметологию. Потом дамы 
покупают всякие кремы с плацентой, а олигархи 
делают с ней клизмы...

— А вы как принимали роды?
— С соблюдением всех «трех Т». Мы наполни-

ли теплой водой детский бассейн, добавили туда 
пачку морской соли. Светлана встала на карачки: 
это самая естественная для родов поза. Она роди-
ла очень легко, улыбаясь, и сказала: это счастье — 
рожать дома! Марьям будто вынырнула из нее в 
бассейн. Пуповину мы не перерезали в течение 
получаса. Сейчас Марьям год и три месяца, она 
здоровый, веселый ребенок. 

— В декабре 2017-го вы сообщили по се-
крету, что Светлана беременна в пятый раз и 
вы ждете маленького Ахметика. Принимать 
будете в бане?

— Не хочу загадывать. 
— С вашими знаниями по этому вопро-

су вы могли бы устроить школу родов по-
ибрагимовски! С поцелуем младенца в лоб 
звездой Ренатом Ибрагимовым прямо при 
рождении!

— Платные домашние роды существуют, но 
они стоят от 1 млн рублей. А во мне действительно 
зреет мысль устроить в Крыму родильную клинику, 
где будут соблюдаться все условия для здоровья 
матери и ребенка. В Крыму благодатный климат, 
вода в море чистая, многие и так приезжают туда 
рожать и рожают прямо в море. Еще есть мысль 
организовать школу, где детям будут давать не 
только знания, но и развивать их физически и 
духовно. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Парламентарии решили оздоровить отношения 
производителей, торговцев и покупателей. Запрет возврата 
скоропортящегося не проданного товара обратно его 
создателю успешно прошел первое чтение в нижней палате. 
Правда, такая благая инициатива, призванная обязать 
розничных продавцов самостоятельно утилизировать 
продукт с истекшим сроком годности, влетит ретейлерам в 
копеечку. Избегать финансовых потерь торговые сети будут 
как за счет увеличения цен и сокращения ассортимента, так 
и переработки негодных продуктов для их последующей 
продажи в отделах кулинарии.

Втораясмертьсмертьсмерть
ЕДЫ

Попытка обуздать 
торговые сети 
обернется массовыми 
отравлениями

Острыми кишечными 
инфекциями в России 

заболевает около  
800 тыс. человек  

в год...

...но это не мешает 
ретейлерам перерабатывать 
гнилые продукты и направлять 
их на прилавки фастфуда.

В 2017-м тот, кого называли «советским Паварот-
ти» и «татарским соловьем», отпраздновал свой 
70-летний юбилей тем, что лично принял в бане 
четвертые роды у своей третьей жены, которая 
моложе его на 40 лет. Сейчас Ренат Исламович 
готовится стать отцом в девятый раз (в первых двух 
браках у него по двое детей, в третьем — четверо) и 
снова собирается лично принять роды в бане свое-
го дома, ибо роддомам не доверяет. Моложавый и 
подтянутый, Ибрагимов заявляет своим ласковым 
баритоном, на котором выросло не одно поколение 
советских людей: «В 60 лет у мужчины жизнь только 
начинается!» 

ЛЕГЕНДА СОВЕТСКОЙ ЭСТРАДЫ 
УВЕРЯЕТ, ЧТО ЖИТЬ НАЧАЛ В 60 ЛЕТ
Ренат ИБРАГИМОВ: «До 40 лет мужчина ребенок, 

до 60 — подросток, а потом наступает настоящая 
молодость»
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  Вы верите в магию? Даже если 
нет, обязательно прочитайте эту 
историю. Про Гарри Поттера ведь 
читали наверняка? Но то — персо-
наж вымышленный. А вот Мэддокс 
Мэпл — мальчик реальный. И он ре-
ально, не в сказке, выжил.
В 5 лет у него диагностировали лейкемию. 

Помимо родителей и врачей в мире нашел-
ся ровно один человек, который смог ему по-
мочь. Абсолютно бесперспективный боец Коди 
Гарбрандт, с которым ребенок заключил пари. 
В ночь с 4 на 5 августа Коди пытался вернуть 
чемпионский пояс UFC. Увы, не получилось, но 
это в любом случае прекрасный повод, чтобы 
вспомнить их историю.

«— Позволь мне услышать, как ты скажешь 
это. Ты примешь лекарство, ты завершишь хи-
миотерапию, ты победишь рак, а я выиграю для 
тебя титул чемпиона мира. Скажи это.

— Я приму лекарство… И… Смогу победить 
рак… И… Ты выиграешь для меня чемпионский 
пояс.

— По рукам?
— Хорошо. По рукам».
Так начинается книга «The Pact» — авто-

биография Коди Гарбрандта. Это — 
отрывок их диалога с Мэддоксом 
Мэплом.

Их встречу нельзя назвать 
обычной. Гарбрандт в 2011 году был 
подростком, которому не светило 
ничего, кроме тюрьмы за продажу 
наркотиков и прочие каноничные для 
«плохих парней» вещи. Его родня уже 
была в местах заключения, поэтому 
после отчисления из школы казалось, 
что следующим учреждением для Коди 
будет вовсе не образовательное.

Летом того же года Мэплу поста-
вили тот самый диагноз: лейкемия. С 
момента, когда родители мальчика 
услышали эти страшные слова, и до 
первого сеанса химиотерапии прошло 
три дня.

Брат Коди — Зак Гарбрандт — узнал 
об этом. И подумал, что находящийся 
на распутье Коди просто обязан позна-
комиться с Мэддоксом. Спустя полтора 
часа беседы с онкобольным ребенком 
тот понял, что прожигает свою жизнь, в 
то время как за нее кто-то борется.

В один момент малышу стало хуже: 
он просто отказался принимать таблетки 
и проходить сеансы лечения. Когда у него 
опустились руки, Гарбрандт и сделал это: 
предложил Мэддоксу спор, который и описан 
чуть выше.

Первым условия пари выполнил Мэпл, по-
бедивший рак в августе 2014-го. Спустя полгода 
Коди дебютировал в лучшей лиге мира — UFC. И 
победил нокаутом, что казалось невозможным 
со спортивной точки зрения. Мэддокс все видел 
с трибун, а вскоре он стал вместе с Гарбрандтом 
выходить к октагону.

В канун Нового года — 30 декабря 2016-го 
— Коди единогласным решением судей победил 

Доминика Круза, который до того проигрывал в 
2007-м (!), и завоевал тот самый чемпионский 
пояс UFC, который уже через несколько секунд 
после вручения бойцу был у мальчика.

…Добавим драмы: первое поражение Гар-
брандта в карьере, а соответственно, и потеря 
титула произошли в ноябре прошлого года, когда 
он был нокаутирован бывшим одноклубником 
Ти Джеем Диллашоу. Раньше они готовились к 
боям вместе, но после того, как Диллашоу по-
кинул зал их общей команды, стали злейшими 
врагами.

Принципиальное противостояние было 
проиграно. А в минувшие выходные оно 
продолжилось.

Буквально на днях из Калифорнии вернулся 
мой товарищ Вячеслав Борщев, который явля-
ется чемпионом России и мира по кикбоксингу. 
Свои сборы в США он проводил как раз вместе 
с Коди.

— Функционально Гарбрандт выглядел 
очень хорошо, а скорость рук буквально за-
шкаливала. За небольшой срок до боя он вы-
глядел необычайно здоровым даже для себя. 
Из того, что я видел на спаррингах, никто его 
даже в партер не мог перевести.

— Коди в жизни отличается от Коди на 
публике?

— Нет. Может, мы с ним просто не так близ-
ки, но я особой разницы не увидел… То он до-
брый и открытый, то ходит такой себе на уме.

— Что запомнилось из общения с ним 
больше всего?

— Понравился опыт, когда я держал ему 
«лапы» и объяснял, как бить ногами и защищать-
ся от них. Также еще обратил внимание, что он 
всегда отвечает на сообщения и уважительно 

относится к людям. Очень жду его в России 15 
сентября, когда в нашей стране пройдет первый 
турнир UFC.

…Вместе со впечатлениями от подготов-
ки Коди Борщев передал мне от Гарбрандта и 
экземпляр автобиографии. С именным авто-
графом. Он принес эту книгу специально в зал, 
как и обещал, ровно за неделю до поединка с 
Диллашоу, когда бойцы мысленно уже обычно 
не в этом мире.

Так что для меня не было выбора, за кого 
болеть в ночь с субботы на воскресенье. И в 
любом случае свою главную победу Коди Гар-
брандт уже одержал — и это не сравнится ни с 
какими спортивными высотами.

Родители Мэддокса Мэпла до сих пор го-
ворят, что никогда не смогут вернуть бойцу 
этот долг…

Конечно, им хочется увидеть еще не одну 
его громкую победу внутри клетки. Увы, на этот 
раз у Коди не вышло. Гарбрандт проиграл. Но что-
то подсказывает, что его психология победителя 
вновь позволит ему выбраться и порадовать не 
только своих фанатов, но и Мэддокса.

По рукам, Коди?..
Алексей САФОНОВ.

Квалификация, после которой наши девочки 
оказались на втором месте, тряханула нерва-
ми. Тут капитан Мельникова ничем коллегам 
помочь не могла: им надо было пройти помост 
европейского дебюта лично. И крохе Симаковой, 
и Ахаимовой с опытом Универсиады, и Ирине 
Алексеевой, три месяца назад появившейся 
на чемпионате России прямиком из Америки, и 
16-летней Ульяне Перебиносовой. Без ошибок 
не обошлось. Бревно «уронило» и Симакову, и 
Алексееву, удержало Мельникову, но с большой 
потерей в оценке. Потом — вольные, на которых 
Лиля Ахаимова должна была показать себя Ев-
ропе во всей красе, жестко наказали за срыв… А 
формат турнира, говоря проще, — просто жесть: 
три спортсменки выступают на снаряде, три 
оценки идут в зачет. И даже фраза «хоть стой, 
хоть падай» не прокатит. Надо везде стоять — то 
есть выстоять.

У Ахаимовой была травма перед чемпиона-
том, да еще и опробование снарядов сложи-
лось так, что не успела почувствовать ковер: 
итальянки долго с музыкой возились, а про-
пали в итоге положенные нам минутки. А 
минутки эти — то самое ощущение себя 
на помосте… Говорят, Лиля на тренировке 
полтора часа плакала, когда ей сказали: 
упрощаем в финале программу. Но все-
таки три разрыва в связках голеностопа 
— это серьезно; чтобы зажила любая 
связка, нужно полгода, и это время 
еще идет. А программа — сложная, 
мощная.

«Понервничали, конечно, а 
как без этого, — тренеры потом 
это скажут. — Первый раз ведь 
приехали. Но прошли снаря-
ды, посмотрели вокруг, глазки 
успокоились немного, увиде-
ли, что сверхъестественного 
ничего нет».

Увидели — и услышали. 
Так им старший тренер Евгений 
Гребенкин и сказал, как в спорте 
положено: не соперницы у вас 
выиграли, а вы проиграли своими 
падениями; теперь успокоились — 
показывайте характер!

И они его показали. Необстре-
лянные совсем, с опытом — копеечным 
на взрослом помосте. Абсолютно контро-
лируя в финале ситуацию. Как сформулирует 
впечатления заслуженный тренер России и су-
дья международной категории Вера Киряшова, 
«управляя собой». 

— И это стало видно с первого снаряда. Слож-
ный прыжок у Симаковой не всегда пока еще хо-
рош в исполнении, но в финале она им управляла. 
Ахаимова только-только начала прыгать на жест-
кую опору — всего за два дня до выезда в Глазго. 

Все 
было 

сырое 
еще — а 

прыжок ну-
жен позарез: 

видели же, как все 
сейчас прыгают? Мы от-

стаем в этом виде, но основные команды в базе 
сейчас уже догнали. Не догнали американок 
— далеко пока до них, а с Европой можем со-
ревноваться, осталось поднять чистоту…

Ирина Алексеева сделала в финале то, что 
и показывала во время тренировок. Кстати, ког-
да врачи разрешили ей тренироваться после 

травмы ноги, в период последних прики-
док она ни разу на бревне не допустила 

падений, а то, что произошло с ней в 
квалификации, — чистая психология: 
технически она все сделала. Ульяна 
Перебиносова справилась хорошо 
со своей задачей. 

То, что прошли бревно в фина-
ле без падений, — просто здорово. 
Бревно для нас — не сегодняшняя 
проблема. И не потому, что плохо 
готовились, не уделяли времени 

достаточно или тренеры не понима-
ют, что делают. Так уж у нас в стране 

устроено: мы эмоциональны и всегда 
ставим перед собой высокую задачу. 

А когда ставишь именно такую, то пере-
живаешь особенно. А со сложной про-

граммой и риск всегда повышается. 
Ангелина Мельникова сегодня вела 

всех — в прямом и переносном смысле. Геля 
меняется, потихоньку набирает и набирает, 
взрослеет. После Олимпийских игр, когда она 
осталась одна из сборной, ее поставили перед 
строем и сказали: ты — лидер. Представляете, 
каково это? Искусственно такие превращения 
не происходит. Лидерами становятся. Вот Геля 
и проходит этот путь.

Понравились мне и вольные упражнения: 
у Симаковой большой запас чувствуется, она 
физически крепкая, хорошо обкрученная, техни-
чески грамотная. Лилия сделала все что могла, 
хотя, знаю, переживала: после упрощения боя-
лась перекрут допустить. 

Хорошо девочки выглядели в финале. Пра-
вильно выбранные спортсменки принесли нуж-
ный результат. Почему о выборе говорю? Это 
ведь не экспериментальная команда была, а 
сборная, составленная в силу обстоятельств. 

Многие поклонники хотели бы видеть в команде 
Викторию Комову, которая претендовала на 
поездку. Но что тут поделаешь? Три девочки 
выступают, три оценки — в зачет. Прыжок у Вики 
пока не идет, на жесткую опору она и на прикидке 
не встала. На брусьях при чистоте линий — база 
всего 5,5… Тут надо очень четко понимать задачу. 
Сработал спортивный принцип, никаких обид не 
должно быть. Конкуренция растет, научились 
работать уже даже те соперники, на кого мы и 
не смотрели никогда.

Француженки набирают обороты: бревно 
(даже удивительно, что было падение в финале), 
брусья хорошие, прыжок хороший, вольные с 
сильной акробатикой. Великобритания — тоже 
команда, собранная в силу обстоятельств. Травм 
во всех сборных много. Только в Америке боль-
шой выбор, во всех остальных странах — мало 
элитной гимнастики. А то, что мы видим на по-
мосте, — это элитная гимнастика. И каждая 
спортсменка важна. Если сломалась даже одна 
— команды нет. 

Многие сборные подтянулись, но пока, ко-
нечно, нам стоит за Францией поглядывать и 
Великобританией, если будет выступать в своем 
составе. За команду Украины можно порадовать-
ся, что вошла снова в обойму, в пятерке силь-
нейших. Ведь у нас — как? Только при большой 
конкуренции создается великое.

…Отстоять титул сильнейших в Европе жен-
ской сборной удалось. Проверить дебютанток на 
боевом помосте — тоже. Кто-то из сегодняшних 
чемпионок поедет и на осенний чемпионат мира, 
на котором будут разыграны лицензии Олимпий-
ских игр. Кто это будет? Каждая за оставшиеся 
месяцы будет работать чуть-чуть по-другому. 
Каждая почувствовала вкус «золота» и конку-
ренции. Остается создать великое.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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предлагаю
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ отдых

по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ календарики,
открытки б/у
куплю 
т. 8-915-344-86-45

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

❑ считать недействительным 
сертификат о владении 
русским языком 
№000100266571, выданный 
01.04.2015 года на имя 
Турабовой Татьяны

Не все знают, что у простой на первый 
взгляд песни Летова «Про дурачка» совсем 
непростая и настораживающая история. 
Музыкант написал ее, вернувшись из по-
ездки в район Лысой горы (на Урал), где он 
изучал мистические явления и оккультные 
науки. После возвращения тяжело заболел: 
высокая температура держалась месяц, 
прогнозы врачей были не самыми радуж-
ными, а в полубреду приходили песни, 
вошедшие в альбом «Прыг-скок: детские 
песенки». Текст песни «Про дурачка», став-
шей самой известной в его творчестве, 
— инверсия древнего заговора на смерть 
«ходит покойничек по кругу, ищет покойни-
чек мертвее себя». Найк Борзов раскрыл 
эту композицию по-новому с точки зрения 
звучания, скрытых смыслов и визуализи-
ровал историю в клипе.

Странные силуэты. Юноша с половиной 
торса, как будто покрытый золой, другой — с 
вытатуированной птицей на груди, девушки 
в масках и бесформенных нарядах из синей 
ткани, фигуры, завернутые полностью в тем-
ное, без лиц. Герой Найка Борзова следует по 
залам заброшенной усадьбы (местом съемок 
стало Покровское-Стрешнево) и наблюдает 
как будто чуть со стороны не то за жизнью в 
каком-то параллельном мире, не то за тем, 
что происходит в его собственной голове. А 
может быть, две эти реальности пересекаются. 
Несмотря на минимум грима, артист в этом 
видео, исполняя песню, как будто меняется, и 
здесь уже наблюдателем становится зритель, 
для которого открываются другие творческие 
грани. Над аранжировкой Борзов работал в 
тандеме с Феликсом Бондаревым, режиссером 
видео стал Роман Крутяков. О выходе за  грань, 
трансформации и пересечении времен Найк 
рассказал в интервью «МК».

— Сегодня информационное простран-
ство перенасыщено. Как среди множества 
идей выкристаллизовалась именно эта — 
обратиться к конкретной песне Летова?

— Это произошло еще какое-то время 
назад. «Прыг-скок: детские песенки» — один 
из моих любимых альбомов Егора. Мне всегда 
нравилась композиция «Про дурачка», хоте-
лось сделать ее по-своему. Полгода назад мне 
предложили принять участие в трибьюте, и я с 
удовольствием согласился.

— В основе композиции — измененные 
слова заговора, а древние тексты имеют 
большую силу. Вам не страшно было за-
ходить на эту территорию?

— Я серьезно отношусь к таким вещам 
и осознаю, что они так или иначе оставляют 
свой отпечаток, но волков бояться — в лес не 
ходить, куда, собственно, и ходит этот дурачок. 
Если бы я боялся, что слова будут каким-то об-
разом влиять на меня, то, наверное, вообще не 
писал бы песен. 

— Какие были ощущения в процессе 
работы?

— Я осознал очень важную лично для себя 
вещь и, пережив моменты внутренней борьбы, 
пришел к определенному просветлению. Для 
меня эта работа стала медитацией, погру-
жением во внутренние миры, очень глубокие 
и дальние, самые темные их уголки. У меня 
появилась возможность заглянуть в другое из-
мерение, которое я так искал, и это дает новую 
энергию для моих будущих работ.

— Сегодня в мире остро стоят злобод-
невные, социально-политические вопросы. 
Погружение в иное измерение — способ 
абстрагироваться или, наоборот, найти на 
них ответы на более тонком уровне?

— Я адекватно оцениваю социально-
политическую ситуацию и вижу, куда все идет, 
хотя мне всегда был интереснее свой личный 
катарсис, свои внутренние переживания. Эта 
песня резонирует в любое время, потому что 
люди не меняются уже много десятилетий, если 
не веков, но сегодня, глядя на происходящее 
в стране, в мире, она как никогда актуальна. 
Егор написал ее, когда те процессы, которые 
получили развитие в наши дни, только начали 
происходить. Все эти персонажи, простран-
ство композиции — как зеркало современного 
общества. 

— Кстати, о персонажах... Как сфор-
мировалось визуальное воплощение 
образов?

— Это режиссерская работа. Мы уже со-
трудничали с Ромой, он снимал для меня клип 
на песню «Нелюбовь». Там мы что-то додумы-
вали, и я дополнял историю сам. Здесь все 
было хорошо изначально. Я бы только внес 
поменьше готичности, но тем не менее полу-
чилось, по-моему, неплохо. Клип точно пере-
дает настроение, визуальный ряд ложится на 
песню, не отвлекает от нее, и в нем складыва-
ются какие-то дополнительные пазлы. Может 
быть, не те, которые изначально были заложены 
Егором в его авторском исполнении. Я ушел 
от надрыва, посмотрел на себя со стороны, 
что тоже очень важно: безвыходность — не 
мой конек. Я все-таки люблю, когда в итоге 
все заканчивается хорошо, несмотря на все 
испытания и проблемы.

— Как сложился тандем с Феликсом 
Бондаревым?

— Мы познакомились недавно, работая 
над этой песней. Все сложилось органично: 
мы понимаем друг друга с полуслова. Процесс 
движется быстро и плодотворно, нет никаких 
мучений, препинаний. Если у кого-то из нас 
появляется идея, мы пробуем ее реализовать, 
потом либо двигаемся дальше, либо что-то ме-
няем. Приятно быть на одной волне. Несмотря 
на свой эксцентричный образ, он талантливый 
музыкант с очень интересным мышлением. 

НАЙК БОРЗОВ 
ВСПОМНИЛ,  
КАК ЕГОР ЛЕТОВ 
ИГРАЛ СО СМЕРТЬЮ
В хите сибирского 
«панк-философа» артист 
вскрыл второе дно

■ «Оружие»
Трофейный карамультук — ручная пушка Мурада 
II.
Слон из стали — в мастерской Вячеслава Логинова.
■ «Природа»
Трофеи шатурских болот — открываем летний се-
зон охоты.
■ «Трофеи»
Такая разная Африка — за трофеями в Уганду, Чад, 
Либерию.
Эти драматические ошибки — в чем причины неудач 
на охоте.
Легашатник в законе — из полевого дневника 
дратхаариста.

ЧИТАЙТЕ В АВГУСТОВСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

16
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ЦИФРЫ
Футбол. Российская 
премьер-лига. 2-й тур
«Динамо» (Москва) — «Рубин» 

(Казань) — 1:1. «Урал» (Екатеринбург) 
— «Краснодар» — 1:2. «Зенит» (Санкт-
Петербург) — «Арсенал» (Тула) — 1:0. 
«Локомотив» (Москва) — «Спартак» (Мо-
сква) — 0:0. 

Еще 3 матча тура завершились в вос-
кресенье после подписания этого номера 
в печать; 1 игра пройдет в понедельник. 
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И ЖЕЛЕЗНЫЕ НЕРВЫ 
БРЕВНО

Наша женская команда 
сохранила титул чемпиона 
Европы по спортивной 
гимнастике

Чемпионат Европы для женской сборной по спортивной гимнастике изначально 
не должен был стать легкой прогулкой за «золотом». Дебют на европейском 
помосте — он и есть дебют. С разнообразием реакций. И неважно, когда 

он состоялся: в 15 лет, как у Гели Симаковой, или, как у Лили Ахаимовой, в 21 
год. Четыре дебютантки из пяти гимнасток — нервы рулят! Но в день финального 
многоборья, как сказала капитан команды и единственная спортсменка с опытом 
Ангелина Мельникова, «все у всех сложилось как надо».
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НЕ ПРОПУСТИ

  Потихоньку конный спорт в России 
выходит на новый уровень — этот 
вывод можно сделать, основы-
ваясь на результатах талантли-
вых российских конкуристов на 
первенстве Европы среди детей, 
юношей и юниоров, которое не-
давно закончилось в Фонтенбло 
(Франция).

Поверьте, еще два года назад вопрос: «А 
есть ли шанс попасть в финал?» — вызывал 
смех даже у самих российских спортсменов. 
А вот в этом году все были настроены очень 
серьезно, чувствовался совершенно другой 
подход — каждый боролся до конца. 

Хочется отметить каждого спортсмена 
нашей юношеской сборной, ведь в этом году в 
финал турнира впервые у юношей получилось 
пробиться сразу трем всадникам — Екатерине 
Петроченковой, Марии Симаходской и Егору 
Щибрику. А в командном зачете Россия за-
няла аж четвертое место, обогнав Францию, 
Германию, Италию и другие страны, в составе 
команд которых очень опытные спортсмены. В 
детском зачете потрясающий результат пока-
зал Андрей Горчаковский — 4-е место в фина-
ле соревнований из 30 лучших всадников.

Таким образом, российская сборная с 
каждым годом улучшает свои результаты, 
что не может не радовать. Очень приятно, 
что иностранцы теперь считают нас своими 
конкурентами, ведь до 2017 года мы занимали 
последние строчки в рейтинге.

Полина ВЕНГЛИНСКАЯ.

МЕЖДУ
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“МК”
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ХАБИБ И КОНОР 
ВСЕ-ТАКИ 
ВСТРЕТЯТСЯ?

Турниру UFC 227, на котором и сошлись Гар-
брандт и Диллашоу, предшествовала крупная 
пресс-конференция. От нее, собственно, все 
ожидали только одного: официального анонса 
боя между самыми, возможно, известными 
бойцами в мире — Хабибом Нурмагомедовым 
и Конором Макгрегором.

Не поверите — это случилось!
Спустя два года ирландец возвращается 

в дело, а наш боец получает самый громкий и 
важный поединок в своей карьере. Вот только 
— самый ли сложный?

Есть ощущение, что анонсированный 
очередной «бой века» (хотя, безусловно, и 
ожидаемый) будет просто «афишей века».

Потому что конкурентной встреча не по-
лучится: как уже писал ранее, либо Хабиб 
затаскает Конора по настилу клетки, либо 
Макгрегор нокаутирует Нурмагомедова. Ди-
кого размена ударами и шахматной партии в 
борьбе мы здесь, увы, не увидим.

Но поверьте: нам в любом случае понра-
вится. Все, что станет происходить до, после 
и вокруг боя, — будет шедеврально. От личной 
неприязни и оскорблений до баснословных 
гонораров, бешеной раскрутки поединка и 
общего антуража…

Все ради того, чтобы два крутейших 
спортсмена выявили лучшего в мире в легкой 
весовой категории. Запомните: 6 октября, 
Лас-Вегас!

И хочется верить: бой не сорвется…

Гарбрандт проиграл бой,  
но победил в сражении  
за жизнь больного ребенка

Боец Коди Гарбрандт с тем самым 
мальчиком Мэддоксом Мэплом.

В конкуре Россия 
конкурентоспособна!

  Только 4 тура Футбольной нацио-
нальной лиги (ФНЛ) позади, а уже 
наметился главный ньюсмейкер! 
Чертовщина какая-то, дебютант 
лиги — московское «Чертаново» 
занимает место в верхней части 
турнирной таблицы, имея в своем 
активе 2 победы и ничью!

Да, говорить о каких-
то результатах еще 
рано. Но не отметить 
тот факт, что «черти», 
как ласково именуют 
москвичей, строят не 
типичный для отече-
ственного футбола 
коллектив, невозмож-
но. В главной команде 
числятся только свои 

воспитанники не старше 23 лет. Самая молодая 
команда нашего футбола!

По словам главного тренера «Чертаново» 
Игоря Осинькина, «готовность позволяет нам 
надеяться на хороший сезон. Да, у нас все по-
другому выстроено, не как в топ-клубах. Мы 
никого не покупаем. Знаем всех ребят из ака-
демии, которые потенциально могут оказаться 
в обойме нашей команды. Начинаем привлекать 
их к тренировкам, готовить. Это достаточно не-
простой путь, однако благодаря собственным 
резервам это дается нам легко».

Менеджмент «Чертаново» заявил в ПФЛ 
еще один состав.

— Благодаря сквозной заявке можем 
привлекать ребят из ПФЛ к играм за основу. 
Большинство из них тренируются с нами, знают 
наши требования. Они проходят весь путь таким 
образом, как это и должно выглядеть в идеале. 
От юношеского футбола к взрослому при мак-
симуме игровой практики. Создание второй 
команды — грамотный ход: не пройдя длинного 
пути в ПФЛ, им было бы просто невозможно 
потеснить ребят в основной команде, где опыт 
очень важен. Другие скорости, уровень ведения 
единоборств: во втором и третьем дивизионах 
все гораздо серьезнее, чем в юношеском фут-
боле. И к этому нужно привыкать.

Обойти стороной тему чемпионата мира 
невозможно. Ведь свои домашние матчи «Чер-
таново» пока проводит на одной из тренировоч-
ных площадок, подготовленных к мундиалю. По 
слухам, на поле в подмосковном Домодедове 
должен был тренироваться сам Лео Месси!:

— Действительно, на наши матчи стало 
приходить больше болельщиков, чем в прошлом 
сезоне. Наши чертановские фанаты приезжа-
ют, местные, домодедовские, тоже добави-
лись. Все хотят смотреть на большой футбол 
и большие клубы, коими можно назвать наших 
первых соперников, с кем довелось дома уже 
сыграть. Да и фанаты гостей доезжают к нам 
большими группами. Арена тоже играет важную 
роль: выступаем на стадионе, на котором очень 
приятно и удобно смотреть матчи. Именно это 
в совокупности и создает незабываемую фут-
больную атмосферу.

Савва ТИМОФЕЕВ.

Чудеса в ФНЛ
Тренер «Чертаново» 
рассказал, как растить 
футболистов

ВЫЖИЛ
МАЛЬЧИК, КОТОРЫЙ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Гончаров (1948), президент Ассоциа-
ции ветеранов подразделения антитеррора 
«Альфа»
Николай Ковалев (1949), член комитета ГД 
России по безопасности и противодействию 
коррупции
Игорь Лученок (1938), композитор, автор по-
пулярных песен, народный артист СССР
Сергей Миронов (1948), доктор медицинских 
наук, директор ЦНИИТО имени Н.Н.Приорова 
Энди Уорхол (1928–1987), художник, лидер 
поп-арта
Вера Фармига  (1973), киноак триса 
(«Отступники»)
Андрей Цыбин (1959), префект Юго-Восточного 
округа Москвы

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 16…18°, 
днем 25…27°. Облачно с прояснениями; ночью 

местами небольшой дождь; днем небольшой 
кратковременный дождь, ветер ночью запад-
ный, 2–7 м/с, днем западный, 6–11 м/с.
Восход Солнца — 4.41, заход Солнца — 20.28, 
долгота дня — 15.47. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитной обстановки.

ДатскИй угОлОк

Международный день «Врачи мира за 
мир».
Всемирный день борьбы за запрещение 
ядерного оружия.
День Железнодорожных войск.
1888 г. — в Тярлево (под Петербургом) про-
ведены соревнования по бегу, положившие 
начало российской легкой атлетике.
1958 г. —  американская АПЛ «Nautilus» впер-
вые в истории достигла Северного полюса 
под водой.
1968 г. — диск группы The Doors — «Waiting for 
the Sun» — стал «золотым».

— Работа сидячая, на дому!
— Это кем же?
— Промышленным альпинистом!

Встречают по одежке, провожают по уму. 
В результате дважды избили...

— Надо сделать робота, чтобы выдергивал 
сорняки и окучивал картошку на даче.

— У меня есть такой, но надо заливать в него 
водку.

— Дорогой, скоро осень, надо избавиться 
от хлама.
— Я не уйду!

Звонок в отделение неотложной помощи: 
— Помогите! Мой сын наелся муравьев!!!
— Ну, ничего страшного, он их переварит. 
Дайте ему стакан молока. 
— Да? А я ему отравы для муравьев дала…
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Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

алЬма-матЕРкРОссВОРД

Много лет назад, будучи студентом, я ока-
зался вместе с родителями в санатории «Ду-
бовая роща», где поправляли здоровье те, кто, 
говоря медицинским языком, жаловался на 
органы пищеварения. Санаторий был для на-
чальства, поэтому все друг друга знали, встре-
чали и провожали в соответствии с занимаемой 
должностью.

Но все лечившиеся в санатории начальники 
в упор не замечали одного из отдыхающих — не-
молодого уже человека в трикотажной рубашке с 
короткими рукавами. И не потому, что он никому 
не был известен. Совсем наоборот. Его-то знали 
все и каждый. Но, встретив в столовой или на до-
рожке, ведущей к источнику минеральной воды, 
те, кто постыдливей, отводили взор, остальные 
равнодушно скользили по нему взглядом, даже 
не делая попытки поздороваться.

Одинокий отдыхающий находился в опале. 
Решительно никто не желал оказаться рядом с 
ним даже в лифте или тем более сесть за один 
столик. А вдруг кто-то доложит о странном инте-
ресе к опальному политику? О чем это он с ним 
говорил? Прогуливался вместе… Зачем? Это что 
же, вызов Генеральному секретарю?!

Если бы он сменил 
Брежнева…
В роли санаторского прокаженного пре-

бывал Александр Шелепин — бывший комсо-
мольский вожак, бывший председатель КГБ, 
бывший секретарь ЦК и бывший заместитель 
председателя Совета министров СССР. Этого 
человека в пору его расцвета и стремительной 
карьеры за глаза называли Железным Шуриком 
— с намеком на Железного Феликса.

Шелепин вошел в историю как человек, 
организовавший осенью 1964 года свержение 
Хрущева.

Против Никиты Сергеевича выступили две 
влиятельные группы. Одна — члены Президиума 
ЦК КПСС Брежнев, Подгорный, Полянский, ко-
торым сильно доставалось от Хрущева. Вторая 
— недавние руководители комсомола Шелепин 
и Семичастный. На Шелепина ориентировалось 
целое поколение молодых партработников, про-
шедших школу комсомола. А без председателя 
КГБ Семичастного выступление против первого 
секретаря ЦК в принципе было невозможно.

Когда Хрущева сняли со всех постов и от-
правили на пенсию, многие именно Шелепина 
считали самым реальным кандидатом на пост 
руководителя партии и государства. Влиятельные 
и весьма близкие к высшей власти люди уверенно 
говорили, что Брежнев — фигура слабая и вре-
менная, и скоро его сменит Шелепин. 

Он был совсем другим человеком, чем Лео-
нид Брежнев. И по характеру, и по взглядам, и по 
образу жизни. Если бы Шелепин возглавил стра-
ну, застоя, скорее всего, не было бы. Возможно, 
не было бы и перестройки. А следовательно, и 
Советский Союз бы не распался. Вся история 
нашей страны пошла бы иным путем…

В коротких штанишках
Мог ли Шелепин стать первым человеком 

в стране?
В комсомольские годы он вырастил целое 

поколение руководителей областного и респу-
бликанского уровня. Они стали секретарями 
обкомов, заместителями министров. В каждой 
области были выходцы из комсомола, уважитель-
но относившиеся к Шелепину. Везде — друзья 
Александра Николаевича. «Комсомолята» с гор-
достью произносили: вот у нас растет Железный 
Шурик — он и сменит Брежнева…

Николай Месяцев, председатель Гостеле-
радио, бывший секретарь ЦК ВЛКСМ:

— Часто собирались у меня на даче. Но 
не было таких разговоров, что надо Брежнева 
свергать и ставить Шелепина. Я знал, что все это 
прослушивается или может прослушиваться. Я 
же сам в госбезопасности работал… Хотя были и 
среди нас дурачки, которые, поддав, вставали на 
стол и кричали: «Да здравствует Шелепин!»

Валерий Харазов, второй секретарь ЦК 
компартии Литвы, бывший председатель Реви-
зионной комиссии ВЛКСМ:

— «Комсомолята» ему и навредили. По пья-
ной лавочке говорили, что наш Железный Шурик 
скоро будет хозяином страны. А эти пьяные раз-
говоры становились известны…

Неужели группа молодых руководителей, 
которая сплотилась вокруг Шелепина, не хотела 
получить возможность воплотить свои идеи на 
практике?

Владимир Семичастный:
— Нет, мы просто еще не созрели для того, 

чтобы брать на себя ответственность за государ-
ство. Рядом с членами Политбюро Микояном, 
Подгорным, Сусловым мы были комсомольцами в 
коротких штанишках. Нам на что-то претендовать 
было смешно…

Но Брежнев помнил, что операция с 
Хрущевым была проведена тихо и спокойно. 

Наверное, у Леонида Ильича возникала непри-
ятная мысль: а вдруг Шелепин с Семичастным 
и нового первого секретаря захотят убрать, как 
убрали Хрущева?

Разговоры в Москве шли о том, что Шелепин 
и его друзья уже даже составили некий теневой 
кабинет министров, распределили должности. 
Член Политбюро и первый заместитель главы 
правительства Дмитрий Полянский остановил 
на сессии Верховного Совета Месяцева и ер-
нически спросил:

— Ну как дела, член теневого кабинета?..

Знатоки кадровой кухни
Брежнева недооценили. Почему он взял 

верх в этой борьбе? 
У Брежнева завидная биография: работал 

на заводе, воевал, прошел целину, был пер-
вым секретарем обкома, первым секретарем 
в Молдавии, Казахстане. Он наладил хорошие 
отношения с военными и промышленниками. А 
у Шелепина в послужном списке — комсомол, 
КГБ и Комитет партийно-государственного кон-
троля. Не те должности, которые прибавляют 
друзей. Партийного контроля боялись больше, 
чем КГБ.

Шелепин строгий, по долгу службы суровый. 
А Брежнев — улыбающийся, симпатичный. Шеле-
пин с его характером и решительностью внушал 
страх многим высшим чиновникам, вцепившимся 
в свои кресла. Им куда больше нравился Леонид 
Ильич с его основополагающим принципом: живи 
и давай жить другим.

Шелепин раздражал товарищей по партий-
ному руководству разговорами о том, что члены 
Политбюро оторвались от масс. Крайне щепе-
тильный, он не делал себе никаких поблажек. 
Ему сделали ремонт в квартире — он заплатил 
по счету. Члены Политбюро обиделись: в какое 
положение их поставил Шелепин! Что же, и им 
теперь за все платить?! 

Николай Месяцев:
— Там были крупные мастера закулисной 

игры, знатоки кадровой кухни. Зайдешь в каби-
нет — стол пустой, ни одной бумаги, будто нет 
в государстве дел. А они по телефону орудуют: 
этого надо убрать, того назначить, третьего за-
гнать куда-нибудь подальше. Вот они постепен-
но и вытащили из-под Шелепина все властные 
структуры…

Бывший член Политбюро Вадим Медведев 
вспоминал, как, перебравшись из Ленинграда 
в столицу, он обнаружил, что в центральных ор-
ганах власти, в правительстве и аппарате ЦК, 
поразительно мало москвичей. Тон задавали 
напористые провинциалы из разных кланов. 
Это было не случайностью, а результатом про-
думанной кадровой политики.

Брежнев не любил столичных жителей, по-
тому что среди них оказалось много сторонников 
Шелепина. На ключевые должности Брежнев 
расставлял тех, кого знал много лет и кому до-
верял. Не забывал старых знакомых, помогал 
им. Вообще обладал завидным даром поддер-
живать добрые отношения с нужными людьми, 
и они ему преданно служили. Он стал вводить 
в руководство новые фигуры — в противовес 
«комсомольцам» Шелепина.

Леонид Ильич был внешне доброжелателен, 
но с особой брежневской хитростью разогнал 
«комсомольскую» команду. 

Не жалели потом?
Брежнев сменил министра внутренних дел: 

Вадим Тикунов прежде был заместителем Ше-
лепина в КГБ. Поставил во главе МВД своего 
давнего приятеля Николая Щелокова.

Перестал быть генеральным директором 
ТАСС Дмитрий Горюнов, бывший главный редак-
тор «Комсомольской правды». Он встречался с 
компанией бывших комсомольских работников. 
Доброхоты советовали встречаться пореже. 
Горюнов не прислушался — и поехал послом 
в Кению. 

Агентством печати «Новости» руководил 
еще один бывший член бюро ЦК ВЛКСМ и главный 
редактор «Комсомольской правды» военных лет 
Борис Бурков. Он тоже считался близким к Шеле-
пину человеком, поэтому его убрали из АПН.

В один день распустили отдел междуна-
родной информации ЦК, которым руководил 
Дмитрий Шевлягин, потому что в его составе 
было много «комсомольцев». Шевлягина от-
правили послом в Алжир.

Человек тридцать-сорок из окружения 
Шелепина разослали кого куда — большей 
частью послами в малозначимые, но далекие 
государства.

Позиции Шелепина сильно ослабли, когда 
его друг и соратник Владимир Семичастный в 
мае 1967 года потерял пост председателя КГБ. 
Политическая карьера Семичастного закончи-
лась, когда ему было всего 43 года. Другие в 
этом возрасте еще стоят у подножия Олимпа и 
зачарованно смотрят вверх. Он не верил, что все 
кончено, и назад возврата нет. Но его услали в 
Киев, и путь в Москву ему был закрыт. 

После этого Брежнев перевел Шелепина из 
ЦК в профсоюзы. Но и в профсоюзах Шелепин 
Леониду Ильичу мешал. Снял его с должности, 
вывел из Политбюро.

Может, Шелепин и Семичастный зря при-
няли участие в свержении Хрущева? Им было бы 
лучше, если бы он остался. Не жалели потом?

Владимир Семичастный говорил мне:
— Нет. Хрущев к нам хорошо относился, 

он даже не поверил, когда ему сказали, что мы 
с Шелепиным участвовали. Но дело не в этом. 
Обстановка в стране была такая, что нельзя 
было больше этого терпеть. Мы ошиблись с 
Брежневым.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
«Румяный комсомольский вождь» 

Сергей Павлов вошел в историю не только 
комсомола.

Начало в номерах «МК» от 19 марта, да-
лее — по понедельникам, а также 13 июня.

Выходцы из комсомола сыграли важную роль  
в октябре 1964 года, когда Хрущева отправили  
в отставку. Но вскоре сами лишились должностей. 
существовал ли «комсомольский заговор»  
против Брежнева?
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каждая тетя в теле-
передаче «Спокойной ночи, малыши!». 4. Букет, 
преподнесенный японкой. 10. Рядовая при-
ческа к празднику. 11. Продавец «пропусков» 
в театр. 13. Классическое блюдо венгерской 
кухни, в состав которого входят сладкий перец, 
помидоры и репчатый лук. 14. Горящий «глаз» 
автомобиля. 15. Жестокое притеснение рабов. 
16. Занюханный флакон духов на прилавке пар-
фюмерного магазина. 18. Детская игра, в кото-
рой один из участников с завязанными глазами 
ловит других. 20. Легкомысленный человек, у 
которого деньги не водятся. 22. «Должность» 
Алисы Фейрфакс в поместье мистера Роче-
стера. 23. «Собрат» упыря. 24. Резкий удар 
в подбородок боксера. 27. Девочка, которая 
вместо супа ест конфеты. 30. Смутное чувство 
при надвигающейся опасности. 32. Щипчики 
в арсенале филателиста. 34. «Первая леди» 
в зверином царстве. 35. «Педальный» этап 
триатлона. 36. «Тысяча островов» для заправки 
салатов. 38. Комариный «отпечаток» на руке 
грибника. 39. Альбом с хитами разных певцов. 
40. Бумажное рукоделие японцев. 41. Таблица 
математических элементов, состоящая из 
строк и столбцов. 42. Ключ к ребусу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выдача заработанных 
денег. 2. «Орган слуха» у иголки. 3. Зеленое 
«сомбреро» торшера. 5. Саморезы для сборки 
мебели. 6. Хорошая мина игрока при плохих 
картах. 7. Порядок букв, принятый в азбуке. 
8. Пафос ораторской речи. 9. «Оптический 
прицел» фотоаппарата. 10. Пришкольный 
«огород», где вкалывают учителя и учени-
ки. 12. Послевоенный упадок в стране. 17. 
Часть Библии, где описаны земная жизнь и 
учение Иисуса Христа. 19. Бетюнский приют 
Констанции Бонасье, где она скрывалась от 
преследования кардинала Ришелье. 20. Ги-
брид велика и скейтборда. 21. Группа Курта 
Кобейна. 25. Рейка по периметру пола. 26. 
Ладошка-«громыхалка» футбольного фаната. 
27. Бродячий комедиант, острослов и акробат 
в Древней Руси. 28. Складное ложе в руках 
санитаров. 29. «Лучший актер» среди сумча-
тых зверюшек. 31. Желатиновая «горошин-
ка» с рыбьим жиром. 33. Бог как создатель 
мира. 34. Порционный ломтик жареной го-
вяжьей вырезки, по форме напоминающий 
язычок. 37. Целебный гербарий от знахарки. 
38. Белоснежный мишка, искавший друга в 
мультфильме.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Взбучка. 4. Уступка. 10. Лампада. 11. Обогрев. 13. Джин. 14. Сани. 15. 
Термометр. 16. Клипсы. 18. Аптека. 20. Кошелек. 22. Матрешка. 23. Романтик. 24. Капеллан. 
27. Вращение. 30. Тычинка. 32. Ахинея. 34. Фанера. 35. Намерение. 36. Вход. 38. Семя. 39. 
Динамик. 40. Триммер. 41. Гулянье. 42. Крупица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Владыка. 2. Улан. 3. Купаты. 5. Сигара. 6. Утес. 7. Адмирал. 8. Гармош-
ка. 9. Формуляр. 10. Личинка. 12. Валенки. 17. Свержение. 19. Принцесса. 20. Кашалот. 21. 
Комната. 25. Антипод. 26. Ночлежка. 27. Вендетта. 28. Инженер. 29. Дайвинг. 31. Памятка. 
33. Январь. 34. Фермер. 37. Дитя. 38. Серп.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 4 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горячка. 4. Обстрел. 10. Оркестр. 11. Рентген. 13. Лето. 14. Пара. 15. 
Наездница. 16. Яблоня. 18. Кабала. 20. Ловелас. 22. Сквозняк. 23. Налетчик. 24. Винтовка. 
27. Кормушка. 30. Цыганка. 32. Климат. 34. Смазка. 35. Астронавт. 36. Приз. 38. Кнут. 39. 
Динамит. 40. Держава. 41. Товарищ. 42. Простак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грильяж. 2. Ядро. 3. Клешня. 5. Батрак. 6. Треп. 7. Легавая. 8. Грузовик. 9. 
Кринолин. 10. Отблеск. 12. Нападки. 17. Недостача. 19. Альтруизм. 20. Ленивец. 21. Солярка. 
25. Индивид. 26. Алгоритм. 27. Канонада. 28. Корзина. 29. Экспорт. 31. Маятник. 33. Татами. 
34. Стажер. 37. Зима. 38. Квас.

Всем системам система
— Елена Александровна, насколько важна 

для организма сосудистая система и как ей можно 
помочь в случае необходимости?

— Важность состояния сосудов трудно переоце-
нить, они пронизывают весь организм. От того, в каком 
состоянии они находятся, зависит функционирование 
таких жизненно важных систем, как нервная система 
и головной мозг. К сожалению, людей, страдающих 
различными сосудистыми проблемами, достаточно 
много,  особенно это касается мужчин старше 55—60 
лет, при этом  лекарственные средства показаны не 
каждому.

— Каким вам видится выход из положения?
— Человеческий организм в большинстве случаев 

предпочитает органику, здесь вытяжки из натуральных 
трав и растений в определенных пропорциях, т.е. 
парафармацевтики, и есть та самая помощь.

— Какой из них вы порекомендуете именно 
для поддержания сосудистой системы?

— Входящие в состав средства Кардиохелс ком-
поненты способствуют освобождению внутренних 
стенок сосудов и артерий от холестерина и других 
жиров в форме налетов, что может препятствовать 
тромбообразованию.  

— Сосуды головного мозга очень мелкие и 
хрупкие. Как действует на них это средство?

— Многим людям знакомы частые, внезапно 
возникающие головокружения. При этом большинство 

отмечают ухудшение памяти. Чаще всего это проис-
ходит из-за нарушения кровообращения или сужения 
сосудов. 

 Кардиохелс может способствовать защите 
сосудов от повреждения недоокисленными продук-
тами обмена, а также поддержанию артериального 
давления.

Для памяти, для сердца
— У многих пожилых людей существует про-

блема с памятью…
— Хорошее самочувствие и активность человек 

желает поддерживать в любом возрасте. Причина 
проблем с памятью — сужение сосудов головного 
мозга, которое может случаться, в том числе, из-за 
образования жировых бляшек. Происходит кислород-
ное голодание клеток мозга. Поэтому сосуды и нужно 
поддерживать прежде всего. Здесь на помощь может 
прийти Кардиохелс.

— А что с сосудами, которые ведут к 
сердцу?

— Нарушение кровоснабжения сердца, например, 
проявляется при недостаточном поступлении кислоро-
да к сердечной мышце по коронарным артериям. Наи-
более частая причина нарушений здесь – образование 
бляшек и сужение просвета коронарных артерий. И 
здесь парафармацевтик вам в помощь.

— Не могли бы вы рассказать об этом 
поподробнее?

— Если суммировать все, о чем мы упоминали, то 
скажем, что активная формула Кардиохелса направле-
на на поддержание периферического кровообращения. 
Его натуральные компоненты могут способствовать 
поддержанию в норме кровообращения, состояния 
сердечно-сосудистой системы и улучшению питания 
нервной ткани, снабжения клеток головного мозга 
кислородом, могут оказать защиту от повреждения 
недоокисленными продуктами обмена. Компоненты 
средства могут помочь поддержанию прочности кро-
веносных сосудов, они обладают успокаивающим и 
снижающим напряжение действием. Составляющие 
Кардиохелса способствуют очищению крови и пре-
пятствуют негативным проявлениям.

— Имеются ли противопоказания?
— Возможна индивидуальная непереносимость 

отдельных компонентов, средство нельзя включать 
в рацион беременным и кормящим женщинам.
Более подробную информацию можно получить 
по тел. 8-800-555-75-03.

Свидетельство № RU.77.99.29.003.Е.011375.11.14 от 27.11.2014г. 

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Сегодня многие из нас за средства на-
туральные,  особенно если речь идет о 
самочувствии. 
О том, как помочь сосудистой систе-
ме с помощью парафармацевтиков, 
беседуем со специалистом Многопро-
фильного Центра «Руссбио» Еленой 
Львовой.

СКОРАЯ ПОМОЩЬ
ДЛЯ СОСУДОВ
Как органично
помочь организму

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
На правах рекламы

Cпециалисты Рособрнадзора 
подвели итоги Единого 
государственного экзамена этого 
года. Выяснилось, что основное 
количество «двоек» школьники 
получили, сдавая предметы по 
выбору. Рейтинг самых сложных 
экзаменов возглавила биология, 
с ней не справились более 17% 
выпускников. На втором месте 
оказалось самое популярное у 
школьников обществознание, 
его завалили 16,4% учащихся. 
Бронзовую медаль по сложности 
завоевала химия — 15,9% 
двоечников. 
почему именно эти предметы 
вызвали у выпускников 
наибольшие трудности? своим 
мнением поделились учителя по 
этим дисциплинам.

По сравнению с 2014 годом рейтинг самых 
сложных экзаменов претерпел значительные 
изменения. Раньше самым сложным предметом 
для учащихся была история — тогда мини-
мальный балл по этой дисциплине не смогли 
набрать более 20% ребят. В этом году история 
оказалась лишь на пятом месте по сложности, 
с ней не справились лишь 9,6% школьников. 
Второе место по сложности четыре года на-
зад заняла география, а третье — все та же 
химия, по которой школьники стабильно не 
блещут знаниями. 

Удивительно, что школьников, не сдавших 
экзамены по основным дисциплинам, оказа-
лось в разы меньше, чем тех, кто не справился 
с предметами по выбору. Казалось бы, если 
выпускник выбирает по собственному жела-
нию предмет, он должен его любить и неплохо 
знать. Однако на деле это оказалось совсем 
не так. По словам педагогов, такая картина 
сложилась из-за того, что подготовке к ЕГЭ по 
дополнительным предметам в школе уделяют 
намного меньше внимания. К тому же во многих 
учебных заведениях наблюдается дефицит 
профессиональных учителей именно обще-
ствознания, биологии и химии. 

— Думаю, что причина того, что каждый 
шестой школьник завалил экзамен по биологии, 
кроется в высокой сложности данного ЕГЭ, — 
объясняет учитель биологии Наталья Капустина. 
— В данном экзамене встречаются вопросы, 
которые не всегда освещаются в учебниках, 
их просто не проходят в рамках школьной про-
граммы. При этом у детей, которые серьезно 

занимаются биологией дополнительно, данный 
ЕГЭ тоже может вызвать проблемы, так как не-
которые вопросы в нем строятся на сведениях 
20–30-летней давности. К сожалению, за по-
следнее десятилетие содержание школьных 
пособий практически не изменилось, а ведь 
биология является одной из самых быстрораз-
вивающихся наук. В связи с этим победители 
серьезных биологических олимпиад крайне 
редко набирают 100 баллов за этот ЕГЭ. Кроме 
того, ЕГЭ по биологии обычно сдают не более 
2–3 человек из класса, поэтому только из-за 
них у учителя просто нет возможности давать 
на уроках дополнительный материал, а за-
ниматься с репетитором есть возможность 
далеко не у всех. Помимо прочего в школах, 
особенно сельских, наблюдается серьезная 
нехватка педагогов по этому предмету. В ряде 
учебных заведений эту дисциплину и вовсе 
ведут учителя по другим предметам. Примерно 
такая же ситуация наблюдается и с учителями 
химии — дисциплины, которая сама по себе 
представляется сложной для большинства 
учащихся. Репетитор по обществознанию, 
бывший школьный учитель Антон Сомов, по-
лагает, что большое количество школьников 
получают «двойки» за ЕГЭ по этому предмету 
из-за того, что неоправданно считают его лег-
ким. В результате многие ребята отправляются 
на экзамен, толком не подготовившись. А на 
деле просто «наболтать», отвечая на вопросы 
ЕГЭ, как на уроке, не получается. Ответы на 
вопросы должны быть развернутыми и четки-
ми. Чтобы получить высокий балл, выпускник 
должен не только владеть терминологией, но 
и уметь логически мыслить.

— Проблема плохой подготовки школь-
ников по обществознанию кроется еще и в 
недостаточном количестве профессиональных 
учителей по этому предмету, — объясняет ре-
петитор. — В городских школах этот предмет 
подчас ведут педагоги по истории, а в сельских 
учебных заведениях — и вовсе кто угодно. Это 
очень серьезно сказывается на качестве подго-
товки школьников. При этом обществознание на 
самом деле дисциплина достаточно непростая, 
она представляет собой синтез философии, 
социологии, основ правоведения и психологии. 
Помимо легких тем о семье и личности встре-
чаются сложные вопросы из области полити-
ки или права, например, те, которые требуют 
глубокого изучения. При этом при подготовке 
к ЕГЭ на уроке школьников просто натаскивают 
на выполнение шаблонных тестов, практически 
не уделяя внимания теоретической подготовке. 
Все это приводит к тому, что дети так часто по-
лучают низкие баллы по этому предмету. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Биология стала самым сложным выпускным 
экзаменом в 2018 году
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В любом почтовом отделении москвы и подмосковья, в редакционных пунктах «мк» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «мк»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»
р-н Старое Крюково, Зеленоград,  
корпус 900, у маг. «Перекресток»
7 августа с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, 
у ТЦ «Столица»

8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Планерная»,  
ул. Планерная, д. 6, корп. 1, южный выход
м. «Электрозаводская»,  
ул. Семеновская набережная, д. 3/1, корп. 6
р-н Соколиная Гора,  
просп. Буденного, д. 1/1, у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а,перед ЦД «Победа»
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом культуры
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ОткРЫта ДОсРОЧНаЯ пОДпИска На ИЗДаНИЯ «мк» На 2019 гОД!
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
10, 11 и 12 августа с 10.00 до 16.00 
М. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по террито-
рии музея-заповедника до Ярмарочной площади 
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный 
автобус).

«ДВОИка» пО ВЫБОРу
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